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РЕСПУБЛИКА «СТЫД»
Тут все опять возбудились по поводу на-

шей национальной идеи, которую все еще ищут, 
как черную кошку в темной комнате. Сначала 
актер Алексей Серебряков долбанул своим 
заявлением: мол, сила, наглость и хамство 
— наше все. Тоже мне открыл Америку: все 
эти компоненты, безусловно, присутствуют в 
нашей жизни, равно как и в любой другой стра-
не, разве что не в столь открыто-агрессивной 
форме. Но все-таки я не соглашусь с героем 
«Левиафана», поскольку не видит он главной 
тенденции, претендующей на господство в 
российской действительности. Это бесстыд-
ство — оголтелое и повсеместное. Добро-
вольное и корыстное — с преобладанием по-
следнего над первым, как расчет преобладает 
над наивностью и простодушием.

Убеждаешься в этом буквально каждый 
вечер, стоит включить ящик. А там почему-то 
за артистов и режиссеров взялись бабы. Они 
у нас, как известно, народ. Как в том анекдоте 
про колхоз: «Где бабы?» — «Народ в поле». 
Только наши бабы нынче не в поле. Они, как 
прилежные стажерки из отдела нижнего бе-
лья, стоят и впаривают с невинным и даже 
извиняющимся видом деликатный товар: «А 
у меня, извините, попрозрачнее, через него 
такое видно, вас, извините, так возбудит…»

Причем сами «торговки» имеют действи-
тельно невиннейший вид: компот из первокла-
шек и монашек. Экс-супругу Армена Джигарха-
няна, которая три месяца не сходит с экранов 
(«…ой, я его никому не отдам»), теперь сменила 
некая Фатима, которая взялась за — кого бы 
вы думали? — за Марка Розовского, худрука 
театра «У Никитских во-
рот», отцом-основателем 
которого этот заслужен-
ный человек и является. 
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РУБЛЬ УКРЕПИЛСЯ, НО ОБЕЩАЛ УПАСТЬЧитайте 3-ю стр.
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА
16+

   МАРИЯ КУЛИКОВА снова примерила платье 
невесты в романтическом телесериале. «МК-
Бульвар» оценил новую роль актрисы и обсудил с 
ней проверенных мужчин, нелюбовь к свадебным 
нарядам и женские слабости.

   МИХАИЛ ТАРАБУКИН сыграл кандидата 
в космонавты в новом комедийном сериале. 
«МК-Бульвар» поговорил с актером о съемках в 
Звездном городке, усмирении Анастасии Сам-
бурской и желании уехать из Москвы.

   А ТАКЖЕ: Ксения Собчак выгуливает деловой 
костюм, Владимир Левкин освоил дойку коров, 
Александр Яцко рассуждает о кумирах и жертвах 
ради роли, интересные рецепты постных блюд 
и многое другое.

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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 Автандил ЦУЛАДЗЕ,
 политолог

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

ЗЛОБА ДНЯ
Марина РАЙКИНА, 

редактор отдела 
культуры

ИСТОРИЯ ОДНОЙ 
ОТСТАВКИ

Ни один пожарный, выезжая на вы-
зов, пусть даже по самому пустяковому 
поводу, не уверен до конца, вернется 
ли он домой. 

Скорее всего, ни у старшины 
Михаила Фомина, ни у прапорщика 
Александра Драевского вечером во 
вторник перед их последним дежур-
ством не было дурных предчувствий. 

Загорание в квартире на последнем 
этаже 16-этажного дома на площади 
20 квадратных метров — сколько таких 
выездов было в их биографии? Сотни, 
если не тысячи.

Но с этого пожара Михаил и Алек-
сандр так и не вернулись.

Читайте 6-ю стр.

УНЕСЕННЫЕ 
ОГНЕМ
Погибшие на пожаре 

старшина Михаил 
Фомин и прапорщик 

Александр 
Драевский выбрали 

профессию  
еще в юности

ЕВГЕНИЯ ЦЫГАНОВА ЗАСТУКАЛИ  
С ЮЛИЕЙ СНИГИРЬ
Внушительную часть столичной интеллигенции 
можно было обнаружить вчера на премьере 
фильма «Довлатов». 
Внимательные гости смогли заметить самую 
скрытную пару — Евгения Цыганова и Юлию 
Снигирь. Немного смущенные от того, что их 
заметили вместе, Юлия и Евгений постарались как 
можно быстрее скрыться в кинозале.

В посольстве России обнаружились 
центнеры кокаина. Уже неделю миру по-
казывают и пересказывают боевик:

  12 чемоданов с кокаином заменяют на 12 
чемоданов с мукой;

  на самолёте секретаря Совбеза РФ пере-
правляют в Москву;

  какого-то стрелочника объявляют в 
розыск;

  тем временем посол России в Аргентине 
говорит, что это он нашёл и заявил; 

  Управление делами президента РФ утверж-
дает, что самолёт был не из отряда «Россия» 
и что это перекрашенная фотография, типа 
фотошоп…

Сообщений много, но самых важных и пра-
вильных пока нет. Посол не отозван, министр 
иностранных дел не подал в отставку (хотя бы 
формально), президент России не назначил 
следователя по этому грандиозному неслы-
ханному делу. 

Читайте 4-ю стр.

ГРОБ С КОКАИНОМ
Александр МИНКИН

ОН НЕ МОК ИНАЧЕ
Россию вернули в олимпийскую семью.  

Что дальше?
Еще там, в Пхёнчха-

не, разговоры о том, что 
на закрытии Олимпий-
ских игр Международный 
олимпийский комитет мо-
жет вернуть России флаг, 
а значит — восстановить 
в правах, вернуть в олим-
пийскую семью, возника-
ли не раз. После первого 
допингового нарушения в 
керлинге затихли. После 
второго, в бобслее, сошли 
на нет. Флаг не вернули, 
но симпатию стране МОК 
выразил, не стал наказы-
вать наших хоккеистов, в 
момент триумфа спевших 
гимн страны. 

Читайте 8-ю стр.

Олимпийским сборным 
России снова разрешили 

выступать под флагом. 
Надолго ли?

Сотрудник посольства 
Ковальчук (сейчас  

в розыске) ведет переговоры 
с аргентинским полицейским.

Момент задержания 
наркоперевозчиков.

Скандал вокруг возможных по-
ставок кокаина в Россию из Аргенти-
ны с помощью диппочты продолжает 
набирать обороты. А трое фигурантов 
дела — Владимир Калмыков, Иштимир 
Худжамов и Али Абянов — наблюда-
ют за его развитием по телевизору 
из своих камер. Впрочем, Калмыко-
ву в каком-то смысле повезло: в его 
казематах «голубой экран» недавно 
сломался, так что самые последние 
новости он не знает. Но крепче от это-
го точно не спит — мужчина на грани 
нервного срыва.

Судя по всему, все трое стали 
жертвой своего знакомства с дипло-
матом Ковальчуком, поскольку за-
являют: выполняли его дружескую 
просьбу. 

Что происходит с ними в СИЗО 
— выяснила обозреватель «МК», на-
вестившая арестантов в качестве 
правозащитника. 

Читайте 4-ю стр.

«ЭТО НЕ ПОДВОРОТНЯ, 
А БАЗА МИД»

Задержанный за контрабанду наркотиков  
из нашего посольства в Аргентине настаивает:  

он перевозил кофе
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ОБМАНУТЫЕ ДОЛЬЩИКИ 
УТЕШАТСЯ СТРАХОВКОЙ

Новый способ обезопасить 
дольщиков нашел Минфин. 
Деньги, которые граждане 
платят застройщикам за бу-
дущие квартиры, будут стра-
ховаться. 

Новшество коснется так 
называемых счетов эскроу. 
Это специальный банков-
ский счет, на котором фирма-
застройщик держит деньги, 
полученные от дольщиков. 
Однако сейчас эти средства 
никак не защищены. Если 
горе-строители разоряются, 
они либо успевают снять день-
ги со счета и растворяются в 
неизвестном направлении, 
либо же финансы заморажи-
ваются вплоть до решения 
вопроса о банкротстве нера-
дивой компании. В случае при-
нятия законопроекта ситуация 
изменится. Деньги граждан на 
таких счетах будут подлежать 

страхованию по схеме, анало-
гичной системе страхования 
вкладов. Страховщиком вы-
ступит агентство по страхова-
нию вкладов. Это значит, что 
в случае краха застройщика 
людям не придется годами 
судиться или ждать, пока их 
включат в списки обманутых 
дольщиков. Они смогут об-
ратиться в АСВ за страховкой. 
Правда, как говорится в пояс-
нительной записке к проекту, в 
законе будет прописано огра-
ничение по сумме. Страховать 
планируется средства в раз-
мере не более 10 млн рублей. 
В результате, как прогнози-
руют авторы нововведения, 
повысится уровень защиты 
прав и личных сбережений 
участников долевого строи-
тельства. Планируется, что 
закон начнет работать уже с 
июня этого года. 

ПРЕСТАРЕЛЫЙ ЛОВЕЛАС ИЗ США 
ЗАБЛУДИЛСЯ В ДВУХ ПУТАНАХ

Разыскать понравившую-
ся девушку легкого поведе-
ния по имени Алина умоляет 
московских полицейских 
любвеобильный 79-летний 
американец, приехавший в 
Москву с дружеским визитом. 
Девушка бросила пенсионе-
ра возле причала гостиницы 
«Украина» прямо перед экс-
курсионной поездкой.

Как стало известно «МК», 
гражданин США (5 мая ему 
исполнится 80 лет) приле-
тел в Первопрестольную 17 
февраля на две недели и по-
селился в гостинице в центре 
города. Уже с первых дней 
вселения пенсионер (он вы-
глядит довольно бодрым, 
хотя и прихрамывает) ввел в 
смущение девушек с ресеп-
шена. Заморский гость стал 
интересоваться, как можно 
заказать интимную услугу в 
свой номер. Работницы свели 
настойчивого американца с 
барышней по имени Анна — 
встречу наметили на 26 фев-
раля. Как выяснилось позже, 
одновременно на эротиче-
ском сайте старик познако-
мился с некой Алиной и также 
пригласил жрицу любви в этот 
же день, но позже.

По словам Анны, романти-
ческое свидание было по обо-
юдному согласию и длилось 
в районе часа. Американец 
щедро расплатился — дал 

200 долларов и пригласил на 
экскурсию по Москве. Кста-
ти, старик родился в Корее и 
английский знает не слишком 
хорошо. Однако Анна поняла, 
что, несмотря на морозы, он 
хочет погулять. Пожилой ло-
велас сказал, что позвонит 
27 февраля в 16.00. Впрочем, 
Анне он так и не позвонил, а на 
экскурсию, как выяснилось, 
пригласил вторую девушку, 
Алину, которая пришла для 
любовных утех вслед за пред-
шественницей. Видимо, Али-
на приглянулась иностранцу 
больше. Однако барышня 
разрушила все мечты пен-
сионера — взяла 200 долла-
ров якобы для оплаты такси 
и билетов на теплоход (ино-
странец думал, что в феврале 
на Москве-реке есть водные 
прогулки) и исчезла. Старик 
прождал спутницу некоторое 
время, а потом отправился в 
гостиницу «Украина» — ото-
греваться и звонить в по-
лицию. Примечательно, что 
денежных претензий к де-
вушке пенсионер не имеет 
— просит лишь, чтобы поли-
цейские разыскали беглянку 
для дальнейшего общения. 
Кстати, и Анна не прочь со-
вершить тур по Москве с 
американским кавалером, 
однако он настоятельно по-
просил не соединять девушку 
с его номером.

ПЕВЕЦ ВАДИМ КАЗАЧЕНКО НЕ СМОГ 
УБЕДИТЬ СУД, ЧТО ОН НИЩИЙ

 Известному певцу Вадиму 
Казаченко придется выпла-
чивать пока еще законной 
жене Ольге алименты на их 
маленького сына. Скандаль-
ное расставание длится уже 
несколько лет. Тяжба между 
супругами в Гагаринском 
суде стала больше похожа на 
шоу: на последнем заседании 
появился некий гражданин, 
который заявил, что является 
представителем настоящего 
отца мальчика.

Исполнитель хита «Больно 
мне, больно…» Вадим Каза-
ченко женился на своей по-
клоннице Ольге Мартыновой 
в 2014 году. Отношения с су-
пругой, которая его младше 
почти на 20 лет, завершились 
после того, как женщина объ-
явила о беременности. Будучи 
еще супругой певца, Ольга в 
марте 2017 года родила сына 
Филиппа. Казаченко не при-
знал малыша и потребовал 
экспертизы. Он добился ан-
нулирования брака с Ольгой, 
но вышестоящая инстанция 
отменила это решение, при-
знав незаконным. Недавно 
молодая женщина подала в 
суд на алименты, потребовав 
от мужа ежемесячной выпла-
ты на ребенка в сумме 40 ты-
сяч рублей.

На разбирательстве кипели 
мексиканские страсти. Исти-
ца была крайне возмущена 
отвратительным поведением 
адвокатов Вадима Казаченко 
и его представителя, новой 
дамы сердца Ирины Аманти. 

— Аманти весь процесс на 
меня орала и угрожала но-
выми исками. Адвокаты зло 

шутили и называли меня чуть 
ли не женщиной с низкой со-
циальной ответственностью, 
это был какой-то кошмар, — 
рассказала «МК» Ольга Каза-
ченко.

По ее словам, папа Филип-
па даже после того, как ДНК-
экспертиза подтвердила его 
отцовство на 99,9%, ни разу не 
помог материально собствен-
ному чаду. Тем не менее адво-
каты певца запросили данные 
о доходах Ольги.

— Я официально не рабо-
таю, но пару раз получала не-
большие суммы за участие 
в телепередачах. Вадик, ви-
димо, решил поделить этот 
мой доход, — посетовала ис-
тица.

Как утверждает Ольга, за-
щита Казаченко принесла 
справку, согласно которой в 
мае 2017 года певец устро-
ился на предприятие «Изда-
тельство ДЖЕМ» в качестве 
менеджера отдела артистов, 
где ему назначена зарплата 
в 19 тысяч рублей. «При этом 
больше никакой деятельности 
он не ведет, что является аб-
солютной ложью», — уверена 
Ольга.

Женщина купила билет на 
концерт Казаченко и в дока-
зательство своих слов пред-
ставила его в суде. Но сторона 
ответчика заявила, что билет 
поддельный. А дальше слу-
чился неожиданный финал. 

— На процесс пришел некий 
мужчина, который заявил, что 
представляет интересы граж-
данина Горшкова, якобы яв-
ляющегося настоящим отцом 
моего сына. Как оказалось, 
этому товарищу всего 20 лет, 
и он находится под домашним 
арестом за продажу наркоти-
ков, — выяснила Казаченко.

Она уже написала на Горш-
кова заявление в полицию. Но 
впереди у молодой матери 
еще один важный процесс. 
Вадим Казаченко намерен от-
судить у нее дом в Подмоско-
вье, который, по уверениям 
Ольги, она приобретала на 
собственные деньги. 

СТУДЕНТ-ГУРМАН ПОДОРВАЛСЯ  
НА МУЛЬТИВАРКЕ

В реанимацию с ожогами 
попал 24-летний студент Мо-
сковского политехнического 
университета после взрыва 
мультиварки во время при-
готовления супа в квартире 
на улице Чистова. Родные 
парня подумывают подать 
судебный иск к производи-
телю кулинарной техники.

Как стало известно «МК», 
злополучную мультиварку 
Ивану подарила его мама на 
Новый год, так как парень 
живет отдельно и ленится 
готовить на обычной плите. 
Студент принял презент с 
радостью и уже успел при-
готовить несколько блюд. 
Однако днем 27 февраля 
техника дала сбой. Иван 
около 12.00 готовил чече-
вичный суп — он установил 
максимальное время, чтобы 
бобы как следует провари-
лись, и время от времени 

заглядывал внутрь, чтобы 
узнать, как идет процесс. В 
очередной раз он помешал 
кушанье, закрыл крышку, и 
тут внезапно вылетел кла-
пан, а вслед за ним выплес-
нулась горячая жидкость. 
Суп попал студенту на жи-
вот, пах, руку, разлился по 
всей кухне. Иван нашел в 
себе силы позвонить маме 
на работу — та, оставив все 
дела, примчалась к сыну. 
«Скорая помощь» доставила 
раненого в больницу. Ночь 
на 28 февраля он пробыл в 
реанимации, а утром Ивана 
перевели в палату. Врачи ди-
агностировали ожоги второй 
степени, на выздоровление 
потребуются недели. За это 
время родственники прокон-
сультируются с юристами и 
решат — стоит ли затевать 
с известным французским 
брендом судебную тяжбу. 

МАКАКА ПРЕВРАТИЛА РОЖДЕНИЕ ДОЧЕРИ В СЕКРЕТ 
ПОЛИШИНЕЛЯ

Пара львинохвостых макак 
в столичном зоосаде с голо-
вой окунулась в родитель-
ские хлопоты — недавно у 
них родилась долгожданная 
малышка. Девочка большую 
часть времени проводит на 
маме, обхватив ее цепкими 
лапами. 

Крошечная макака получи-
ла имя Муля. Она родилась 
3,5 месяца назад, но зооло-
ги только сейчас решились 
объявить об этом публике. 
Маму малышки зовут Ляля, 
ей 7 лет, она приехала в сто-
лицу в 2015 году из Екатерин-
бургского зоопарка. Счастли-
вый отец по имени Кай чуть 
старше супруги — ему уже 
10 лет. Он появился на свет 
уже в Москве. Муля — второй 
ребенок в семье. Также роди-
тели воспитывают старшего 
сына, полуторагодовалого 
Марселя.

Малышка уже вполне са-
мостоятельна, она активно 
исследует окружающий мир. 
Однако ей пока не хватает хра-
брости, чтобы отойти далеко 
от матери. Как только кроха 
чувствует опасность, в мгно-
вение ока залезает на маму 
и прячется в успокоительных 

объятиях. Такое поведение 
абсолютно нормально для ее 
возраста, маленькие макаки 
сохраняют связь с родите-
лем не меньше года. Первые 
недели после родов самки 
и сами ограждают детены-
шей от посторонних взгля-
дов. Даже зоологам, кото-
рых обезьяны видят каждый 
день, приходится терпеливо 
ждать момента, когда мама 
перестанет прятать новорож-
денного. Сейчас, когда Муля 
чуть подросла, ей положено 

больше свободы, чем рань-
ше. Но когда она отходит от 
взрослой самки, та не спу-
скает с нее глаз, следя за 
каждым шагом. 

Кормящей маме положе-
но усиленное питание, все 
остальные члены семьи тоже 
получают весьма разноо-
бразную пищу. Это сезонные 
фрукты, ягоды, грибы, ли-
стья, почки растений, кора, 
семена и др. Кроме того, ма-
каки не прочь отведать насе-
комых и мелких позвоночных 
животных. В плане спосо-
бов приема пищи обезьяны 
способны показать всю свою 
изобретательность. К при-
меру, чтобы достать пищу из 
труднодоступных мест, они 
используют веточки, камни, 
щепки и другие подручные 
материалы. Муля пока не 
претендует на взрослое ла-
комство, ее основное меню 
— материнское молоко. 

Кстати, львинохвостые ма-
каки занесены в Международ-
ную Красную книгу. Поэтому 
рождение детеныша в этой 
семье — очень важное собы-
тие с точки зрения сохранения 
и разведения редких и исче-
зающих видов. 

ПТИЦЫ СПАСУТ САМОЛЕТЫ  
ОТ ТУРБУЛЕНТНОСТИ

Модернизировать крылья 
самолетов по принципу пти-
чьих предложили ученые из 
Санкт-Петербурга. Это нужно 
для того, чтобы авиалайнеры 
были неподвластны турбу-
лентности. 

Как сообщили «МК» на 
математико-механическом 
факультете СПбГУ, ноу-хау ис-
следователи подсмотрели в 
природе: птицы не испытыва-
ют резкой тряски от встречных 
потоков воздуха, потому что 
обладают уникальной систе-
мой балансировки оказывае-
мого на них давления, то есть 
перьями, которые постоян-
но подправляют воздушные 
струи.  Имитируя оперение, 
разработчики механического 
крыла разделили его на 100 
ячеек размером 5 на 5 см, 
каждая из которых оснащена 
собственным микрокомпью-
тером с датчиком давления. 
В зависимости от силы ветра 
каждый мини-мозг принимает 

решение о поднятии ло-
пасти над ячейкой. Чтобы 
сделать это под правиль-
ным углом, он учитывает 
силу ветра, оказывающе-
го давление на соседние 
ячейки.

По словам разработчи-
ков, такое мультиагентное 
групповое взаимодей-
ствие очень напоминает 
систему блок-чейн (хра-

нение информации на множе-
стве жестких дисков), которое 
не зависит от какого-то одного 
главного «мозга»-компьютера, 
а действует самостоятельно, 
по принципу искусственного 
интеллекта. Даже если один 
микромозг, управляющий 
одним «пером», выйдет из 
строя, система автомати-
чески возьмет на себя его 
функции. В будущем специ-
алисты хотят сделать «перья» 
более миниатюрными, то есть 
уменьшить площадь каждой 
лопасти в два раза. Цель ра-
боты — сохранить стабильный 
идеальный поток воздуха для 
воздушного судна в любой мо-
мент полета.

  Первые тесты доказали 
эффективность изобретения, 
и если его воплотят в жизнь, 
то о неприятной тряске во 
время турбулентности в са-
молете можно будет забыть 
навсегда.

ДЕВОЧКУ С ГИГАНТСКОЙ ГУБОЙ ИЗБАВИЛИ ОТ МАСКИ
Спасти ребенка от необхо-

димости скрывать лицо из-за 
редкой врожденной болезни 
удалось хирургам Российской 
детской клинической больни-
цы Минздрава России. Слож-
нейшая операция была сопря-
жена с огромной опасностью 
для маленькой пациентки, но 
она же была единственной на-
деждой на нормальную жизнь 
для девочки.

Как стало известно «МК», 
четырехлетняя Виктория не-
давно поступила в отделение 
микрохирургии РДКБ с диа-
гнозом «обширная венозная 
мальформация»: вены в поло-
сти рта, языке, нижней части 
лица и губе девочки разви-
вались неправильно и были 
аномально расширены. Спря-
тать такой дефект внешности 
косметическими средствами 
было невозможно: раздув-
шаяся темно-красная губа 
малышки выпирала вперед, 
а нижнюю часть ее лица по-
крывала сетка синюшных вен. 
От любопытства посторонних, 
в особенности сверстников, 
девочка сильно страдала и 

вне дома вынуждена была по-
стоянно носить медицинскую 
маску. Что гораздо важнее, 
из-за патологии ребенок с 
трудом мог разговаривать 
и даже есть — рот не закры-
вался. Региональные клиники 
обычно отказываются брать 
столь сложных пациентов, 
ссылаясь на недостаток ква-
лификации, так что родите-
ли Виктории почти потеряли 
надежду найти помощь для 

малышки — по крайней мере 
в России. Но в РДКБ врачи 
провели тщательное обсле-
дование девочки и рискнули 
сделать операцию по иссече-
нию «неправильной» венозной 
ткани.

— Порок опасен развити-
ем массивных кровотечений, 
которые очень трудно оста-
новить, — рассказывает хи-
рург Антон Нарбутов. — Кроме 
того, возможно образование 
тромбов в венозных полостях, 
поэтому тянуть с операцией 
было нельзя.

По словам специалистов, 
сложность заключалась в 
расположении и обширности 
пораженного участка: хирур-
гическому вмешательству 
сопутствовал высокий риск 
того, что девочка истечет кро-
вью на операционном столе. 
Но, несмотря на трудности, 
хирургам удалось добиться 
поразительного успеха: сей-
час Виктория уже может са-
мостоятельно питаться и об-
щаться с другими детьми без 
страха быть отвергнутой из-за 
необычной внешности.
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Владимир Путин по итогам встречи с 
канцлером Австрии Себастьяном Кур-
цем провел первую в этом году пресс-
конференцию, на которой сделал два 
довольно неожиданных заявления. По 
словам президента, Россия в принципе 
не возражает против размещения миро-
творцев ООН на Донбассе и может со-
хранить транзит газа через территорию 
Украины после строительства газопро-
вода «Северный поток-2». Впрочем, и 
то и другое будет возможно только при 
соблюдении ряда условий, которые на-
прямую от Москвы не зависят.

Себастьян Курц — как раз тот гость, который 
нужен Кремлю накануне президентских выборов. 
Во-первых, он европеец, а это значит, что Путин 
продолжает успешно контактировать не только с 
Востоком, но и с Западом. Во-вторых, убежденный 
противник антироссийских санкций, которые, по 
его мнению, вредят всему европейскому бизнесу. 
И в-третьих, сторонник «Северного потока-2» — 
новой ветки российского трубопровода, которая 
приведет газ в Европу в обход Украины. Един-
ственный минус Курца — его молодость. Новому 
главе австрийского правительства всего 31 год, 
а это мало даже по западным меркам: не случай-
но на родине его называют вундерканцлером. 
Впрочем, поскольку Кремль последнее время 
активно продвигает идею эффективно работающих 
социальных лифтов и делает ставку на молодых, 
этот «минус» легко может оказаться «плюсом». Тем 
более что опыта Себастьяну Курцу не занимать. 

Политикой он начал заниматься в 17 лет и 
довольно быстро умудрился пройти извилистый 
путь от члена городского совета Вены до мини-
стра иностранных дел Австрийской Республики. 
(Последнюю должность он совмещал с председа-
тельством в ОБСЕ.) Взгляды Курца колеблются от 
правых до умеренных, особенно его интересуют 
три темы — мигранты, безопасность и угроза 
исламизации. В прошлом году его партия — ÖVP 
— выиграла досрочные парламентские выборы. 
Эта победа сделала Курца главой правительства 
и самым молодым политическим лидером в мире. 
И хотя в ходе последней избирательной кампании 

он уже не раздавал избирателям черные пре-
зервативы (черный — фирменный цвет ÖVP) и не 
разъезжал по улицам в «Клевомобиле» в окружении 
пышногрудых красоток, как это было несколько 
лет назад перед выборами в лантаг, оппоненты 
по-прежнему считают вундерканцлера выскочкой 
и мальчишкой. Слишком бурная политическая 
активность не позволила Курцу толком закон-
чить институт. Да и в личной жизни он пока не 
демонстрирует стремления остепениться: даже 
имя его подружки (если таковая вообще имеется) 
держится в секрете. Впрочем, кто в Европе сейчас 
женится в 30 лет? 

Владимир Путин принимал Себастьяна Курца 
в парадной гостиной первого корпуса Кремля. 
С учетом вышеизложенного он явно был впра-
ве рассчитывать на почтение и даже робость со 
стороны молодого гостя. Ну действительно: где 
Путин, вершащий судьбы мира и избирающийся 
на высший государственный пост в четвертый раз, 
и где недавний студент юрфака, ставший уже чет-
вертым канцлером с 2013 года? Но ни малейшего 

смущения Курц в кремлевских покоях не испыты-
вал. Более того, старался держаться на равных с 
ВВП. Для начала, как это принято у российского 
президента, поговорили о товарообороте. Путин 
сказал, что он вырос более чем на 40%. И объяс-
нил это «особым характером отношений между 
двумя странами, который позитивно отражается 
на экономике». Курц подтвердил: да, добрые дву-
сторонние отношения — это долгая традиция, 
и он не собирается ничего менять. «В качестве 
министра иностранных дел я имел честь работать 
с главой вашего МИД Сергеем Лавровым, а теперь 
хотел бы обсудить экономическое сотрудничество, 
взаимоотношения с ЕС и международные вопро-
сы», — заявил он. 

Но ключевая тема переговоров, как водит-
ся, осталась за закрытыми дверями. Подобно 
чуть менее молодому, но не менее амбициозному 
французскому президенту Макрону, Себастьян 
Курц надеется внести собственную лепту в урегу-
лирование конфликта на Донбассе. По его мнению, 
даже небольшой прогресс в выполнении Минских 

На святое святых для каждого поли-
цейского дознавателя и следователя 
— «палочную систему» — посягнул вчера 
на коллегии МВД России по итогам про-
шлого года президент страны Владимир 
Путин. По его словам, это предложение 
экспертов значительно сократит число 
бесперспективных судебных дел. Глава 
государства также призвал стражей 
порядка активнее расследовать экстре-
мистские дела, в которые все чаще во-
влекается молодежь, а также коррупци-
онные и экономические преступления.

— Отмечу, что в 2017 году органы внутренних 
дел укрепили ряд позитивных тенденций, — начал 
с хорошей новости президент. — Повысилась 
раскрываемость отдельных видов преступлений, 
в том числе убийств, разбойных нападений, квар-
тирных краж. Хотя и незначительно, но сократи-
лась уличная преступность. На должном уровне 
был обеспечен общественный порядок во время 
проведения международных мероприятий, таких 
как Кубок Конфедераций и Всемирный фестиваль 
молодежи и студентов в Сочи.

В то же время, по словам гаранта, благопо-
лучной ситуация остается не по всем направ-
лениям. В первую очередь нарекания касают-
ся «плавающего» показателя раскрываемости 
преступлений:

— Вы знаете, что до 43% сократился общий 
уровень раскрываемости преступлений. Послед-
ние годы этот показатель, что называется, скачет: 
то подрастет, то вновь сократится. Кардинально-
го, видимого улучшения ситуации, пока, к сожа-
лению, не происходит. Значит, ключевой принцип 
неотвратимости наказания реализуется далеко 
не в полной мере, — отметил президент.

Для выравнивания проблемного показа-
теля и «чтобы виновные не уходили от наказа-
ния», президент призвал всячески поощрять 

талантливых и честных сотрудников следствия 
и дознания.

Что же касается уличной преступности, Вла-
димир Путин предложил не отказываться от помо-
щи дружинников, шире применять современную 
технику и немедленно реагировать на любые 
сообщения о нарушении правопорядка.

Он также напомнил, что среди приоритетных 
задач органов внутренних дел остается противо-
действие экстремизму. В этом направлении пре-
зидент призвал стражей порядка работать, что 
называется, по полной.

— В прошлом году количество подобных 
преступлений выросло на 5%. Мы видим, что 
ряд группировок действует дерзко и вызывающе. 
Они используют для разжигания национальной 
и религиозной нетерпимости ресурсы соцсе-
тей и для несанкционированных публичных ак-
ций пытаются вовлечь в свои ряды молодежь. 
Нужно решительно пресекать деятельность по-
добных групп, привлекать к ответственности их 

организаторов. Любые несанкционированные 
действия, направленные на раскол общества, — 
это серьезная угроза, и ваша прямая обязанность 
— ее нейтрализовать, — сказал Путин.

Не обошел вниманием глава страны и тему 
коррупции.

— Среди важных направлений работы МВД 
— борьба с преступлениями в сфере экономики. 
Нужно последовательно очищать от криминала, 
от теневых схем банковскую систему, произ-
водственную, строительную отрасли… Нельзя 
снижать темпов борьбы с коррупцией, активнее 
выявлять тех, кто наживается за казенный счет, 
кто использует свое служебное положение или 
полномочия для незаконного обогащения, и не-
замедлительно реагировать на жалобы людей о 
вымогательстве, — отметил президент.

В конце своей речи глава государства пред-
ложил обсудить предложение экспертов, кото-
рое может помочь не только снизить нагрузку 
на следователей, но и, в конечном результате, 
на суды:

— И, наконец, о предложении экспертов, 
реализация которого поможет изменить качество 
работы правоохранительных органов в целом. Как 
вы знаете, сложилась практика, когда оценивают 
работу дознавателя, следователя по количеству 
дел, переданных в суд. В том числе дел, которые 
должны быть прекращены по нереабилитирую-
щим основаниям. Такие дела составляют четверть 
всех, что оказываются в суде. Фактически уже на 
стадии следствия становится ясно, что они не 
имеют перспективы для вынесения приговора. 
Эксперты предлагают внести изменения в ведом-
ственные и нормативные акты, в соответствие 
с которыми следователю и дознавателю для 
улучшения отчетности не нужно будет направлять 
такие дела в суд.

Звучит обнадеживающе. Отметим, что при-
вязку отчетности по преступлениям к количеству 
уголовных дел, переданных в суд, ввел 8 лет на-
зад тогдашний министр внутренних дел Рашид 
Нургалиев. 

Дарья ФЕДОТОВА.

СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   1 марта 2018 года
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НАШИ ЭКСПЕРТЫ
Никита ИСАЕВ, директор 
Института актуальной 
экономики: 
— Сейчас я жду от президента 
информации о том, какой же 
будет дальнейшая экономи-
ческая стратегия развития 
государства, по какому пути 
пойдет страна. Но шансы на 

самом деле услышать подобное, к сожалению, 
очень малы. Вот уже несколько лет все Послания, 
прямые линии и прочие обращения оказывают на 
чиновников только кратковременное влияние. 
Всегда находятся лазейки для того, чтобы оста-
вить рабочие процессы в прежнем вялотекущем 
режиме.

Скорее всего, много внимания будет уделено 
внешней политике и не стихающей напряженности 
в «горячих точках», расширению антироссийских 
санкций, непростым отношениям с партнерами на 

Западе и Востоке. В общем, все примерно то же 
самое, что звучит с 2014 года. Сенсации во время 
Послания также маловероятны. Скорее всего, мы 
так и не услышим заявлений ни о том, кто станет 
премьером в следующий президентский срок, ни 
о кардинальных переменах в отношениях с ино-
странными партнерами. Нас ждет стандартная 
предвыборная речь.

Алексей МАКАРКИН, веду-
щий эксперт Центра поли-
тических технологий:
— Думаю, что президент вы-
скажется по двум главным во-
просам. Первый — инвести-
ции в будущее страны, то есть 
в образование и медицину. 
Тут есть разные аспекты, до-

стойные внимания. Например, один вопрос — об 
учебных заведениях, которые ведут подготовку 
наиболее одаренных детей. Но не менее важная 
проблема — необходимость подтягивать обычные 
учебные заведения до современного уровня. 

У нас же есть множество учителей, которые до 
сих пор гордятся тем, что учат детей, как 30 лет 
назад. Но современные дети совсем другие: они, 
фигурально выражаясь, рождаются с мобильными 
телефонами в руках. То же самое — и с качеством 
медицины: надо, чтобы оно было на современном 
уровне не только в немногочисленных избранных 
больницах, но и во всех лечебных учреждениях 
страны.

Второй важный вопрос, который, на мой 
взгляд, может поднять президент, — о драйверах 
экономического роста в стране. Многие экономи-
сты дают прогноз, что в ближайшей перспективе 
рост российского ВВП не будет превышать 2% 
в год. А для России такие темпы равнозначны 
стагнации. В наших реалиях доходы бюджета пока 
обеспечиваются сделкой ОПЕК+, которая держит 
цену нефти на уровне 60–70 долларов за баррель. 
Но эта сделка через год закончится. Значит, надо 
понимать, какие отрасли кроме нефтянки смогут 
обеспечить рост отечественной экономики — при-
чем так, чтобы при этом не пострадал бюджет.

Руслан ГРИНБЕРГ, научный 
руководитель Института 
экономики РАН, член-
корреспондент РАН:
— Надеюсь, что глава госу-
дарства пошлет сигнал к тому, 
чтобы прекратить экспери-
менты с коммерциализацией 
науки, образования, здраво-

охранения и культуры. И еще хотелось бы услы-
шать, что власти определились с приоритетами 
промышленной политики — с тем, чтобы создать 
запас прочности экономического потенциала. 
Иными словами, хотелось бы, чтобы наша эконо-
мика не зависела от конъюнктуры мировых рын-
ков. Для этого требуется не просто абстрактное 
импортозамещение  товаров, а сосредоточение на 
тех из них, которые мы можем довести до уровня 
мировой конкурентоспособности. И это, под-
черкну, не должно быть топливо и сырье, цена 
на которое сегодня может показать двукратный 
рост, а завтра — двукратный спад.

Ущерб от выявленных в 2017 году коррупцион-
ных преступлений за прошлый год составил 
37,5 миллиардов рублей. 
Приняты меры для возмещения ущерба 
в объеме 26,5 миллиардов рублей.
Всего коррупционных преступлений - 
почти 30 тысяч.
Органами внутренних дел установлено 
13 тысяч лиц, причастных к коррупционным 
преступлениям. 
Каждый 12-й из них занимал должность 
в органах исполнительной или законодательной 
власти

Коррупционные преступления 
в 2017 году в РоссииСЛЕДОВАТЕЛЯМ 

РАЗРЕШАТ 
БРОСИТЬ «ПАЛКУ»
Владимир Путин предложил 
изменить систему оценки 
работы МВД

ВУНДЕРКАНЦЛЕР В КРЕМЛЕ
Путин встретился с самым молодым в мире главой государства

договоренностей должен сопровождаться уступ-
ками со стороны Евросоюза, чтобы у российских 
властей был стимул двигаться дальше. Эксперты 
такой подход называют «политикой реализма». Он 
в большей степени свойственен молодым европей-
ским политикам, нежели ценностно ориентирован-
ным лидерам предыдущей волны. На Мюнхенской 
конференции вундерканцлер заявил о готовности 
Вены участвовать в миротворческой миссии на 
востоке Украины. Для Кремля это предложение 
не самый плохой вариант, поскольку Австрия не 
является членом НАТО и наряду с Венгрией, Ита-
лией и Чехией входит в весьма немногочисленный 
пул сочувствующих России стран.

На пресс-конференции Владимир Путин 
заявил, что в принципе не возражает против при-
сутствия корпуса миротворцев на юго-востоке 
Украины. Вопрос — где они будут находиться и 
с какой целью. «Первоначально речь шла о том, 
чтобы обеспечить безопасность наблюдателей 
ОБСЕ, находящихся на линии соприкосновения. Но 
потом мне позвонила Ангела Меркель и поставила 
вопрос так: но ведь сотрудники ОБСЕ бывают также 
на границе России с Украиной, значит, миротворцы 
должны получить туда доступ. Я ответил: «Да, ты, 
наверное, права. Пусть они и там сопровождают 
сотрудников ОБСЕ», — рассказал детали внутрен-
ней кухни Путин. Но этого, по его словам, западным 
партнерам показалось недостаточно. Теперь они 
говорят, что миротворцы должны находиться вез-
де, а вся спорная территория фактически перейти 
под международный контроль. «Россия против или 
за? Мы как минимум не против. Но надо догова-
риваться с непризнанными республиками, а этого 
никто делать не хочет», — резюмировал Путин, 
тем самым на корню уничтожив назревающую 
сенсацию. Понятное дело, что ДНР и ЛНР никогда 
согласия на ввод вооруженных миротворцев не 
дадут. А Москва продолжит делать вид, что по-
влиять на них не в силах. 

Другое заявление президента касалось 
транзита российского газа через территорию 
Украины. Уже несколько раз заявлялось, что он 
будет остановлен после строительства газопро-
вода «Северный поток-2» в 2020 году. Однако ВВП 
подчеркнул, что окончательное решение пока не 
принято. «Северный поток» — это не альтернатива 
украинскому маршруту. Если Киев предоставит 
экономически обоснованные параметры исполь-
зования своей газотранспортной системы, мы 
ничего против не имеем. Вопрос только в объемах 
прокачки», — отметил Путин. 

Елена ЕГОРОВА.

Страна ждет весны и ответа на вопрос, 
что будет с Родиной и с нами в следую-
щее президентское шестилетие. И если 
первого, несмотря на календарь, ждать, 
похоже, еще долго, то ожидания полити-
ческого свойства будут в какой мере удо-
влетворены уже в первый «официальный» 
день весны: 1 марта президент огласит 
свое очередное Послание Федеральному 
собранию.

Это 14-е по счету путинское Послание. Между 
тем 2018-й — уже 15-й президентский год Путина. 
Несоответствие объясняется просто: в минувшем 
году ежегодная, согласно Конституции, «тронная» 
речь произнесена не была. Что случилось впер-
вые с момента принятия нынешнего Основного 
закона. То есть 1 марта 2018 года мы услышим 
пропущенное Послание за 2017-й. Но уникальность 
речи не только в ее просрочке. Главная фишка — 
то, что это первое Послание в новейшей истории 
России, которое будет произнесено не просто 
главой государства, а еще и зарегистрированным 
кандидатом в президенты.

Собственно, именно этим и объясняется 
перенос. И дело тут отнюдь не в занятости кан-
дидата Путина и не в том, что он и его команда 
не придают большого значения этой процедуре. 
Причина ровно в обратном — в чрезвычайно боль-
шом ее пропагандистском потенциале с точки 
зрения избирательной кампании. Послание де-
факто является одновременно предвыборной 
программой. Если бы президент озвучил его, как 
заведено в последние годы, в начале декабря, то, 
во-первых, это не вызвало такого эффекта, какой, 
без сомнения, вызовет сейчас — вне зависимости 
от содержания. Про декабрьскую же речь — вне 
зависимости опять-таки от содержания — к этому 
времени все бы уже забыли.

Во-вторых, декабрьское исполнение дало бы 
немалую фору конкурентам — успели бы и про-
комментировать, и внести какие-то корректировки 
в свои программы. А так — остается время лишь 
на комментарии. Да и то в обрез. Собственно, 
уже сам этот факт — кандидаты в президенты 
вместо того, чтобы воздавать хвалу собственной 
мудрости, будут вынуждены хором обсуждать 
программу одного из своих соперников — играет 

отнюдь не на руку путинским оппонентам. Что бы 
они при этом ни сказали. 

Еще один исторический прецедент: впервые 
Послание будет зачитано вне стен Кремля. То, что 
выбор на сей раз пал на Манеж, пресс-секретарь 
президента объяснил, во-первых, увеличением 
аудитории: состав приглашенных будет «чуть шире, 
чем Федеральное собрание». А во-вторых, тем, 
что президент намерен подкрепить свои мысли 
визуальными средствами: «Будут использованы 
экраны, которые сложно технологически и ло-
гистически установить в Большом Кремлевском 
дворце». 

Словом, мероприятие обещает быть интерес-
ным. А сама речь — многообещающей в том числе 
и в изначальном смысле этого слова. Таковы уж 
законы жанра, noblesse oblige — положение обязы-
вает. Имеется в виду положение кандидата в пре-
зиденты. Но значение 14-го путинского Послания 
далеко выходит, понятно, за рамки предвыборной 
кампании. Здесь, судя по нынешним кандидатским 
рейтингам, игра уже сделана. Вряд ли оставшиеся 
до выборов дни что-то принципиально изменят в 
предпочтениях россиян. 

Однако, в отличие от выборов в развитых, 
как недавно было принято говорить, демокра-
тиях сейчас в ходу иные, менее почтительные 
эпитеты — где неизвестен победитель выборов, 
но более-менее понятно, что будет со страной 
в следующую легислатуру (как минимум понят-
но, что она не перевернется вверх дном), у нас 
все наоборот. Победитель известен, а будущее 
туманно и тревожно. И если у Путина получится 
хотя бы частично развеять этот туман и успокоить 
электорат, то перформанс в Манеже можно будет 
признать удачным.

По своему историческому значению речь, 
которая прозвучит 1 марта в московском Манеже, 
вполне сопоставима с самым первым путинским 
Посланием, с программой действий на его первый 
— и уже тогда было ясно, что не последний — срок. 
Вертикаль власти, реформа Совета Федерации, 
налоговая реформа, борьба с терроризмом и 
коррупцией, либерализация экономики, дебюро-
кратизация общественной жизни, свобода прес-
сы... Не все, как видим, вышло согласно плану, но 
исполненных пунктов, справедливости ради надо 
сказать, тоже немало. 

Тогда страна и мир только начали понимать 
who is Mr. Putin. Сегодня, спустя почти 18 лет, пор-
трет можно считать завершенным. Вряд ли за 
следующие шесть лет мы узнаем о президенте 
что-то принципиально новое, переворачивающее 
прежние представления о нем. Но возникает дру-
гой, теперь уже намного более важный вопрос: что 
будет после Путина?

С одной стороны, можно, конечно, не то-
ропиться с ответом. Запас времени вроде бы 
позволяет. Но нужно учитывать, что каждый год 
неопределенности будет расшатывать созданную 
Путиным политическую систему. Ну а тянуть до 
2024-го — мол, «а наследок я скажу» — вообще 
убийственно для нее. Последнее Послание Путина 
станет в таком случае для его детища поистине 
надгробной речью. 

Чем раньше страна поймет, что в 2024-м жизнь 
не заканчивается, тем лучше и для страны, и для 
правящей команды. По логике, расписание на 
послезавтра надо начинаться выкладывать уже 
сегодня. Совпадает ли эта логика с путинскими 
расчетами — увидим в четверг. 

Андрей КАМАКИН.

По своему историческому 
значению речь, которая 
прозвучит 1 марта  
в московском Манеже, вполне 
сопоставима с самым первым 
Посланием Путина
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Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP
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Владимир Жириновский в ходе предвыборных дебатов нецензурно обозвал 
Ксению Собчак в программе Владимира Соловьева. «Закройте ей рот, ужас во-

обще, да, *****, заткни рот!» — кричал Жириновский. Он назвал телезвезду дурой. «С улицы 
не надо сюда приводить базарных девок. Грязь это все! «Дом-2» — это там разврат. Пусть 
заткнется!» — требовал кандидат в президенты. «Участники «Дома-2» ведут себя прилич-
нее, чем вы», — парировала Собчак. Но Жириновский не унимался, за что был облит водой. 
«В действиях Жириновского присутствует факт оскорбления оппонента в неприличной 
форме. Можно говорить и о признаках хулиганства. Оскорбление в частном порядке — 
одно дело. Но когда оно звучит прилюдно, в прямом эфире, и относится к публичной персо-
не, то степень общественной опасности поступка возрастает. Лишение свободы за это не 
последует, но возможно наказание от штрафа до домашнего ареста. Отстранение Жири-
новского от президентской гонки маловероятно, поскольку для этого необходимо решение 
суда», — прокомментировал «МК» заслуженный юрист России Владимир ГОРЕЛИК.

Президент Украины Петр ПОРОШЕНКО:

«Вследствие оккупации мы утратили 20% нашей экономики. 
Отдельным элементом гибридной войны было агрессивное 
закрытие от нас рынка России, который поглощал треть 
украинского экспорта».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Глава Украины в среду внезапно провел большую пресс-конференцию, на 
которую собралось около 200 журналистов со всей страны. В прошлом году 
подобное общение состоялось в мае, в этот раз украинский лидер не стал ждать 

весны. Журналисты изрядно замерзли в холодном, неотапливаемом зале «Мыстецкого арсенала». 
Порошенко рассказал о безвизе, который никто не отнимет, о курсе на евроинтеграцию, который 
нужно внести в Конституцию, и, конечно, о России, которая не дает Украине экономически 
развиваться. Хотя все связи с РФ были сознательно разорваны с подачи властей Незалежной.

КАДР

ФЕМИДА

КРИМИНАЛ

УТРАТА

ЗАЧЕМ ЛИДЕРАМ КНДР ПОНАДОБИЛИСЬ БРАЗИЛЬСКИЕ ПАСПОРТА?

ТуРИСТЫ ЗА ДЕНЬ СМОгуТ ПОСЕТИТЬ цАРСКИЕ МЕСТА

СО ШКОЛЬНОЙ СКАМЬИ — НА НАРЫ

у КАЗАНСКОгО СТРЕЛКА НАШЛИ АРСЕНАЛ ОРуЖИЯ

СКОНЧАЛАСЬ ПИСАТЕЛЬНИцА ЛАРИСА ВАСИЛЬЕВА, РАСКРЫВШАЯ 
ТАЙНЫ КРЕМЛЕВСКИх ЖЕН

Агентство Reuters со-
общило со ссылкой на 
несколько западноев-
ропейских источников, 
что лидер Северной 
Кореи Ким Чен Ын и 
его отец Ким Чен Ир в 
1990-е гг. обзавелись 
фальшивыми бразильски-
ми паспортами. На попав-
ших в распоряжении СМИ 
копиях паспортов стоит 
штамп посольства Бразилии 
в Праге и дата — 26 февраля 
1996 г., а также указано, что 
оба владельца паспортов 

(они именуются как Жозеф 
Пак и Ичон Цой) родились в 
Сан-Паулу. Утверждается, что 
эти документы могли быть 
использованы для поездок в 

Бразилию, Японию и Гонконг. 
Впрочем, есть основания для 
скептического отношения 
к этой информации: как из-
вестно, Ким Чен Ир возглавил 
КНДР в 1994 г. после смерти 
Ким Ир Сена и вряд ли в 1996 
г. нуждался в фальшивых 
документах для загранпоез-
док. Между тем известно, что 
старший брат Ким Чен Ына, 
Ким Чен Нам, в 2011 г. был за-
держан в Японии, куда прибыл 
по паспорту Доминиканской 
Республики, чтобы посетить 
Диснейленд.

Новый маршрут — «Им-
ператорский» — стартует 
в Московской области 
11 марта. Он является со-
вместным детищем мини-
стерства культуры региона и 
ЦППК «Усадебный экспресс». 
«Все туры для «Усадебного 
экспресса» разрабатываются 

совместно с сотрудниками 
региональных музеев, — 
говорит министр культуры 
МО Оксана Косарева. — Не 
исключение и маршрут 
«Императорский». Желаю-
щие смогут прикоснуться к 
истории, узнать, как жили 
члены императорской семьи, 

своими глазами увидеть 
мир, ушедший в далекое 
прошлое».В программу 
поездки входят посеще-
ние усадеб «Ильинское» и 
«Усово», осмотр комплекса 
храма Спаса Нерукотворного 
Образа, музея-усадьбы «Ар-
хангельское», театра Гонзага 
и других объектов. Отъезд на 
электричке с Белорусского 
вокзала в 9.30. Возвращение 
автобусом в 17.00. В переры-
ве между ознакомительными 
экскурсиями туристы даже 
смогут отобедать в царской 
трапезной.

Прокуратура запросила 
полтора года колонии для 
17-летнего Михаила Га-
ляшкина, задержанного на 
митинге Алексея Наваль-
ного 12 июня. Весной про-
шлого года Галяшкин окон-
чил физико-математический 
лицей и собирался поступать 
в Высшую школу экономики. 
Учителя и одноклассники 
отзывались о парне по-
ложительно, он никогда не 
нарушал дисциплину, а уж 
тем более не стоял на учете 
в полиции. Однако с собой 
он носил газовый баллончик 
для самозащиты и распылил 
его при задержании во время 

акции протеста на Тверской. 
Адвокат Сергей Бадамшин 
рассказал, что его подза-
щитный находится в тяжелом 
психологическом состоянии, 
да и здоровье стремитель-
но ухудшается: 10 месяцев 
сидения в четырех стенах 
под домашним арестом не 
пошло на пользу растуще-
му организму. «Для страны 
полезнее, если он будет сту-
дентом, а не заключенным», 
— заявил на суде Бадамшин 
и попросил о наказании в 
виде штрафа. Судьба моло-
дого человека решится на 
одном из ближайших судеб-
ных заседаний.

«МК-Поволжье» выяснил 
новые подробности об 
участниках ночной пере-
стрелки в жилом доме на 
окраине Казани, в ходе 
которой погибли два чело-
века и еще двое получили 
огнестрельные ранения. 
36-летний Александр Петров, 
открывший из дробовика 
стрельбу по квартире брата 
своей супруги, где та от 
него скрывалась, последние 
6 лет работал в банках на 
различных должностях. Он 
погиб в ходе задержания, а 
в его квартире был обнару-
жен целый арсенал: четыре 
охотничьих ружья, пнев-
матическая винтовка и два 

травматических пистолета. 
Как человек, регулярно по-
лучавший административные 
взыскания за хулиганство 
с распитием спиртного в 
общественных местах, смог 
сохранить право на оружие, 
остается загадкой. Он также 
имел десятки неоплаченных 
штрафов и кредитов. 39-
летний сотрудник ОМОНа Ро-
сгвардии Денис Иванченко, 
погибший при задержании 
Петрова, прошел чеченскую 
войну, в правоохранительных 
органах прослужил более 10 
лет. В пресс-службе ведом-
ства сообщили, что он будет 
посмертно представлен к 
награде.

На 83-м году жизни 
скончалась поэтесса, 
прозаик и драматург 
Лариса Васильева. Помимо 
двух десятков поэтических 
сборников, серии очерков 
«Альбион и тайна времени», 
романа-воспоминания «Книга 
об отце» она написала книгу 
«Кремлевские жены», расска-
зывающую о супругах совет-
ских вождей. Произведение 
стало бестселлером. Тогда 
писательница представила 
схожую по тематике работу 
«Дети Кремля». Василье-
ва успевала заниматься и 

общественными вопросами: 
будучи дочерью инженера-
конструктора Николая Куче-
ренко, принимавшего участие 
в создании Т-34, основала 
московский музей истории 
танка. Это единственное в 
мире военно-историческое 
выставочное пространство, 
целиком посвященное кон-
кретному танку. Музей был 
открыт на 37-м километре 
Дмитровского шоссе в 60-ю 
годовщину начала контрна-
ступления под Москвой. 24 
февраля Васильева провела с 
его посетителями. 

Белорусский 
вокзал. Усово. 

Кунцево-2. Раздоры. Ильинское. 

Ромашково. Барвиха. 

Погибший Денис 
Иванченко.

Только что Собчак плеснула 
водой в Жириновского.
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Накануне начала весны курс долла-
ра в ходе биржевых торгов упал до 
55,5 рубля, что стало его рекордно 
низкой стоимостью с апреля 2015 
года. Причиной аномального укре-
пления российской валюты стало 
решение мировых агентств повысить 
суверенный рейтинг РФ. Впрочем, в 
последний день зимы курс несколько 
скорректировался: котировки долла-
ра уже превышают 56,4 рубля. Виной 
тому новости из-за океана: во-первых, 
Федеральная резервная система США 
пообещала повысить в этом году про-
центную ставку целых четыре раза; 
во-вторых, американские компании 
рапортуют об увеличении добычи 
сланцевой нефти. Все это может при-
вести к дальнейшему укреплению «зе-
леного». Поэтому эксперты считают, 
что доллар в начале марта вплотную 
подойдет к отметке в 60 рублей.

Помимо повышения суверенного рейтинга 
России, решение о котором международное 
агентство S&P Global Ratings приняло 24 фев-
раля, на рост курса рубля повлияли стабильные 
нефтяные цены. Котировки «черного золота» 
всю вторую половину февраля уверенно дер-
жались на уровне в $65–66 за баррель, а иногда 
превышали планку в $67.

Дополнительным положительным фак-
тором для рубля выступил пик февральских 
налоговых платежей. Уплата основных налогов 
потребовала из банковской системы около 900 
млрд рублей, что сформировало благоприят-
ные условия для покупки российской валюты 
и роста ее стоимости.

Но укрепление рубля оказалось недол-
гим. Теперь стоит приготовиться к обратной 
динамике. «С одной стороны, действительно, 
цены на нефть сейчас находятся на комфорт-
ном уровне, S&P повысило рейтинг России 
до инвестиционного, а Минфин США не ввел 
санкции в отношении российского суверенно-
го долга. С другой, весь позитив, который бы 
способствовал укреплению рубля в дальней-
шем, уже отыгран в ценах, и рассчитывать на 
него не стоит», — отмечает директор аналити-
ческого департамента «Альпари» Александр 
Разуваев.

«В январе курс доллара стремительно 
падал (с 57 до 55,8 рубля), но в феврале этот 
импульс был потерян. Спекулятивное движение 
на новостях о повышении рейтинга не может 
работать вечно. Рынок переключит внимание 

на существующие негативные факторы, и ру-
блю тогда не поздоровится», — прогнозирует 
аналитик FxPro Александр Купцикевич.

Крупные неприятности рублю могут при-
нести сырьевые и фондовые рынки, которые 
хотя и находятся на высоком уровне, однако 
крайне уязвимы перед обвалом. В частности, 
тревожные новости приходят из Вашингтона. 
Как следует из доклада главы ФРС Джерома 
Пауэлла, опубликованного накануне его первого 
в этой должности выступления в Конгрессе США, 
в этом году американский регулятор планирует 
принять аж четыре положительных решения по 
повышению процентной ставки по кредитам. 
Ужесточение монетарной политики ФРС станет 
причиной укрепления доллара и, как следствие, 
снижения котировок рубля.

Рассчитывать на нефтяные цены также 
довольно сложно. Как заявил на днях глава 
Международного энергетического агентства 
Фатих Бироль, в течение двух лет США сместят 
Россию с первого места по нефтедобыче благо-
даря росту производства сланцевой нефти. По 
оценке аналитиков агентства, если сейчас для 
стабильности энергобаланса стране приходится 
закупать до 3,8 млн баррелей «черного золота» 
в сутки, то спустя несколько лет Штаты смогут 
выйти на ежедневный уровень экспорта в 5,3 млн 
баррелей. Справедливости ради необходимо 
сказать, что американцы неоднократно заявляли 
о будущем господстве на мировом сырьевом 
рынке, но их прогнозы не сбывались. Однако 
планомерность, с которой они претворяют свои 
планы в жизнь, может свидетельствовать об уве-
ренности Вашингтона в успешной реализации 
своих намерений.

«Нельзя упускать из виду сезонность, — 
напоминает Купцикевич. — В марте зачастую 
рублю очень сложно преодолеть сопротивление 
рынка к продажам валюты. Очень часто в это 
время рубль прекращает рост и замирает вблизи 
одного уровня вплоть до начала лета». В связи 
с этим, по мнению эксперта, нельзя исключать, 
что в начале марта последует откат в область 
58 рублей, а при самом негативном сценарии 
— выше 60 рублей за доллар.

Впрочем, к наиболее печальному итогу 
может снова привести статистика Вашингто-
на. Как полагают эксперты, на американском 
рынке ценных бумаг сохраняется серьезный 
финансовый пузырь. Уровень государственно-
го долга США превышает 100% ВВП страны, а 
дефицит бюджета сравнялся с $1 трлн. «Если 
пузырь лопнет именно в марте, то под ударом 
окажутся валютные и фондовые рынки всех раз-
вивающихся стран. В связи с этим риск повторе-
ния мирового финансового кризиса 2008–2009 
годов полностью исключать нельзя», — считает 
Разуваев.

Николай МАКЕЕВ.
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ИСТОРИЯ ОДНОЙ ОТСТАВКИ
Актуален ли для современной России французский опыт 
полувековой давности?

Знаменитый писатель Стендаль считал, что 
история России повторяет историю Франции с 
полувековой разницей. «Русские старательно 
копируют французские нравы, только отставая 
лет на пятьдесят», — писал автор «Красного и 
черного». Историческую интуицию Стендаля 
отмечали видные историки, в частности, Аль-
берт Манфред. К тому же писателю Россия была 
довольно хорошо знакома. В качестве интен-
данта «Великой армии» Наполеона он побывал 
в Москве в 1812 году, где поселился во дворце 
московского градоначальника Ростопчина.

Доверимся гипотезе Стендаля и авторитету 
историков. Что же происходило во Франции 50 
лет назад?

В 1968 году самым значимым политическим 
событием стали майские демонстрации студен-
тов, положившие конец карьере легендарного 
генерала де Голля. Май 68-го года изменил стра-
ну. Как так получилось, что «совесть Франции», 
генерал, вернувший французам чувство гордости 
за свою страну после коллаборационизма пра-
вительства Виши, утратил популярность? Прояс-
нить этот вопрос поможет краткая предыстория 
тех майских протестов.

Им предшествовали ухудшение экономиче-
ской ситуации и нарастание социальной напря-
женности. После длительного экономического 
роста спад оказался чувствительным для разных 
слоев французского общества. Но особенно 
остро реагировала молодежь, увлекавшаяся 
леворадикальными идеями троцкизма, маоизма 
и прочих левацких «измов», подкреплявшимися 
ростом антивоенных настроений в связи с войной 
США во Вьетнаме. Эту пеструю компанию левых 
именовали «гошистами» (gauche — «левый» по-
французски). 

После первомайской демонстрации, орга-
низованной коммунистами, ничто не предвещало 
грозы. Правда, в городе Нантерре, где были ак-
тивны студенты-анархисты, началась заварушка 
на факультете социологии. Но власти не придали 
этому эпизоду большого значения. Когда про-
тесты студентов из пригорода Парижа переме-
стились в Сорбонну, в дело активно вмешалась 
полиция, и университет объявили закрытым. По-
казательна реакция на это президента де Голля: 
«Ребячество. Это всего лишь несколько плохих 
студентов, испугавшихся экзаменов». А генсек 
партии голлистов Робер Пужад заявлял, что «все 
недавние опросы общественного мнения свиде-
тельствуют о привязанности французов к Пятой 
республике, о большом престиже генерала де 
Голля в самых различных кругах общества».

Но де Голль ошибся в оценке ситуации, 
как ошибались до него кардинал Мазарини, не 
увидевший поначалу в уличных беспорядках 
признаков будущей фронды, и Людовик XVI во 
время взятия Бастилии. А парижане по старой 
традиции начали строить баррикады. Яростные 
столкновения с полицией обернулись сотнями 
раненных и арестованных. Когда к протестам 
студентов подключились рабочие и вся Фран-
ция оказалась охвачена забастовками, стало 
очевидно, что власть под де Голлем зашаталась 
основательно.

Ему все же удалось выйти из майского кри-
зиса, воспользовавшись разногласиями между 
«гошистами» и коммунистами, а также страхом 
буржуазии перед хаосом. Но «красный май» сде-
лал неизбежной его последующую отставку. Де 
Голль уже не определял ход событий в стране, а 
лишь постфактум реагировал на происходящее. 
Президентский пост он покинул через год, после 
инициированного им и проигранного референ-
дума по реформе Сената.

Как политика де Голля всегда отличало хо-
рошее чутье, безошибочная интуиция. Он улав-
ливал настроения французов, умело выдвигал 
идеи и лозунги, которые встречали поддержку 
большинства. Униженная позорным поражением 
в 1940 году, Франция нуждалась в восстанов-
лении морального авторитета. Поэтому своей 
основной задачей де Голль считал восстановле-
ние престижа страны на международной арене, 

что нередко приводило к конфликтам с други-
ми странами Запада. При де Голле Франция 
вышла из НАТО. В канадской франкоязычной 
провинции Квебек генерал произносит фразу 
«Квебек — это Франция», что не очень, мягко 
говоря, понравилось правительству Канады. А 
еще он потребовал от США обменять доллары 
на золото. Это вынудило Ричарда Никсона пойти 
на отказ от «золотого стандарта». Традиционное 
соперничество французов с англосаксами при 
де Голле проявилось очень ярко. Англосаксы 
скрипели зубами, а французы аплодировали 
такой политике. 

Но в 1968 году эта годами приносившая 
обильные плоды политика дала сбой. Причина 
тому — смена поколений, которую генерал по-
просту не заметил. Молодежь конца шестидеся-
тых не застала Вторую мировую войну и период 
восстановления после нее. Про то, что генерал 
был «спасителем Франции», она знала лишь из 
учебников истории. Зато годы экономического 
роста привели к появлению во Франции «по-
требительского общества» и соответствующей 
смене ценностей. Для молодежи президент был 
архаичен и старомоден. Это видно из лозунгов 
майских протестов: «де Голля — в богадельню!», 
«де Голля — в архив!»…

К этому стоит добавить, что де Голль был мо-
нархистом по своим убеждениям и не особенно 
это скрывал. «Роль президента должна носить 
монархический характер», — считал генерал. Он 
утверждал, что «Франция нуждается в монархии, 
но не наследственной, исходящей из божествен-
ного права, а в монархии избирательной».

Концепцию «избирательной монархии» 
первым пытался воплотить Наполеон, который 
колебался между титулом императора и постом 
президента по примеру Джорджа Вашингтона. 
Наполеон сделал выбор в пользу императорского 
титула. 18 мая 1804 года постановлением Сената 
была принята новая Конституция, по которой 
Франция провозглашалась империей, а Наполе-
он — императором французов. В ноябре решение 
Сената было ратифицировано по результатам 
плебисцита. Таким образом, Наполеона можно 
считать избранным монархом. Правда, в его 
случае речь шла о праве наследования титула.

Монархическая концепция де Голля была 
более завуалированной, но для Франции второй 
половины XX века даже скрытая форма монархии 
стала анахронизмом. Подъем левого движения 
на фоне экономических трудностей, вызванных 
гонкой вооружений, ростом монополизма в эко-
номике, растущим социальным напряжением, 
привел к радикальной смене политической по-
вестки в стране. На первый план вышел уровень 
жизни, между «пушками» и «маслом» французы 
выбрали «масло» — к огромному разочарованию 
генерала. «Последний рыцарь Европы», как назы-
вали де Голля поклонники, подчеркивал: «Все, что 
я делаю, служит величию Франции». Но величие 
стало обходиться стране слишком дорого.

Де Голль вовремя не понял, что настало 
время иных, более земных ценностей. Новое 
поколение предпочитало парадам и церемониям 
свободу и раскрепощенность в частной жизни. 
Дисциплине — творческое самовыражение. «За-
прещается запрещать!» — гласил один из самых 
популярных слоганов тех лет. «Вся власть вооб-
ражению!» — еще один лозунг демонстрантов. 
Смена поколений привела к смене политической 
эпохи. Величественный генерал стал достоя-
нием истории.

Можно ли усмотреть в этих процессах 
полувековой давности какие-то параллели 
с современной ситуацией в России? Любые 
аналогии всегда условны, но если, по примеру 
французских студентов, отдаться во власть во-
ображению, то простор для фантазирования 
весьма широк. Предоставим читателям самим 
это увлекательное занятие.

что с трусами — со всеми потрохами и с их 
содержимым многолетней давности. Фу! Ну и 
запах! Вас разводят, как лохов, предлагая за-
даром понюхать... как бы это помягче сказать... 
Ну, в общем, вы поняли. Это у них, в США, ха-
расмент по убеждениям, а у нас просто — бабы 
бабки стали делать, и немалые. Делают — и 
не краснеют.

Для такого вида заработка не надо вста-
вать рано, чтобы бежать на работу, дожевывая 
по дороге бутер с колбасой. Не надо сидеть 

от звонка до звонка, выслушивая ворчание 
начальника. Надо просто покопаться в старых 
нестираных трусах и припомнить, как однажды, 
на гастролях... А теперь, девочки, включаем 
воображение, выращиваем зерно, учим текст... 
И вот уже барышня с самым невинным видом 
сидит в студии и, растягивая гласные, вещает, 
как было дело. А мне хотелось бы увидеть, 
каким у нее становится лицо в тот момент, 
когда она подписывает ведомость, где цифра 
прописью. А может, просто в конверте дают? 

РЕСПУБЛИКА «СТЫД»

Почему-то уверена, что выражение лица у нее 
самое деловое: твердость в губах и взгляде 
необыкновенная.

Им совсем не стыдно рассказывать про 
других. Как легла, как он... И если не сразу за-
платят, то на раскрутке все равно заработает. 
И выходит, что если по бизнесу, за деньги, то 
тут ничего личного, а значит, не стыдно.

Такое же отсутствие стыда демонстрируют 
федеральные каналы, то есть их начальники: 
им тоже не стыдно полоскать известных, заслу-
женных людей — если товар покупается, чего 
ж не впаривать каждый вечер. И потом, это так 
демократично — у нас нет неприкасаемых. Или 
почти нет. И не думают граждане начальники, 
люди, между прочим, известные и небедные, 
что и они тоже когда-нибудь могут стать для 
кого-то чьей-то легкой добычей. Подумайте 
сами, кто ж не без грешка. И на этот грешок 
всенепременно найдется барышня (или юноша 
— время такое, что уже ничему не удивляемся), 
которая (который) объявит себя жертвой секс-
домогательств, бастардом, то есть незаконно-
рожденным отпрыском, расчетливо запустив 
это гулять по просторам Интернета.

Не стыдно и тем, кто на это смотрит, — 
возмущаясь по дороге: «Как не стыдно такое 
показывать!», но смотрит. Не стыдно! Не стыдно 
показывать, смотреть, а дальше — обманы-
вать, отбирать и обирать. Так что у нас там с 
национальной идеей? До сих пор не нашли? 
И не стыдно!

Марина РАЙКИНА.

ЗЛОБА ДНЯ

СОМНИТЕЛЬНЫЕ РЕКОРДЫ РУБЛЯ
ВАЛЮТА

Курс «деревянного» может 
обвалиться в любой момент

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Независимый суд США отклонил иск о 
так называемом рейдерском захвате 
против Сбербанка и его руководителя 
Германа Грефа. В ноябре 2016 года 
скандальный бизнесмен Сергей Пой-
манов требовал с крупнейшего рос-
сийского госбанка $750 млн в качестве 
возмещения ущерба за утерю кон-
трольного пакета акций в предприятии 
по добыче щебня «Павловскгранит-
Инвест». Однако американская Фемида 
сочла такие претензии безоснова-
тельными. Оно и понятно: дело в том, 
что Сбербанк с 2011 года уже не имел 
никаких дел с «Павловскгранитом», а 
иск со стороны Пойманова изначально 
напоминал банальный пиар-ход. 

Из желающих пропиариться на бренде 
«Сбербанк» уже буквально выстраивается оче-
редь. Но, как бы ни старались ушлые любители 
заработать за чужой счет, их попытки вдребезги 
разбиваются о законодательные нормы. Причем 
как в России, так и за рубежом.

27 февраля 2018 года окружной суд США 
по Южному округу штата Нью-Йорк не удо-
влетворил иск против Сбербанка, который 
обвинили в рейдерском захвате. Впрочем, 
решение американского суда нельзя назвать 
неожиданным. То, что крупнейшую российскую 
кредитную организацию попросту пытались 
опорочить, было понятно с самого начала. По-
дача иска в американский суд российским экс-
бизнесменом против российского банка сама 
по себе напоминает дешевую мыльную оперу. 
Поэтому неудивительно, что суд США принял 
единственно верное и логичное решение. Для 

этого стоило лишь поглубже погрузиться в суть 
конфликта.

О т н о ш е н и я  С б е р б а н к а  с  З А О 
«Павловскгранит-Инвест» начались в августе 
2008 года. Тогда предприятие по добыче щебня 
под руководством Сергея Пойманова взяло 
кредит в банке в размере 5,1 млрд рублей. В 
качестве залога были предоставлены акции 
Пойманова и имущественный комплекс пред-
приятия. Но затем компания не смогла отве-
чать по своим обязательствам. И в Сбербан-
ке решили пойти навстречу клиенту, который 
испытывал финансовые трудности. В ноябре 
2009 года Пойманову предложили провести 
реструктуризацию задолженности: банк был 
готов переоформить договор на максимально 
выгодных условиях для своего заемщика.

Однако руководство предприятия не оцени-
ло благородный жест кредитора и избрало роль 
жертвы, не предпринимая никаких действий 
по спасению своего предприятия. В резуль-
тате в марте 2010 года компания просрочила 
текущий платеж. В этих условиях Сбербанку 
не оставалось ничего другого, кроме как по-
требовать досрочного возврата долга. После 
нескольких неудачных переговоров с госпо-
дином Поймановым Сбербанк подал суд на 
«Павловскгранит-Инвест». Фемида постановила 
взыскать с должника 4,62 млрд рублей в поль-
зу банка. Таким образом, Сбербанк-Капитал 
(партнер Сбербанка по работе с активами) на 
законном основании получил большую часть 
контрольного пакета акций Пойманова.

Тем временем сам бизнесмен еще больше 
вжился в роль жертвы «рейдерского захвата»: 
без объяснения причин он напрочь перестал 

контактировать с кредитором и вовсе перестал 
обслуживать долг. С марта 2010 года Сбербанк 
перестал даже получать от заемщика обещания 
ответить по задолженности.

А спустя два года на «Павловскгранит» 
появились претенденты. В частности, среди них 
была «Национальная нерудная компания» (ННК) 
под руководством Юрия Жукова. В 2012 году Фе-
деральная антимонопольная служба одобрила 
ходатайство ННК на покупку 100% голосующих 
акций ОАО «Павловскгранит». И с того момента 
Сбербанк с юридической точки зрения никаким 
образом не связан с «Павловскгранитом» и, 
соответственно, с Поймановым.

Однако на этом все не закончилось. 23 
ноября 2016 года в окружной суд США по Юж-
ному округу штата Нью-Йорк поступил иск от 
юридической компании PPF Management LLC 
от имени Сергея Пойманова. Ответчиками вы-
ступали Сбербанк и другие компании, которые 
имели дела с «Павлоскгранитом». С них истец 
требовал взыскать $750 млн за материальный 
и моральный ущерб.

Впрочем, американская Фемида откло-
нила иск Пойманова, что ожидалось многими 
экспертами. «У меня сразу было такое впечат-
ление, что дело безнадежное. Сбербанк дей-
ствительно предлагает реструктуризацию. Я с 
этим встречаюсь регулярно, хотя имею дело с 
меньшими суммами. Могу сказать, что людям 
удается со Сбербанком договориться. И в этом 
случае Сбербанк все наверняка предлагал. А 
если у фирмы нет денег для того, чтобы платить 
даже по реструктуризированному долгу, то что 
делать? Приходится отдавать залог», — проком-
ментировал ситуацию финансовый омбудсмен 
Павел Медведев.

Как отмечает исполнительный директор 
юридической компании HEADS Consulting 

Никита Куликов, среди основных аргументов 
истца были обвинения в рейдерском захвате 
и расколе предприятия. «Однако они докумен-
тально так и не доказаны и не признаны судом. 
Поэтому отказ окружного суда штата Нью-Йорк 
вполне логичен и вряд ли будет пересмотрен», 
— уверен юрист. 

По всей видимости, Пойманов и сам пони-
мал безнадежность своего дела. Экс-бизнесмен 
бросил все свои силы (которые лучше было ис-
пользовать для спасения своей компании) на то, 
чтобы дискредитировать Сбербанк. В том, что 
он использовал иск для создания негативного 
информационного фона вокруг банка, в част-
ности, в зарубежных СМИ, не сомневаются и 
эксперты. «Скорее всего, истец обратился в 
американский суд с целью раздуть информа-
ционную, а точнее, клеветническую кампанию 
в США против крупнейшего российского банка, 
чтобы очернить Россию. Вероятно, он надеялся, 
что негативный имидж нашей страны, который 
создают американские СМИ, может привлечь 
внимание к этой истории, и суд каким-то об-
разом может поддержать сторону истца как 
несправедливо обиженного в России госбанком, 
который находится под санкциями США. Но 
попытки очернить другую сторону судебно-
го процесса выглядят как злоупотребление 
правом», — полагает заместитель директора 
аналитического департамента «Альпари» На-
талья Мильчакова.

Кроме того, не исключено, что истец рас-
считывал путем обращения в американский суд 
шантажировать менеджмент Сбербанка тем, 
что его деловая репутация в мире из-за этого 
судебного процесса может пострадать, и, воз-
можно, таким образом побудить его заключить 
мировое соглашение и выплатить компенсацию. 
«Подобная практика шантажа менеджмента со 
стороны, например, недобросовестных деловых 
партнеров либо, допустим, миноритарных ак-
ционеров, злоупотребляющих своими правами, 
в России достаточно широко распространена, 
хотя далеко не всегда успешна для инициаторов 
таких корпоративных скандалов», — продолжает 
Мильчакова. 

Ирина ПИРОГОВА.

ВЕРДИКТ

СУД США ПОСТАВИЛ ТОЧКУ В ИСКЕ 
ПРОТИВ СБЕРБАНКА И ГРЕФА
Претензии желающих пропиариться сочли безосновательными

«Роснефть» — один из ведущих инвесторов 
в социальные проекты Дальнего Востока. С 
2007 года благодаря реализуемым ею проектам 
здесь создано более 28 тысяч рабочих мест. C 
2004 года компания участвует в реализации 
программы переселения граждан из ветхого 
и аварийного жилья в Сахалинской области. 
Для сотрудников судостроительного комплекса 
«Звезда» в Большом Камне «Роснефть» возводит 
6 домов на 408 квартир. Следует подчеркнуть 
при этом, что сам проект по созданию первой 
современной высокотехнологичной верфи — для 
компании непрофильный, однако он необходим 
для освоения континентального шельфа. 

Значительную поддержку нефтяная ком-
пания оказывает региональным лечебным цен-
трам: Оренбургской областной клинической 
больнице, Красноярской краевой клинической 
больнице, Туруханской районной больнице, 
Игарской городской больнице, Красноярскому 
детскому противотуберкулезному диспансеру. 
В феврале 2018 года в Геленджике состоя-
лось открытие многопрофильного медицин-
ского центра, построенного «Роснефтью» в 
рамках программы развития инфраструктуры 
города-курорта. Клиника сдана в эксплуатацию 
в рекордные сроки. Работы были завершены 
за 13 месяцев. Новый медицинский центр — 
это высокотехнологичная многопрофильная 

клиника с современным медицинским обору-
дованием. Проектная мощность амбулаторно-
поликлинического отделения клиники состав-
ляет 334 посещения в смену.

Благодаря «Роснефти» во многом произо-
шел перелом в восприятии социальной миссии 
нефтяников в таком стратегически важном ре-
гионе страны, как Красноярский край. До того 
как на территории края началась разработка 
Ванкорского кластера месторождений, местные 
жители знали, что обеспечением рабочих мест, 
а также реализацией социальных и благотвори-
тельных проектов занимаются, в первую очередь, 
металлургические компании. Как только Ванкор 
был введен в эксплуатацию, началась диверси-
фикация экономики региона, и одновременно 
появился новый расклад сил в социальной сфере. 
Нефтяная отрасль начала обеспечивать рабо-
чие места: в подготовке и запуске Ванкорско-
го месторождения принимали участие лучшие 
отечественные проектные институты; поставкой 
оборудования занимались 150 компаний, в том 
числе 65 заводов-изготовителей. Около 90% 
поставленного на Ванкор оборудования и предо-
ставленных услуг — российского производства. 
Наконец, импортозамещение в энергетике, о 
котором так долго говорили, стало происходить 
на практике. 

На Кавказе компания, помимо развития 
социальной инфраструктуры, реализует также 
проекты, связанные с обеспечением региона 
качественной питьевой водой. Например, в 
Ингушетии, где проблема качества питьевой 
воды исторически была одной из самых острых. 
«Роснефть» выделила средства на модернизацию 
системы водоснабжения в республике (объем 
внебюджетных инвестиций составил 300 млн 
рублей). Благодаря этой поддержке в 19 населен-
ных пунктах Ингушетии были реконструированы 
ключевые элементы системы водоснабжения, 

построены новые объекты. В течение 2017 года 
было построено 62 км водопровода, 14 резер-
вуаров объемом по 1 тыс. кубометров, пробу-
рено 10 артезианских скважин. «Это позволило 
полностью решить проблему качества питьевой 
воды», — отметила начальник отдела ЖКХ Ми-
нистерства строительства, архитектуры и ЖКХ 
Ингушетии Фатима Арсамакова.

Дочерние общества компании часто яв-
ляются градообразующими предприятиями, 
которые берут на себя обязательства по благо-
устройству улиц и дорог, строительству мостов, 
ремонту инженерной и транспортной систем, 
объектов электро- и теплоснабжения, замене 
оборудования. Яркий пример — «Юганскнеф-
тегаз». Предприятие выделяет на социальные 
проекты еще 50 процентов сверх той суммы на-
логов, которая ежегодно перечисляется в бюд-
жеты Югры и Тюменской области. «В 2018 году 
предприятие обеспечит рабочими местами бо-
лее 100 тысяч человек, — отмечает генеральный 
директор «Юганскнефтегаза» Хасан Татриев. — 
Если вдуматься — почти целый город. И такие 
цифры обязывают, чтобы у наших работников 
был сильный тыл, чтобы они были обеспечены 
всеми необходимыми условиями».

«Роснефть» оказывает помощь не только 
в развитии социальных объектов в российских 

регионах — так, за последние 6 лет в Южно-
Сахалинске при поддержке компании был по-
строен крупнейший на Дальнем Востоке Кафе-
дральный собор Рождества Христова. Главная 
идея, заложенная архитекторами в его архитек-
туре и внутреннем убранстве, — перенесение 
на Дальний Восток многовековых традиций из 
духовного центра России — Свято-Троицкой Сер-
гиевой Лавры. Еще один значимый проект, реали-
зующийся при поддержке «Роснефти», — восста-
новление Коне�вского Рождество�-Богоро�дичного 
мужского монастыря. Также нефтяная компания 
поддерживает гастроли единственного в своем 
роде, называемого «живым органом», Хора Сре-
тенского монастыря. Среди прочих форматов 
спонсорского и меценатского продвижения рус-
ской культуры — гастроли Санкт-Петербургского 
академического театра балета Бориса Эйфмана, 
симфонического оркестра Санкт-Пебербургской 
филармонии имени Шостаковича, Междуна-
родный зимний фестиваль «Площадь искусств», 
Международный фестиваль «Декабрьские ве-
чера Святослава Рихтера» и такие уникальные 
проекты, как выставка произведений Рафаэля 
Санти в музее изобразительных искусств имени 
Пушкина в Москве. 

Такой подход социальной ответственности 
крупного бизнеса, по большому счету, един-
ственно возможный для многих российских 
регионов, которые не имеют возможности, на 
данный момент, без помощи Москвы само-
стоятельно инвестировать в инфраструктуру и 
медицину. И в этой ситуации «Роснефть» ста-
новится важным помощником государства в 
вопросе обеспечения социальной и культурной 
политики. 

Олег БОНДАРЕНКО, директор Фонда 
прогрессивной политики. 

ЭКОНОМИКА
После развала Советского Союза 
многие социальные проекты госу-
дарственного значения оказались 
на долгое время без какого-либо 
обеспечения и внимания со стороны 
федерального центра. Особенно ката-
строфическая ситуация сложилась в 
регионах Крайнего Севера, на Кавка-
зе и Дальнем Востоке. Оставшаяся с 
советского времени инфраструктура 
ветшала довольно долго — до тех 
пор, пока не начала разваливаться. И 
вместе с ней вымирали целые регио-
ны — Чукотка лишилась 2/3 населения, 
Магадан — половины, Камчатка — 
трети. В нулевые произошел перелом, 
социальная инфраструктура во многих 
российских регионах начала восста-
навливаться, и значительную роль в 
этом процессе сыграли крупные ком-
пании с госучастием. Например, «Рос-
нефть» — ведущая нефтяная компания 
страны, которая помогает государству 
обеспечивать поддержание и развитие 
социальной инфраструктуры в регио-
нах своего присутствия. 

КРУПНЫЙ БИЗНЕС 
КАК СОЦИАЛЬНАЯ 
СТРАХОВКА РЕГИОНОВ
«Роснефть» инвестирует 
в инфраструктуру и медицину

Кафедральный собор Рождества 
Христова в Южно-Сахалинске.

Медицинский 
центр в Геленджике.

Ничего не добьется, 
в России это не работает32%
Сама виновата, 
не позволила бы — 
не домогались бы
Правильно делает, 
не засудит — 
так ославит негодяя
Врет, чтобы подставить 
мужчину

29%

20%

Если женщина заявляет 
о домогательствах, то она:

19%

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

В опросе приняли участие 1800 человек.
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 И теперь своими пухлыми, но 
не от природы, а от косметиче-
ской накачки, губками она рас-
сказывает, как ее, 22-летнюю 

(«Я ж ребенком была…»), домогался режиссер. 
Точнее, как он ее изнасиловал («Да, изнаси-
ловал, я теперь это поняла» — свидетельство 
на детекторе лжи). И как результат — сломан-
ная жизнь. Хотя выглядит хорошо.

Как сломал — не уточняется, но свежая 
кровь, теперь Розовского (блондинка с Джи-
гарханяном поднадоела), бодрит студию, ко-
торая по заведенному сценарию ругается и 
кричит, демонстрируя коллективное помеша-
тельство. Не бескорыстное, ибо известно, что 
первой линии массовки на ТВ приплачивают. 
И та честно отрабатывает. Что уж говорить 
про героинь, которые имеют контракты с 
ящиком?

И вот я замечаю, что барышни, которые с 
«трусами» по студиям ходят, они даже внешне 
схожи, прямо как из одного детского дома. 
Вот портрет: хорошенькие, меланхоличные 
малышки, совсем не трудового вида бебешки 
(от фр. bebe — ребенок). И говорят с легким 
удивлением детскими голосами, и моргают 
большими кукольными глазами. «Не виноватая 
я, он сам пришел». Виталина, Фатима — кто 
следующая? Наверное, Гюльчатай пойдет.

Но и, как выясняется, внутреннее устрой-
ство у них тоже схожее — одни побудительные 
мотивы прихода на федеральный канал (а 
лучше сразу на два), чтобы выложить свои тру-
сы с маткой, завернутой в страшную правду. 
Правда сводится к тому, что они — жертвы. 
Например, новоявленная нам Фатима — жерт-
ва режиссерского произвола, которым тот 
злоупотребил, чтоб ее, малышку, употребить. 
А люди прилипли к телику, и даже те, кто вос-
питан в традициях советского пуританства, 
хоть и неловко себя чувствуют, но всерьез 
начинают обсуждать, спорить: совратитель 
ли режиссер или она сама пришла? И что они 
там в этих театрах своих себе позволяют, а 
еще детей учат!

Стоп! Тут я хочу сказать «стоп» и спро-
сить: люди, вы это всерьез? Вам это до сих 
пор интересно? У вас своих проблем, что ли, 
нет? Я не моралист и не призываю НЕ зале-
зать в чужую постель — все равно залезете, 
особенно в знаменитую. Просто интересно: 
люди, вы до сих пор не поняли, что появился 
такой вид бизнеса — сдавать мужиков не то 
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Мэр города Днепра (не путать с рекой) Борис Фи-
латов, известный в народе как «Боря-вешать-потом», с 
удовлетворением сообщил, что в СИЗО вверенного ему 
города нашли мертвой задержанную. «Помните извест-
ную сепаратистку Меньшикову? Ну ту даму, которая на 
бойца АТО кинулась в театре с молотком? Сегодня в 8.32 
нашли в днепровском СИЗО. На простыне», — не скрывая 
своей радости, написал городской голова.

Речь идет об активистке Антимайдана Марине Мень-
шиковой, которую на Украине обвиняли в «нападении на 
бойца АТО». Конфликт между «сепаратисткой» и 45-лет-
ним бойцом полка «Днепр-1» Константином Кравченко 
произошел в Днепропетровском театре оперы и балета 
на почве «разницы в политических взглядах». Украинская 
пресса писала, что «блондинка в розовой кофточке» на-
пала на ветерана боев под Иловайском и нанесла ему 
удар по голове деревянным молотком, который принесла 
с собой в театральной сумочке.

В том, что женщина в украинском городе вынуждена 
сегодня носить в сумочке средства для самозащиты, 
нет ничего удивительного. Куда большее удивление вы-
зывает версия, что 44-летняя интеллигентная женщина, 
театралка, ни с того ни с сего набросилась на здорового, 
прошедшего войну мужика. В это трудно поверить, зная, с 
кем она имела дело. «Днепр-1» — это выросший до полка 
карательный батальон, созданный олигархом Игорем 
Коломойским и «прославившийся» по большей части 
террором против мирного населения. Например, его по-
дозревают в расстреле мирных жителей Мариуполя 9 мая 
2014 года. Кстати, сам «потерпевший» — из Мариуполя. 
Видимо, недаром видео этого инцидента так и не попало 
в Сеть. Зато в Сеть сразу же попали все личные данные 
Марины, включая ее домашний адрес.

Сомнительна и версия о «добровольном уходе» 
Марины. Кто ей конкретно «помог», сокамерницы или 
администрация СИЗО, не так важно. Ветераны АТО — 
люди серьезные и живут по принципу «кто нас обидит, 
дня не проживет». А тут им посмели бросить вызов в их 
вотчине — Днепре (не путать с рекой). Не удивляет и 
реакция мэра Филатова. Он ранее обещал «мразям» (т.е. 
противникам новой власти), что «вешать их будут потом». 
Вот мэр и радуется. Вполне логично. 

Но хуже всего в этой истории выглядят российские 
власти, которые в сентябре прошлого года повторно 
депортировали Марину в Днепропетровск из Крыма, где 
она пыталась скрыться от мести «патриотов». 

Мне вот что интересно. По всем международным 
законам запрещены депортация и экстрадиция даже 
матерых преступников в те страны, где им могут угро-
жать пытки и смерть. В РФ госпропаганда трещит из 
всех утюгов, что на Украине установлен фашистский 
режим. Фашистские режимы обычно убивают своих 
противников. О пытках в СБУ, убийствах и терроре со 
стороны укронацистов всем известно. Крымский судья 
Сергей Красиков, принимавший решение о депортации 
Меньшиковой, ничего об этом не слышал? Он не смотрит 
телевизор?

У судьи Красикова есть родственник в днепропе-
тровской прокуратуре — прокурор Андрей Красиков, 
который — сюрприз! — как раз и выступал обвинителем 
по делу Меньшиковой. Получается, что спустя 4 года 
после возвращения Крыма Украина все еще может ре-
шать там «свои вопросы» руками «своих людей»? В том 
числе похищать, убивать тех, кого она считает своими 
врагами?..

Но никакой судья не смог бы ничего сделать, если 
бы проблема политических беженцев с Украины была 
решена российской властью. Дело Меньшиковой — особо 
позорное, но далеко не первое. Уже четыре года к нам 
бегут с Украины люди — можно было что-то придумать. 
Ввести для политических беженцев с Украины особый 
порядок пребывания на территории РФ и абсолютный 
запрет на депортацию. Почему это до сих пор не сделано? 
Вот чему надо удивляться, а не цинизму Филатова.

РЕПЛИКА
Марина ПЕРЕВОЗКИНА,

обозреватель

КТО УБИЛ 
«СЕПАРАТИСТКУ» 

МЕНЬШИКОВУ?

Шестьдесят лет, еще недавно казав-
шиеся преклонным возрастом, сейчас 
превращаются в ворота в новую жизнь. 
Выросли дети, пошли в школу внуки, и 
можно наконец уделить время себе и 
жить в свое удовольствие. Современ-
ные пенсионерки вовсе не спешат пре-
вратиться в хрестоматийных бабушек. 
Напротив, дамы серебряного возраста 
хорошо одеваются, закрашивают се-
дину и выбирают хобби по вкусу.
Москва поддерживает их в этом: стар-
товала специальная городская про-
грамма, предлагающая прививать 
горожанам современное отношение к 
старшему возрасту как возрасту новых 
возможностей. 

«Оба мы меняемся в возрасте: Москва мо-
лодеет, а я старею», — ностальгично рассуждал 
повзрослевший главный герой фильма «По-
кровские ворота». Действительно, современ-
ная Москва шагает в будущее семимильными 
шагами и никак не собирается превращаться 
в город для пенсионеров — напротив, делает 
все возможное для того, чтобы любимые жители 
старели телом и душой как можно позднее. 
С 1 марта во всех районах Москвы начался 
сбор заявок от москвичей, желающих принять 
участие в пилотном проекте. В зависимости от 
пожеланий участников в каждом районе будут 
определяться наиболее востребованные жела-
ния горожан и подбираться соответствующие 
площадки. 

Речь идет о развитии нескольких на-
правлений: различные виды спорта (включая 

скандинавскую ходьбу, волейбол, теннис, во-
лейбол, пинг-понг, шашки, шахматы), адаптиро-
ванные для пожилых, досуг (рукоделие и другие 
хобби), обучение английскому языку и компью-
терной грамотности, владению Интернетом. 
Все занятия для людей элегантного возраста 
будут бесплатными, а удобное расположение 
площадок во всех районах гарантирует шаго-
вую доступность от дома для тех, кому тяжело 
пользоваться общественным транспортом.

Как отмечают представители власти, за-
дача современного мегаполиса — создавать 
возможности, чтобы люди независимо от воз-
раста могли участвовать в городской жизни.

— Необходимо 
будет задействовать 
все материальные 
и технические воз-
можности города: 
образовательные 
центры, культурные 
центры, спортивные 
у чреж дения. Все, 
что есть в городе, не-
обходимо развернуть в 
сторону этого проекта — 
конечно, без ущерба для их 
основной деятельности. Нужна 

поддержка общественности, в результате мы 
с вами должны создать очень интересную, уни-
кальную систему, аналогов которой, пожалуй, 
нет в России. Для людей, которые хотят жить 
активной жизнью, участвовать в обществен-
ных мероприятиях, которые хотят заниматься 
спортом, образованием, культурой, мы должны 
дать возможности. А возможностей у нашего 
города очень много, — заявил мэр столицы 
Сергей Собянин.

Новая московская программа — первый 
в России проект такого масштаба. В ее раз-
работке принимают участие признанные про-
фессионалы в своих областях: спортсмены 
— олимпийские чемпионы, врачи, деятели ис-
кусства, бизнесмены. Как отмечает мэр Москвы, 
на первых порах реализация программы может 
проходить в тех местах, которые удобны всем, 
например в школах.

— Это будет взаимное обогащение и для 
школ, потому что придут бабушки, дедушки 
тех ребят, которые учатся в этой школе, и бу-
дут рассказывать им о своей судьбе, истории, 

обмениваться знаниями, жизненным 
опытом, конечно, это там будет 

происходить, — добавил 
Собянин.

К а к  н е о д н о -
кратно отмечали 

специалисты-
психологи, не-

обходимо по-
н и м а т ь,  ч т о 
современные 
пенсионеры 
— это те, чья 
зрелость при-
шлась уже на 
третье тысяче-

летие; эти люди 
прекрасно уме-

ют обращаться с 
посудомоечной ма-

шиной, электронной 
книгой, переписывают-

ся по WhatsApp с друзья-
ми и внуками — и вовсе не 

собираются ограничивать свою жизнь квартирой 
и походами в магазин да в поликлинику.

— Мы понимаем, что стареющий город — 
это дополнительный вызов для москвичей, для 
правительства. Задача города в целом, нас с 
вами, правительства Москвы в том, чтобы сде-
лать все возможное для того, чтобы этот период 
жизни человека, не будем говорить «старость», 
проходил не на постельной койке, а макси-
мально дольше люди находились в активном 
режиме. Конечно, мы понимаем, что вокруг нас 
достаточно много представителей этого возрас-
та, которые до сих пор продолжают работать, 
побеждать, достигать результатов. Поэтому 
необходимо дать им возможность реализовать 
себя и в пенсионный период. Именно на это и 
нацелена эта пилотная программа, — пояснил 
глава столичного Департамента социальной 
защиты Владимир Петросян.

Предложенный проект в первую очередь 
направлен на развитие самой личности в пост-
пенсионный период жизни и на пропаганду 
активного образа жизни.

— Мы делаем все возможное, чтобы стар-
шее поколение могло реализовать свой потен-
циал — физический, моральный, духовный. Мы 
же говорим, что Москва для жизни, для людей, 
— добавил Петросян.

Напомним, что уже несколько лет в го-
роде проходят фестивали «Супербабушка» и 
«Супердедушка», ориентированные на людей, 
вышедших на пенсию, но все еще желающих 
проявить себя.

— Это люди, вышедшие на пенсию, обык-
новенные люди, у которых есть внуки. Членами 
этого движения стали люди, которые участвова-
ли в проектах Департамента труда и соцзащиты 
населения. Люди, которые занимали 2-е и 3-е 
места и которые потом хотели что-то дальше 
делать. От внуков, от тарелок, от чашек они вдруг 
попадали на общегородскую сцену. А дальше 
им необходимо практически жить в лозунге 
яркой личности, яркой жизни. Где взять яркость? 
Можно заплатить деньги, пойти на курсы учиться 
и так далее, — рассказала Наталья Виногра-
дова, председатель клуба «Супербабушка». — 
Есть бабушки наши, пенсионерки, москвички, 

которые несколько лет просидели дома. Пришли 
на конкурс в 60 с небольшим, увидели, что про-
исходит, поучаствовали в наших мероприятиях. 
Результат, например, поездка в Сингапур: 7 
золотых медалей по кунг-фу в 62 года. Два года 
назад эта пенсионерка даже не знала, что такое 
электронная почта. И не потому, что нет денег. 
Просто некогда. Результат — 300 тысяч про-
смотров на YouTube одного видео. Она начала 
учиться компьютерной грамотности — кстати, 
на курсах Департамента труда. Согласитесь, 
когда у обычного человека 5 тысяч подписчиков, 
это колоссальный успех. Успех пенсионера в 64 
года. Поэтому что получается — сейчас этим 
пилотным проектом инициируется проект яр-
кой жизни. Этот штамп в паспорте «пенсия по 
старости» мы должны поменять. 

Действительно, сегодняшние пенсионеры 
уже не такие, как полвека назад. Для нынешней 
бабушки троих внуков вполне нормально иметь 
аккаунт в Instagram, делиться там любимыми 
рецептами или историями из жизни, общаться с 
уехавшей в другой город подругой в Skype или 
ходить пить кофе с одноклассницами. Все это 
образ жизни, нормальный для Европы, но нам 
еще только предстоит ему научиться.

— Сейчас 55–60 лет — это самый зрелый 
возраст самореализации. А куда эти люди могут 
пойти самостоятельно? Не везде, если честно, 
для них двери открыты. Значит, нужно органи-
зовать некую систему и программы, которые им 
по душе. Каждый человек, пришедший в этот 
мир, обладает каким-то талантом и обязательно 
творческим потенциалом. Это не значит, что все 
становятся артистами, театралами, писателями. 
В разных профессиях люди проявляются по-
разному. Все эти программы ведут к оздоров-
лению и продолжению жизни человека, в них 
много чего заложено, — объясняет народная 
артистка России Надежда Бабкина.

Согласно последним опубликованным дан-
ным, в Москве проживают примерно 3 миллиона 
пенсионеров — четверть городского населе-
ния. Из них 2,6 млн — пенсионеры по возрасту: 
женщины старше 55 и мужчины старше 60 лет. 
Именно на них и рассчитана программа. 

Евгения НИКИТСКАЯ.

МОЯ МОСКВА

СТОЛИЧНЫХ ПЕНСИОНЕРОВ ЖДУТ В ФИТНЕС-КЛУБАХ
Город запускает 
спецпрограмму досуга 
для пожилых горожан
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В 2006-м президент Путин зая-
вил, что «специально поручил 
расследовать дело о торговле 
мебелью в магазинах «Гранд» 

и «Три кита» следователю из Ленинград-
ской области» и объяснил: «Это должен быть 
человек, не связанный с правоохранитель-
ными органами и таможней».

Нелегко, наверно, говорить такое. Ибо 
здесь в очень явной форме выражено недо-
верие к «органам» и таможне. А ведь речь шла 
всего лишь о контрабанде мебели — то есть 
просто об очень больших деньгах. 

Наркотики — товар особенный. Кроме 
очень больших денег, это очень много смертей. 
Наркоторговцы — убийцы. Именно поэтому во 
всём мире отношение к ним жестокое. Кроме 
России.

За последние годы Россия вышла на пер-
вое место в мире по потреблению наркотиков. 
Ежегодно у нас умирают тысячи наркоманов. 
Ежегодно совершаются многие тысячи пре-
ступлений наркоманами, которые идут на всё, 
лишь бы получить дозу. 

Президент 28 апреля 2017 года лично 
провёл заседание Совета Безопасности по 
вопросу: «Реализация Стратегии государ-
ственной антинаркотической политики 
до 2020 года и дополнительные меры по 
противодействию распространению нар-
комании». Цитируем по сайту kremlin.ru:

ПУТИН. Количество официально за-
регистрированных наркозависимых со-
ставляет, по статистическим данным, по-
рядка 600 тысяч человек. К сожалению, за 
последние пять лет эта цифра существен-
но не меняется. При этом число несовер-
шеннолетних наркоманов возросло на 60 

процентов. Однако это только официальная 
статистика. По данным соцопросов, нарко-
тики употребляют около 7,5 миллиона. 

Другие данные, к сожалению, говорят о 
том, что статистика меняется. Меняется быстро 
и в плохую сторону. 

Наркотики — государственная проблема 
России. И вот после всех Коллегий, Стратегий, 
Высоких Совещаний и пр. на территории по-
сольства России в Аргентине обнаружилось 
почти 400 кг кокаина. Новость политическая, а 
для нашей страны, и для репутации нашей стра-
ны — катастрофическая. А у нас неделю обсуж-
дается светская хроника: кто кому чего сказал 
и могло ли «такое» попасть в диппочту? 

Территория посольства России — это тер-
ритория России. Как это случилось, что посол 
России приглашает к нам домой чужую поли-
цию? Или он был вынужден это сделать? 

…Очень похоже на «случай Мединского». 
Совсем недавно в одном из театров Петербурга 
обнаружились хищения, было возбуждено 
уголовное дело, объявлена сумма украден-
ного (миллионы рублей). Сразу после этого 
министр культуры Мединский заявил, что это 
он инициировал расследование. Никаких до-
казательств этих слов обществу не предъ-
явлено. И мы не знаем, действительно ли он 
обнаружил воровство и сообщил кому следует 
или попытался сделать хорошую мину при 
плохой игре (а грубо говоря: отмазать себя и 
своё ведомство). 

H H H
За один раз найдено 389 кг. И все, особен-

но официальные лица, ойкают, как барышня, 
которую застукали в непотребном виде: «Ой, 
сама не знаю, как это случилось!» 

Вопрос: эти 4 центнера — случайность? 
Это первый случай? Или это провал людей, 
которые годами совершали преступления и 
потеряли всякую осторожность? 

Мэр Екатеринбурга Евгений Ройзман, из-
вестный всей стране как очень жёсткий и даже 
жестокий борец с наркоторговцами, по поводу 
нашего кокаина заявил: 

— Если на территории посольства 
обнаруживают 12 чемоданов с кокаином 
— значит, это отлаженный и проверенный 
канал, который работает давно. Если бы 
преступники только проверяли возмож-
ность переправлять наркотики через по-
сольство, то там нашли бы килограмм, ну 
два, максимум десять. 

Действительно, о случайности говорить 
не приходится. На территорию посольства 
незаметно пронести 12 чемоданов нельзя и 
утаить от сотрудников невозможно. 

…Любопытно узнать: если бы центнеры 
кокаина нашлись бы в посольстве Германии, 
или Франции, или даже Польши — подал бы 
в отставку посол? подал бы в отставку ми-
нистр иностранных дел? подал бы в отставку 
премьер-министр? Предполагаем, что именно 
это бы и произошло.

У нас собственная гордость. Чужие нравы 
нам не указ. Это каждую секунду доказывает 
гражданам России и всему миру существова-
ние в правительстве РФ г-на Мутко, несмотря 
на самый жуткий скандал в истории мирового 
спорта.

Послам и министрам у нас ничего не грозит 
даже после кокаинового провала. Их заявле-
ния об отставке стали бы просто нормальным 
соблюдением приличий. И президент мог от-
ставку не принять. Но даже на формальное 
соблюдение приличий наши чиновники не 
способны. 

…Нас пытаются утешить сообщением, что 
какая-то «шестёрка» (по фамилии Ковальчук) 
объявлена в международный розыск. Это он в 
одиночку, что ли, преодолел охрану посольства 
с 12 чемоданами? Супермен? Супермент?

Стране надоели суды над «шестёрками». 
Кто-то относился к Немцову хорошо, кто-то — 
равнодушно, кто-то Немцова терпеть не мог. 
Но никто не поверил, что следствие нашло за-
казчика демонстративного и наглого убийства. 
На скамье подсудимых сидели «шестёрки». А 
тех, кто чуть повыше, следователи не сумели 
даже допросить. Не дотянулись.

По делу 12 чемоданов кокаина и двух боль-
ших коробок «неизвестно с чем» должны были 
бы быть допрошены все сотрудники посоль-
ства, включая посла. Они же не чеченцы — в 
чём проблема? 

Наркоторговцев и причастных к наркотикам 
лиц невозможно опрашивать по телефону. Их 
надо допрашивать. Что ни день, мы узнаём, 
как очередного сторонника честных выборов 
или просто случайного прохожего полиция за-
бирает, а потом у него следы избиений, пыток 
электротоком, переломы рёбер и основания 

черепа. То есть наша полиция допрашивать 
умеет. И эти таланты, конечно, следовало бы 
в полную силу применить к могущественной 
мафии наркобаронов. Повторим: наркоторго-
вец — убийца, серийный убийца. 

…Заместитель министра иностранных 
дел Рябков только что заявил, что кокаиновый 
скандал «преследует одну цель — бросить 
тень на работу российской дипломати-
ческой миссии». Бросить тень весом в 389 
килограммов довольно трудно. Это скорее не 
тень, а могильная плита. 

Вдобавок высокие чиновники МИДа гово-
рят, что отправление диппочты организовано 
так, что совершенно исключает всякие бяки. На 
этот счёт могу поделиться собственным опы-
том. Однажды премьер-министр России Черно-
мырдин, покидая Всемирный форум в Давосе, 
взял меня в свой самолёт. (По своему билету 
я должен был бы лететь в Москву только через 
4 дня, а скука в Давосе была смертельная; вот 
Черномырдин меня и выручил.) Из Давоса деле-
гация во главе с Черномырдиным на нескольких 
машинах приехала в Цюрих, в аэропорт. 

Там я и видел, как молодые аккуратные 
люди с одинаковыми лицами грузили в самолёт 
премьер-министра России десятки здоровен-
ных картонных коробок. Без всякого досмотра. 
Что там было — виски? килограммы валюты? 
брильянты? — кто ж это знает. Спрашивать было 
неудобно. Кормили в самолёте вкусно, выпивка 
была роскошная. Летели очень весело. 

Александр МИНКИН. 
P.S. Число наркоманов в России, 

состоящих на учёте: конец 1999 года —  
209 тысяч; июнь 2017-го — 800 тысяч. 

По заявлению ФСКН РФ (2014 год),  
в России 8 миллионов наркоманов.

ГРОБ С КОКАИНОМ
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Владимир Калмыков и Иштимир 
Худжамов были доставлены кон-
воем в СИЗО №5 еще 15 декабря, 
а уже на следующий день их ком-

пания пополнилась Али Абяновым. Все трое 
находятся в одном корпусе изолятора, но в 
разных камерах. Возможности общаться и 
даже просто пересекаться у них нет (на про-
гулки выводят в разное время).

54-летнего Владимира Калмыкова в каме-
ре зовут «дядей Вовой», с уважением относятся 
к его возрасту. Несмотря на перелимит (14 
человек на 10 мест), у него есть свое спальное 
место на нижнем ярусе. Выглядит Калмыков 
интеллигентно, в причастность такого к кри-
минальным делам сразу и не поверишь. Дядя 
Вова очень нервничает, курит сигареты, чтобы 
успокоиться. Рассказывает, что всю жизнь был 
законопослушным гражданином. Было время 
— служил на подлодке, получил награду за 
то, что не допустил самозапуск ракет, когда 
случился пожар в одном из отсеков. Сам в 
итоге обгорел, остались шрамы. В 90-е открыл 
известный торговый дом.

— Однажды бандиты потребовали один 
миллион долларов, взяв в заложники семью, 
— вспоминает он события прошлых лет. — В 
итоге все у меня отжали. Я тогда такое пере-
нес… Думал, ничего больше с этим не срав-
нится, но вот пришла беда, откуда не ждал. 
Поверьте мне, я очень порядочный человек. 
Я работал в ЦК КПСС, в транспортном управ-
лении на Старой площади. Потом выучился на 
юриста и еще с красным дипломом окончил 

Академию госслужбы… Я ни одного жаргонного 
слова не знаю. Занимался все последние годы 
юриспруденцией. Какой криминал?! У меня 
все друзья — приличные люди. Скажите, если 
вас знакомый попросит забрать с базы МИДа 
какие-то коробки, вы ему откажете? 

— Ну, смотря что там... Если кокаин — 
то точно отказала бы.

— Какой кокаин?! Я его только в кино ви-
дел. И в Аргентине я никогда не был. Дипломат 
Ковальчук — мой давний знакомый — попро-
сил по-дружески забрать коробки с кофе. Я 
бы мог заподозрить что-то, если бы не место: 
вдумайтесь, это ведь не подворотня, а база 
МИД. Это априори означает, что там не может 
быть ничего противозаконного. База находится 
в Москве, мне ничего не стоило подъехать и 

забрать, выполнив его просьбу. На коробках 
были его ФИО. Что внутри, я не смотрел, сам 
он сказал, что это кофе. Он человек серьезный, 
я думал: зачем бы ему врать?.. 

Калмыков еще несколько раз повторял про 
базу МИД, при этом было видно, что он едва 
сдерживает накатывающиеся слезы. Махнув 
рукой и отвернувшись, закуривает очередную 
сигарету.

— У вас е с т ь пр облемы с о 
здоровьем?

— Сердце. И когда задерживали, у меня 
приступ случился. Лекарства дали. Вообще 
при задержании не били, не издевались, все 
было очень культурно, но сам факт, что меня 
подозревают в контрабанде наркотиков, для 
меня полный шок. 

— Может быть, вам нужны кардиолог 
и психолог? 

— Кардиолог бы не помешал. Со стрессом 
я справлюсь. Я уверен, что меня выпустят. 
Ведь нет никаких доказательств против меня. 
Жалко моего так называемого подельника: он 
мой племянник, всегда был как сын. Мы с ним 
вместе часто ездили.

…Племянник «дяди Вовы» Иштимир Худ-
жамов, в отличие от него, кажется, не в таком 
большом шоке. Хотя именно его почему-то по 
ходатайству следствия вывезли на медико-
психологическую экспертизу, которая, судя по 
всему, никаких отклонений не нашла.

— Я уравновешен, спокоен, рассудите-
лен, — говорит он и заявляет: — Каждый день 
смотрю по телевизору про кокаиновое дело, 

к которому якобы причастен. Я ни в чем не 
виновен. Это провокация!

Иштимиру, кстати, вменяется не одна 
статья, как его дяде, а две, в том числе 228 
(«Хранение и продажа наркотиков»). По вер-
сии, озвученной следствием, он мог знать 
или по крайней мере догадываться об ис-
тинном назначении груза. И тогда выходит, 
что «дядю Вову» использовали втемную его 
друг-дипломат и племянник?

Как бы то ни было, у следствия вопросов 
больше всего к третьему задержанному фи-
гуранту дела — бывшему завхозу посольства 
Али Абянову. Он тоже в этом СИЗО, но его по-
стоянно вызывают на следственные действия. 
По словам защитников, Абянов считает себя 
жертвой подставы со стороны все того же Ко-
вальчука, который обратился к нему все с той 
же дружеской просьбой (подержать чемоданы 
в школе при посольстве).

Самого Ковальчука ждут в московском 
изоляторе: он арестован заочно, но пока в ро-
зыске и дает комментарии из заморских стран. 
В СИЗО №5 вообще по трагичному стечению 
обстоятельств много «кокаиновых дельцов». 
Один из них незадолго до ареста диптроицы 
скончался в карантинной камере. Его привезли 
в 5 часов утра, а уже примерно через час он 
упал бездыханным. Камера видеонабюдения 
зафиксировала все происходящее, так что уго-
ловное дело возбуждать не стали. Экспертиза 
показала, что у него внутри раскрылся контей-
нер с кокаином. Всего он перевозил в себе 25 
пакетов, из них 23 были извлечены сразу после 
задержания, а два, видимо, обнаружить не 
удалось. В СИЗО грустно шутят, что лучше уж 
пусть к ним попадают перевозчики кокаина в 
чемоданах, чем в собственных желудках.

Меж тем министр безопасности Арген-
тины Патрисия Буллрич написала в Твитте-
ре об очередном обнаружении наркотика у 
гражданина РФ в аэропорту Буэнос-Айреса 
(4 кг кокаина были спрятаны в двойное дно 
чемодана). 

Ева МЕРКАЧЕВА.

«ЭТО НЕ ПОДВОРОТНЯ,  
А БАЗА МИД»
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На этом видео зафиксирована погрузка кокаина в самолет.



С того дня, как губернатор Московской 
области Андрей Воробьев выступил 

с ежегодным обращением к жителям 
региона, прошло две недели. А регио-

нальные министерства и ведомства 
уже подготовили дорожные карты по 

реализации поставленных перед ними 
задач. Сегодня своими планами на 
ближайшие перспективы делятся в 

инвестиционном блоке правительства 
Подмосковья. 

Больше особых 
экономических зон — 
хороших и разных
Собственно, речь идет уже не только о по-

явлении знаковых как для Московской области, 
так и для всей России инвестиционных проектах 
(типа строительства завода по выпуску автомо-
биля «Мерседес-Бенц»). Прошедший, так сказать, 
этап — это предприятие уже вовсю строится на 
территории индустриального парка «Есипово» в 
Солнечногорском районе, успешно осваиваются 
15 млрд рублей инвестиций, совсем скоро здесь 
получат работу около 1500 местных жителей.

Впереди — новые рубежи. Сегодня в Под-
московье действуют три особые экономические 
зоны: «Дубна», «Исток» и «Ступино Квадрат». В 
прошлом году «Дубна» заняла первое место в 
рейтинге инвестиционной привлекательности 
особых экономических зон России.

Впрочем, в Подмосковье не собираются 
останавливаться на достигнутом. Ведь успехи 
и преимущества ОЭЗ отмечены в том числе и 
на самом высоком уровне.

«Президент дал поручение снять мораторий 
на создание новых особых экономических зон, — 
говорил в своем обращении 14 февраля Андрей 
Воробьев. — Даю поручение нашему инвести-
ционному блоку подать заявку в Министерство 
экономического развития на создание новой 
особой экономической зоны в Кашире».

Почему именно Кашира, южная окраина 
Подмосковья?

« Э т а  т е р -
ритория удачно 
сочетает в себе 
сразу несколько 
факторов: квали-
фицированные 
трудовые ресурсы, 
выгодные условия 
по энергоснабже-
нию, удобное ме-
сторасположение, 
— пояснил нам за-
меститель пред-

седателя правительства Московской об-
ласти, министр инвестиций и инноваций 
региона Денис БУЦАЕВ. — На площадке в 
Кашире уже есть около 6 резидентов, которые 
готовы развивать там свой бизнес».

И хотя планы у подмосковного правительства 
действительно грандиозные, эксперты считают, 

что они вполне реальны и выполнимы. Ведь база 
для экономического скачка закладывалась здесь 
еще 3–4 года назад.

Каждому муниципалитету 
— по «Черкизово»!
Губернатор Андрей Воробьев поставил за-

дачу: в каждом муниципалитете должна быть 
своя индустриальная площадка. В регионе на 
сегодняшний день уже свыше 1200 резидентов, 
только в минувшем году создано около 50 тыс. 
рабочих мест. 50 тысяч жителей Подмосковья 
перестанут штурмовать утренние электрички, 
чтобы ехать на работу, работа теперь у них ря-
дом с домом.

«Мы сейчас лидеры в стране по количеству 
подготовленных индустриальных площадок, и 
это реальный инструмент по привлечению ин-
весторов, — отметил Денис Буцаев. — Задача, 
поставленная губернатором в обращении, — за-
вершить программу по созданию 64 индустри-
альных парков. Я считаю, что к 2020 году у нас 
не должно остаться муниципалитетов, где бы не 
было площадок для привлечения инвесторов. Мы 
ставим задачу, чтобы в каждом муниципальном 
образовании появился свой завод Mercedes, 
«Черкизово» или HINO». 

В этом плане региональное правительство 
немалые надежды возлагает на Петербургский 
международный экономический форум, который 
состоится в конце мая. Как ожидается, он будет 
весьма благоприятным с точки зрения количества 
и сумм заключаемых контрактов.

Тем не менее если гора не идет к 
Магомету...

В конце минувшего года подмосковная де-
легация во главе с Андреем Воробьевым провела 
роуд-шоу в странах Юго-Восточной Азии, в част-
ности, «привезла» из Японии завод по выпуску 
автомобилей Hino Motors, который разместится 
в Химках.

Такой контакт с зарубежными инвестора-
ми планируется развивать и в дальнейшем. 
«Роуд-шоу позволяют создать инвестиционный 
бренд региона. Важно, чтобы крупные миро-
вые инвесторы имели полное представление 
о Московской области, знали, какие меры под-
держки здесь предлагаются»,— считает Денис 
Буцаев. 

По его словам, деловые поездки заплани-
рованы в Германию, Францию, Италию, Бельгию, 
Чехию, Австрию, Южную Корею, Индию. 

Подмосковный сыр  
не уступит швейцарскому?
Подмосковное село также вносит нема-

лый вклад в экономическое развитие региона. 
Людям, работающим на земле, некогда ждать у 
моря погоды. В ежегодном обращении к жителям 
Андрей Воробьев заявил, что через три года под-
московные аграрии должны получать 1 миллион 
тонн молока в год. 

На сегодняшний день самым крупным 
проектом в данной отрасли является комплекс 
молочного животноводства вьетнамской кор-
порации TH True Milk в Волоколамском районе. 
Первая очередь была запущена месяц назад. 
Там выделено 11 тысяч гектаров земли, общий 

объем инвестиций составляет около 2,7 млрд 
долларов. 

Наши вьетнамские партнеры знают, куда 
вкладывать средства, которые не уйдут в пе-
сок. Ведь в 2017 году по надоям молока на одну 
корову Московская область вышла на уровень 
Евросоюза. 

Дальше — больше?!
Денис Буцаев отмечает, что работа ведет-

ся в двух направлениях: по созданию новых 
производств и повышению эффективности 
существующих предприятий. «В частности, 
мы компенсируем до 35% капитальных затрат 
на новые фермы. Это связано с тем, что про-
изводство молока является очень сложным, 
низкомаржинальным и долгим проектом. Также 
мы работаем с существующими хозяйствами, 
которые нужно технологически перевооружить, 
чтобы поднять их эффективность. Разработана 
программа по компенсации 50% стоимости обо-
рудования, используемого для модернизации 
ферм. В совокупности эти меры нам дают и 
повышение надоев молока, и количества новых 
проектов». 

По большому счету, в регионе не ставит-
ся задача создания молочных рек. Главное в 
сельском бизнесе — получение прибыли от 
реализации качественных продуктов. Ее дает 
переработка молока в творог, сырки, сметану 

или в ряженку. Эти продукты формируют до-
полнительную стоимость, которая остается на 
территории Подмосковья. 

Наибольший экономический эффект дает 
развитие производства сыра. К этому проек-
ту все готово в Дмитровском муниципальном 
районе — на территории ГУП МО «Агрокомплекс 
«Яхромский». С выходом предприятия на про-

ектную мощность объем производства про-
дукции составит 12,5 тысячи тонн в год. 

В него войдут четыре крупных произ-
водителя, в том числе из Италии 

и Испании. Общий объем инве-
стиций резидентов составит 2 

миллиарда рублей. Реализа-
ция проекта обеспечит 500 

новых рабочих мест.
Зампред правитель-

ства уверен, что сыр, про-
изведенный в Московской 
области, по качеству не 
будет уступать зарубеж-
ному аналогу. «Наша цель 
— создать собственный 
бренд, чтобы вкусовые 
характеристики подмо-

сковного сыра являлись 
примером для остальных 

производителей». 

Искать средства,  
а не причину

Особое внимание власти уделяют 
поддержке малого и среднего бизнеса. Пред-

принимателям максимально упростили проце-
дуру получения разрешительной документации, 
особо и ходить по инстанциям уже не нужно. 
Они всё спокойно могут сделать из дома (что 
называется, на диване) или из своего офиса — 
путем обращения на соответствующие сайты. А, 
например, заявку на получение субсидии можно 
получить через МФЦ. 

В нашу жизнь вошли новые понятия, напри-
мер, коворкинг-центр. Сегодня такие структу-
ры выполняют важную функцию. «У нас самая 
большая программа в России по созданию 
коворкингов. Это места, где предпринимате-
ли берут в краткосрочную или среднесрочную 
аренду рабочее место со всем необходимым 
для осуществления своей предпринимательской 
деятельности, — пояснил Денис Буцаев. — Это 
дает уникальную возможность концентриро-
ваться только на сути, не отвлекаясь на реше-
ние достаточно трудоемких задач, связанных с 
поддержанием бизнеса. В среднем загрузка в 
наших коворкингах составляет от 50 до 60%. Мы 
ставим перед собой задачу ее повышать».

В общем, малому и среднему бизнесу тоже 
открыта зеленая улица. А все вместе взятое и 
дает импульс в развитии подмосковной экономи-
ки. Главное — искать средства, а не причину! 

Владимир БЫКОВ.

Большинство автовладельцев предпо-
читают мыть свои автомобили, когда на 
улице не особо холодно, опасаясь, что 
мороз и влага негативно повлияют на 
техническое состояние транспортного 
средства. И совершенно, как выяснил 
портал «АвтоВзгляд», зря. 

Главное преимущество «банных процедур» 
для машины в сильный мороз — полное отсут-
ствие даже намека на очереди у автомоек, по-
скольку спрос на их услуги в такую погоду падает 
катастрофически. Хотя порчи лакокрасочного 
покрытия из-за воздействия холода опасаться 
не стоит. После того как смоют пену, мойщики 
(по крайней мере в нормальных заведениях) в 
обязательном порядке протирают кузов авто. 
Не менее стандартная процедура — протирка 
уплотнителей дверей и порогов. Таким обра-
зом удаляется основная масса воды, которая 
могла бы превратиться впоследствии в лед и 
запечатать двери.

Чтобы не примерзали ручки дверей, их замки 
и лючок бензобака с его запорным механизмом, 
следует сделать следующее. Когда мойщики 
закончат процедуру протирки кузова, нужно 
подойти к машине и поочередно многократно 
подергать за ручки дверей. При этом из щелей 
и зазоров в них обязательно выйдет заметное 
количество воды (потенциального льда). Обратив 
внимание на вскрывшиеся недостатки сотруд-
ников автомойки, заставьте их продуть сжатым 
воздухом не только ручки дверей, но и крышку 
лючка бензобака — включая петли, на которых 
он держится, а также его запорный механизм. 
Кроме того, попросите продуть еще и зеркала 
заднего вида, особенно зазор между подвижной 
частью зеркала и его неподвижным подиумом 
— так мы избежим потенциальных проблем со 
складыванием зеркал из-за образования льда. 
После этого можно покидать мойку.

Выехав за ее ворота, стоит немедленно оста-
новиться и произвести простейшие действия, 

которые предупредят возможные в будущем 
проблемы с замерзанием всего и вся. Во-первых, 
сразу после остановки открываем все двери 
машины, включая крышку багажного отделе-
ния. Дело в том, что кое-какая влага остается 
на уплотнителях даже после протирки. Выста-
вив эти детали на пять минут на мороз, мы их 
окончательно высушим. Причем чем сильнее 
мороз, тем эффективней будет такая процедура 
влагоудаления. Пока уплотнители дверей теряют 
влагу, займемся лючком бензобака.

Заранее, перед мойкой, следует запастись 
любой автомобильной силиконовой смазкой, 
лучше — в аэрозольной упаковке. Достаточно 
слегка пшикнуть ею на петли лючка бензоба-
ка и язычок его запорного устройства. А затем 
несколько раз пальцем понажимать на язычок 
замка и подвигать из стороны в сторону крышкой 
лючка — чтобы смазка лучше распределилась 
в зазорах. Если смазки нет, можно обойтись и 
просто пошевеливанием этих движущихся узлов 
— чтобы не дать воде в процессе замерзания 
заклинить их.

Из этих же соображений следует выкру-
тить пробку горловины бензобака. Если на ней 
и оказалась влага, она замерзнет, не прихватив 
резьбу пробки. Точно так же, пока остатки воды 
еще не полностью замерзли, нужно подвигать 
«лопухи» боковых зеркал заднего вида. Этим 
мы избежим их «обездвиживания» из-за льда в 
подвижных частях.

Максим СТРОКЕР,
корреспондент портала «АвтоВзгляд».
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ПЕРЕЙТИ 
РУБИКОН
Что грозит водителю 
за пересечение 
стертой  
или заснеженной  
стоп-линии
Пересечение стоп-линии на пере-
крестке большинство водителей 
традиционно не считает серьез-
ным нарушением ПДД. Да и до-
рожная полиция практически не 
обращает внимания на это прегре-
шение. Основная угроза штрафа 
исходит от комплексов автомати-
ческой фиксации. 

Для начала определимся, что с точки 
зрения ПДД и КоАП считается пересечени-
ем стоп-линии и какие санкции за это пра-
вонарушение предусмотрены. Во-первых, 
следует упомянуть часть 1 статьи 12.16 
КоАП РФ — «Нарушение требований, пред-
писанных дорожными знаками или раз-
меткой». Согласно ей, на водителя могут 
наложить штраф в размере 500 рублей. Это 
когда все происходит на нерегулируемом 
перекрестке. Когда же мы имеем дело со 
светофорным объектом, наказание грозит 
более серьезное. «Заступ» за стоп-линию 
в таких условиях считается уже «проездом 
перекрестка на запрещающий сигнал». За 
это по части 2 статьи 12.12 КоАП РФ пола-
гается уже 800 рублей штрафа. 

Так что же будет за остановку после 
стоп-линии, которую по тем или иным при-
чинам невозможно разглядеть на дороге? 
Сразу скажем, что если оформлять по этой 
статье вас станет сотрудник полиции, то 
стерлась ли коварная черта или напрочь 
засыпана снегом — для него не важно. 
Он ведь разглядел ее как-то — значит, по 
гаишной логике и вы должны были. Однако 
такой жесткий вариант возможе. Другой 
случай — когда «заступ» на стоп-линию кон-
тролируется комплексом автоматической 
фиксации. Как правило, их монтируют не 
для контроля какой-то одной  линии, а для 
охвата перекрестка в целом. И соответству-
ющим образом размечают проезжую часть 
всего объекта, нанося на асфальт желтую 
«вафельницу». В этом случае стоп-линия 
фактически является границей области 
с клетчатой разметкой. И для камеры все 
равно, стерлась ли стоп-линия, занесена ли 
она снегом: машина заехала (или нависает) 
над «вафельницей» — получи, водитель, 
штраф за пересечение Рубикона…                                                                                                                                       

Максим СТРОКЕР,
корреспондент портала 

«АвтоВзгляд».

ИДИТЕ В БАНЮ
Почему машину можно 

мыть даже в сильный 
мороз

Андрей ВОРОБЬЕВ: «Базис любых 
достижений — здоровая, динамично 
растущая экономика. Жители Мо-
сковской области должны жить бога-
че, мы должны отслеживать прорыв 
в экономике. Для этого нужны инве-
стиции. Нашим приоритетом было и 
остается создание максимально ком-
фортных условий для предпринима-
телей. Подмосковье — лучшее место 
для ведения бизнеса».

РАБОТАТЬКак в Подмосковье 
решают задачи  

в сфере инвестиций, 
промышленности  

и АПК
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ИЗБИЛ ЖЕНУ—  
И СПИ СПОКОЙНО
Число случаев 
семейного насилия 
стремительно растет
Прошел год с момента принятия закона 
о декриминализации побоев в семье. 
Теперь за синяки и ссадины, нанесен-
ные впервые, домашний тиран полу-
чает не уголовный срок, а наказание в 
виде штрафа до 30 тысяч рублей или 
15 суток. Что изменилось за этот год?

По данным статистики судебного депар-
тамента при Верховном суде, наказывать за 
побои стали в несколько раз чаще. Если в 2015 
году за побои были осуждены 16 200 человек, то 
только за 5 месяцев 2017 года — 51 000 человек. 
То есть, с одной стороны, применять наказание 
стали чаще, но при этом число случаев домаш-
него насилия существенно выросло. Похоже, 
что для многих насильников этот закон стал 
руководством к действию: если нет уголовной 
ответственности, то и нет страха наказания.

 Уполномоченный по правам человека 
Московской области Екатерина Семенова 
заявила:

 — Мы выступали против декриминали-
зации побоев. Мое мнение: в статью надо воз-
вращать уголовную ответственность. Агрессор 
должен быть наказан. Это может быть уголовное 
наказание с принудительным лечением — если 
человек шизофреник, что случается часто. Если 
собака почувствовала кровь, она нападет снова. 
Нужны также профилактические меры. Напри-
мер, если в трудную ситуацию в семье вмеши-
вается профессионал-психолог — насилие 
можно предотвратить. 

Заместитель начальника Управления 
защиты прав человека в уголовном судо-
производстве Виктор Немченков считает, что 
из Административного кодекса надо убирать 
положение со штрафом:

— Тем более что штрафы ложатся на бюд-
жет семьи. Надо хорошо подумать, чтобы на-
править всем присутствующим нормальные 
рекомендации по закону. 

Представитель Следственного коми-
тета Виктор Сеченов сообщил, что их ведом-
ство выступает против декриминализации 
побоев: 

— Остаемся на этой позиции. Большин-
ство детских смертей связаны с домашним 
насилием. В нашей практике есть ужасные слу-
чаи: например, мать недовольна поведением 
дочери, ударила ее, девочка упала и умерла. 
Другой случай был два года назад: пьяному 
отцу надоело, что его дети плакали, и он их 
избил. В результате сын погиб. Причем никто 
из тех, кто бил детей, не хотел изначально их 
убить. А начинается все с побоев…

 Директор Кризисного центра помощи 
женщинам и детям Наталья Завьялова рас-
сказала о женщинах, которые приходят в их 
социальное учреждение за помощью: 

— Мы принимаем женщин, находящихся 
в трудной жизненной ситуации, в возрасте до 
70 лет. Насилие в отношении них совершают не 
только супруги, но и дети. Я за законопроект 
профилактики бытового насилия. Никакая 
декриминализация нам не поможет.

Однако представители другого лагеря 
считают проблему побоев в семье раздутой.

 — Летом позапрошлого года, когда хотели 
принять закон о шлепках в семье, мы собрали 
множество подписей простых граждан, и толь-
ко после этого Госдума занялась вопросом, 
— говорит председатель общественной 
организации «Родительское всероссий-
ское сопротивление» Мария Мамиконян. 
— Здесь можно было любую семью притянуть 
за уши, ведь шлепки встречаются во многих 
семьях. Я считаю, нужно вводить ответствен-
ность за сознательное введение в заблуждение 
людей. Чтобы не складывалось такое мнение, 
что проблема насилия в семье в России стоит 
так остро, как преподносят. 

Ольга ЕРМАК.
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Как выяснили репортеры «МК» на 
месте происшествия, в квартире 
под крышей дома 3, корпус 1, по 
бульвару Матроса Железняка жили 

аж семеро родственников — пожилой лежачий 
инвалид Николай Андреевич, его супруга Нина 
Григорьевна, их 36-летний сын Денис, его жена и 
трое детей (младшему три года, старшему девять 
лет). Дениса в понедельник дома не было: уехал 
в командировку. В 21.40 супруга укладывала детей, 
как вдруг увидела струйку дыма из-под двери 
комнаты стариков. Она открыла дверь — внутри 
уже бушевал огонь. Отважная женщина не рас-
терялась, позвала на помощь соседей. Общими 
усилиями еще до приезда пожарных они вынесли 
из квартиры немощного Ни-
колая Андреевича и вывели 
бабушку и детей.

Такие пожары на самом 
деле только кажутся про-
стыми. У каждого ЧП своя 
неприятная особенность. 
Здесь работу пожарным 
серьезно усложнил капи-
тальный ремонт в доме — 
за несколько дней до ЧП 
мастера демонтировали 
все пожарные гидранты, 
поэтому тянуть шланг при-
шлось с первого этажа. 

Тушили загорание 
бойцы 41-й пожарно-
спасательной части, в том 
числе Михаил Фомин и 
Александр Драевский. 
Они же эвакуировали 
остальных жильцов 
дома. Почему ребята не 
смогли выйти из пламени 
живыми?

Выброса пламени, как официально сообщает 
МЧС, никто из граждан не наблюдал. На крыше 
дома действительно были баллоны (их использо-
вали для ремонта), но они остались целыми. 

— В квартире была большая горючая загрузка, 
— объяснил начальник пожарно-спасательного от-
ряда Сергей Гаврилин. —В одной из комнат стены 
были заставлены стеллажами с книгами, поэтому 
пламя распространялось быстро. В определенный 
момент, когда ребята уже вытащили людей и зашли 
обратно для тушения, стекла не выдержали раз-
ницы температур между жаром внутри дома и на 
улице и лопнули. Резкое поступление кислорода 
породило вспышку и сильнейший тепловой удар, 
пожарных сбило с ног и разбросало по комнате.

— Поймите, хотя наши костюмы и выдержива-
ют до 400 градусов нагрева, а шлемы защищают 
от частей мебели, падающих с потолка, это все 
совершенно бесполезно даже при таком рядовом 
пожаре, — говорит Роман Пушкин, который про-
работал бок о бок с погибшими почти 15 лет. — Ты 
никогда не знаешь, нет ли у хозяина квартиры 
баллона с горючим веществом. Представьте: па-
ника, все орут, идешь в дыму, ничего не видно на 
расстоянии 20 см, на ощупь. Хлопок, температура 
поднимается за мгновение.  

Окончательно с огнем справились в 23.36. 
Тела погибших бойцов вытащили из квартиры 
в 3.00. 

— Это были отзывчивые, мужественные и 
добрые ребята, — с горечью в голосе говорит 
Гаврилин, которому лично пришлось сообщать 
страшную весть родственникам. — В комнате 

отдыха до сих пор висят их бушлаты, на стене 
плакаты с ними улыбающимися на фото. Михаилу 
было 32 года. Он брал призовые места на всех 
наших лыжных соревнованиях, а Александр (ему 
35) собирал антиквариат, собственноручно делал 
ремонт в своей новой квартире. Для нас это боль-
шая потеря. Мы будем оказывать помощь семьям, 
а сами погибшие посмертно будут представлены 
к правительственным наградам. Прощание будет 
проходить здесь, в пожарной части. Ребят похо-
ронят в парадной форме. 

Старшина Фомин путь огнеборца выбрал 
еще в 17 лет. В 2003 году окончил Московский по-
жарный колледж. В прошлом году был награжден 
медалью «За отвагу на пожаре», за то, что вытащил 

двух беременных женщин из пожара в доме 
на улице Зои и Александра 
Космодемьянских.

— Миша получил 
медаль около 1,5 года на-
зад, но не рассказывал, 
при каких обстоятельствах 
проявил отвагу. Он всего 
себя отдавал работе, даже 
семьи создать не успел. В 
его смерть мы до сих пор не 
верим. В семье остался брат 
Миши, парню 25 лет, — гово-
рят родственники.

Прапорщик Драевский 
родом из города Кимры Твер-
ской области, в 2009 году окон-
чил Российский государствен-
ный социальный университет 
по специальности «юриспру-
денция» и «ювенальная юсти-
ция». По словам его мамы Лидии 
Алексеевны, во время учебы сын 
проходил практику в пожарно-
спасательной части и так прики-

пел к пожарному делу, что выучился на огнеборца, 
забыв про профессию юриста.

Александр работал по графику сутки через 
трое, на работу ездил из родных Кимр. Жил он с 
женой Евгенией, домохозяйкой, и 12-летней до-
черью Сашей. 

— Это был мой любимый единственный сыно-
чек, — плачет безутешная мама-пенсионерка. — Я 
всегда просила его быть осторожным, такая опас-
ная работа. Накануне беды, вечером 26 февраля, 
зашел ко мне, как будто попрощался. О несчастье 
узнала от его начальника — он лично приехал ко 
мне в 6 часов, затем пришлось вызывать «скорую 
помощь» — заболело сердце. Врачи обкололи 
успокоительным, вот едва пришла в себя. 

Что касается причин пожара, то рассматри-
ваются две версии. По одной из них произошло 
замыкание электропроводки — вроде жена Де-
ниса видела, как горит розетка. Сейчас на крыше 
дома ведется ремонт, и в квартиру периодически 
просачивается влага. К сведению, проводку в 
жилище не меняли с 1981 года — момента по-
стройки дома.

А по другой версии, возможно, пожар устроил 
пенсионер Николай Андреевич. Мужчина в свое 
время 20 лет отслужил прапорщиком на Байко-
нуре, а соседям запомнился своей любовью к 
крепким напиткам. Однажды кто-то дал ему по 
голове черенком от лопаты, после этого Николай 
Андреевич стал инвалидом. Соседи считают, что 
он мог закурить в кровати.

Дмитрий ПОГОРЕЛОВ, Екатерина 
СВЕШНИКОВА, Екатерина СТЕПАНОВА.

Количество желающих поступить в лучший 
вуз страны каждый год неуклонно растет. Так, в 
2017 году в МГУ было подано около 30 тысяч за-
явлений от абитуриентов, общий конкурс составил 
7,3 человека на место. 

Тройка самых востребованных факультетов 
в прошлом году осталась неизменной по срав-
нению с 2016 годом: в лидеры вновь удалось 
пробиться лишь представителям естественно-
научного направления. Первое место традици-
онно занял механико-математический факультет 
(более 4 тысяч заявлений), на второй позиции, 
обогнав серебряного призера 2016 года, ока-
зался факультет вычислительной математи-
ки и кибернетики (более 2 тысяч), а на третье 
место переместился физический факультет 
(около 2 тысяч). 

Самыми популярными по соотношению ко-
личества бюджетных мест и поданных заявлений 
стали факультет мировой политики и факультет 
глобальных процессов. Конкурс на этих направ-
лениях составил 52 человека на место. 

 Наиболее высокий рост популярности в 2017 
году удалось показать факультету фундаменталь-
ной физико-химической инженерии (конкурс вырос 
на 33%), факультету вычислительной математики 
и кибернетики (+29%) и факультету почвоведе-
ния (+21%). Среди гуманитарных направлений 
наиболее значительно количество поступающих 
увеличилось на философском факультете (+15%), 
факультете психологии (+11%) и факультете жур-
налистики (+10%). Факультет журналистики в 2017 

году показал лучший результат по количеству аби-
туриентов за последние 25 лет. 

«Каждый год частью Московского универ-
ситета становятся около 10 тысяч талантливых 
ребят, которых мы научим мыслить. Мы дадим 
им качественное образование, подготовим элиту 
нашей страны», — отметил ректор МГУ Виктор 
Садовничий.

Ректор также подчеркнул: каждый десятый 
студент МГУ поступает в вуз благодаря победе на 
олимпиадных соревнованиях. 

«Несмотря на то что мы ощущаем последствия 
демографического спада конца 90-х, средний 
конкурс в МГУ стабильно растет. В этом году он 
достиг 7,3 человека на место. В том числе мы 
зачислили более тысячи победителей и призе-
ров национальных и международных школьных 
олимпиад», — сказал он.

В любом случае у всех победителей и призе-
ров олимпиады «Покори Воробьевы горы!» будет 
возможность выбрать себе будущую профессию 
по душе. Ведь победа по одному направлению дает 
преимущество при поступлении сразу на несколько 
факультетов. Например, в случае победы в про-
екте по направлению «биология» преимущество 
при поступлении будет предоставляться сразу 
на 6 факультетах.

Узнать о всех особых правах и преимуществах 
для победителей и призеров олимпиады «Покори 
Воробьевы горы!» можно на сайте центральной 
приемной комиссии МГУ: cpk.msu.ru

Светлана ЦИКУЛИНА.

Остается совсем немного времени до торжественного мо-
мента, когда мы узнаем имена победителей и призеров 
олимпиады «Покори Воробьевы горы!» сезона 2017–2018. 
В данный момент в городах-участниках полным ходом идут 
финальные испытания. Всем школьникам, получившим при-
зовые места на проекте, предоставится уникальный шанс — 
поступить в лучший вуз страны на льготных условиях. Чтобы 
определиться с выбором будущей профессии было хоть не-
много легче, сегодня мы расскажем вам о самых популяр-
ных факультетах МГУ среди абитуриентов прошлого года.

ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ

Мы выяснили, какие факультеты МГУ были самыми 
популярными в прошлом году

РЕКЛАМА

ПОБЕДИТЕЛЕЙ И ПРИЗЕРОВ 
«ПОКОРИ ВОРОБЬЕВЫ ГОРЫ!» 

ЖДУТ В ЛУЧШЕМ ВУЗЕ СТРАНЫ

13 марта исполняется 105 лет со дня 
рождения Сергея Михалкова. Никаких 
пышных торжеств не намечается. Ни-
кита Михалков вовсю работает над фо-
лиантом, посвященным отцу. А вдова 
Сергея Михалкова намерена и дальше 
открывать библиотеки в разных горо-
дах, ориентированных на детскую лите-
ратуру.

В среду за одним столом собрались Никита 
Михалков и его сыновья Артем и Степан, Егор 
Кончаловский, чтобы вспомнить о родном им 
человеке. Неотложные дела помешали Андрею 
Кончаловскому присоединиться. Поначалу раз-
бирались с тем, кто же был любимым внуком 
знаменитого детского писателя. Считается, что 
Егор. Но он опроверг такие предположения: 
«Сергей Владимирович любил всех детей стра-
ны одинаково». Степан Михалков подтвердил: 
«Его внуками была вся страна». И вспомнил, как 
старшему Михалкову сообщили о рождении прав-
нучки — дочки Степана. Михалков отреагировал: 

«Правнучка? А какие новости?» Он и сам до по-
следних дней пребывал в детском возрасте. Его 
жена Наталья Кончаловская всегда повторяла: 
«Сереже всегда 13 лет». 

 Никита Михалков вспомнил о детском ниги-
лизме, как спорил с отцом. Однажды они ехали в 
машине, и он сказал что-то пренебрежительное 
о его стихах. Сергей Владимирович остановил 
машину со словами: «Они тебя кормят. Вон от-
сюда!» Пришлось Никите топать 20 км пешком. 
Система воспитания была жесткой. Только во 

взрослом возрасте сын осознал гениальность 
отца: «Он детей ненавидел, как дети ненавидят 
друг друга. Его стихи лишены взрослой оценки. 
Сколько времени прошло, сколько правительств 
сменилось, а его стихи живут, потому что лишены 
назидательности. Недавно я открыл его стихи — в 
них бриллиант за бриллиантом». 

Когда журналисты донимали Сергея Ми-
халкова вопросами, как ему удавалось хорошо 
существовать при любой власти, он ответил: 
«Волга течет при всех режимах». По словам Ни-
киты Михалкова, у его отца был колоссальный 
иммунитет, и он никогда не врал, верил в то, что 
говорит. Поэтому и написал в книге музея Сталина 
в Гори: «Я ему верил. Он мне доверял». 

«Что ты чувствуешь, когда видишь женщин, с 
которыми у тебя был роман?» — спрашивал сын 
у отца. «Ужас», — отвечал он. В этом был весь 
Михалков. Он забывал, кому помогал, ненавидел, 
когда его благодарили, ради справедливости 
«пер на штыки». «Да, он был царедворцем, — при-
знается Никита Михалков, — но для него власть 
была крестом, а не мечтой. Он любил награды, 
надевал и говорил: «Лучше на груди, чем на по-
душке впереди». И никогда не терял чувства юмора 
и самоиронии».

Когда Виктория Токарева заметила, что у всех 
Михалковых большие рты, Сергей Владимирович 
заметил: «Удобнее «ура!» кричать». Он женился в 
зрелые годы на женщине, которая моложе него на 
50 лет. А все почему? «Он никогда не был старым. 
Многие к старости вянут и становятся некрасивы-
ми. Все старики отвратительные. А он постарел 
красиво», — считает Токарева. Когда журналистка 
польстила ему: «У вас замечательные дети», он 
ответил: «Принимаю заказы». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ЗА ЧТО МИХАЛКОВ 
НЕНАВИДЕЛ ДЕТЕЙ

Неожиданное 
признание сына

Здесь произошел 
пожар.

В части остались висеть 
бушлаты погибших пожарных.

УНЕСЕННЫЕ ОГНЕМ

В среду в Кремле чествовали героев 
Олимпиады в Пхёнчхане. Накануне тор-
жественного мероприятия мы связались 
с бронзовым призером Олимпийских 
игр Сергеем Ридзиком, который взял 
медаль в непопулярном в нашей стране 
ски-кроссе.
У каждого из спортсменов на этой Олим-
пиаде — своя судьба. У Ридзика она 
уникальна. Ведь он не собирался идти 
в большой спорт, думал стать электро-
сварщиком. Ему совсем неведома 
звездная болезнь, он всегда говорит что 
думает. Вот и с «МК» пообщался как на 
духу. 

Ски-кросс — вид лыжного спорта, дисци-
плина фристайла. В программу Олимпиады его 
включили в 2010 году. Соревнования проводятся 
на горнолыжных трассах. В финальных заездах 
лыжники стартуют по 4 человека и проходят трассу 
с препятствиями в виде виражей и различных 
трамплинов, стараясь обогнать друг друга и прий-
ти к финишу первыми.

21 февраля мы наблюдали финальный заезд 
Ридзика, который мог претендовать и на «сере-
бро», и на «золото», если бы не столкнулся с одним 
из спортсменов. Сергей буквально налетел на 
упавшего лыжника. Но не сошел с дистанции — 
вырвался из завала и финишировал третьим.

Эта победа далась Сергею высокой ценой, 
свою «бронзу» он выстрадал. Ридзик родом из 
Мончегорска. За Полярным кругом парень выучил-
ся на газоэлектросварщика, готовился работать 
на никелевом комбинате. Но в 19 лет решил по-
пробовать себя во фристайле. И не прогадал. 
Когда на Олимпиаду в Сочи его не взяли, он начал 
готовиться к Южной Корее. Но поездка чуть не 
сорвалась, когда в прошлом году, на этапе Кубка 
мира, Ридзик получил травму при падении. Пере-
ломы, травма позвоночника, парализованная 
сторона тела — врачи разводили руками: вряд 
ли Ридзик останется в большом спорте. Напере-
кор врачам спортсмен не только восстановился, 
но снова встал на лыжи и завоевал свою первую 
олимпийскую медаль.

Сразу после финиша на Олимпиаде спор-
тсмена окружили журналисты. Вывели Ридзика 
в прямой эфир.

— Что думали после падения в финале? — 
вопрос от корреспондента.

— Можно сказать по-русски? — поинтере-
совался Сергей. — Я тогда подумал, что жопа. И 
это еще мягко сказано. Я думал, что все, медаль 
ушла…

«Променял лыжные гонки 
на Кремль»
— Сергей, вы очень грамотно говорите — 

в отличие от многих спортсменов. Наверное, 
не все время отдавали спорту, еще и книг 
много читали?..

— Ха-ха, ну а почему я должен говорить не-
грамотно? Я образованный человек, у меня есть 
высшее образование. Книги я тоже читаю. Да 
и сам по себе коммуникабельный. Общаюсь с 
разными людьми из разных социальных слоев 
— и с очень богатыми, и с бедными. У каждого из 
них учусь многому. Правильно ведь говорят: век 
живи, век учись. 

— И правильно делаете, а то некоторые 
даже не могут поддержать беседу. 

— Ну да, есть такое дело. Сразу вспоминается 
цитата Виталия Кличко про «завтрашний день»: «А 
сегодня в завтрашний день не все могут смотреть. 
Вернее, смотреть могут не только лишь все, мало 
кто может это делать». А ведь он пытался донести 
до народа какую-то мысль… 

— Многие участники Олимпиады после 
Игр сразу полетели к себе на родину. Вы 
остались в Москве. Почему не отправились 
в Мончегорск?

— Потому что я живу в Москве с 2012 года. 
В Мончегорске остались близкие — родители, 
брат, сестра. В Москве у меня все условия для 
тренировок, поэтому пришлось переезжать сюда. 
Но я планировал на следующий день после воз-
вращения из Кореи лететь тренироваться в Че-
лябинскую область, где пройдет этап Кубка мира 
по фристайлу.

— Почему не полетели?
— Узнал, что в среду состоится церемония 

награждения в Кремле, подарки нам раздадут, 
встреча с президентом намечается. Я как узнал 
об этом, доложил своему руководству, что хочу 
остаться. Когда я еще в Кремле побываю? Такое 
событие раз в жизни бывает. Не факт, что мне 
предоставится шанс второй раз участвовать в 
такой церемонии. Извините, но нет такой срочной 
необходимости сейчас в лыжных гонках. Кремль 
важнее. 

— То есть ваш перелет отложился из-за 
Путина?

— Я улетаю сразу после награждения. Билет 
уже купили.

— Говорят, автомобиль получите за 
«бронзу»?

— Насколько я понял, получу. Хотя нам за-
ранее никто ничего не говорил. Это я прочитал 
в Интернете: за «бронзу» сулят БМВ-Х4, за «се-
ребро» — БМВ-Х5, за «золото» — БМВ-Х6. Вот 
получу автомобиль, передам знакомым, чтобы 

они отогнали машину, припарковали в закрытый 
гараж, — и сразу поеду в аэропорт. 

— Сколько денег получите за медаль?
— Без понятия. Об этом в Интернете не пи-

сали. На самом деле я на материальных вещах 
свое внимание не акцентирую — по большому 
счету, мне все равно. Приятно, конечно, но это 
все бытовые моменты. Я сейчас совсем о других 
ценностях думаю.

— Только не говорите, что духовное цен-
ности для вас в приоритете.

— Всего должно быть в меру. Правильно так 
поступать: брать много, но отдавать еще больше. 
Вот такого принципа я придерживаюсь в жизни. 

«Клянчить ни у кого ничего 
не собираюсь»
— Вы слышали, что нашим двум лыжни-

кам на их родине губернатор подарил по 5 
млн рублей и вручил ключи от двухкомнатных 
квартир?

— Ничего себе! Это кому подарили?
— Большунову и Спицову.
— Они откуда?
— Из Тюмени.
— Эх, Тюмень… Вот видите, я не выступаю 

за Тюмень. Нам ничего не подарили. 
— От квартиры бы не отказались?
— На самом деле я был бы очень польщен 

и благодарен, если бы мне подарили квартиру в 
Москве. Честно. 

— У вас нет квартиры в Москве? 
— Квартиры нет. Живу в Подмосковье. 
— Снимаете? 
— Я оформил ипотеку, купил жилье в кредит. 

Откуда у меня могут быть деньги на квартиру? В 
Москве все очень дорого. Таких сумм я не успел 
заработать. Да и навряд ли успею даже за поло-
вину своей жизни. Вы не подумайте, я не завидую 
лыжникам — ну, подарили им и подарили. Но я 
был бы крайне благодарен, если бы то же самое 
произошло с нашими спортсменами, которые 
выступают за Москву. Но это уже не мне решать. 
Я клянчить ни у кого ничего не собираюсь. 

— Не на тот регион вы, похоже, ставку 
сделали. Да и вид спорта у вас не самый по-
пулярный — больших денег во фристайле не 
заработаешь.

— Вы правы. Есть игровые виды спорта — хок-
кей, футбол, баскетбол, волейбол, — вот там кру-
тятся большие деньги, это коммерческий спорт. В 
отличие от нас, те спортсмены получают деньги не 
только от государства, но и от спонсоров. Наш вид 
спорта очень молодой, поклонников у нас мало, 
поэтому сюда никто не хочет вкладываться. Вся 
надежда на Олимпиаду. Все-таки мы две медали 
заработали. Надеюсь, это повлияет на то, что нам 
начнут выделять больше финансирования. 

— Вот об этом и скажите на встрече с 

президентом в Кремле. 
— Там как-то неудобно будет. Нам вообще 

советовали особо там не выступать с речью. Про-
информировали лишь о строгом дресс-коде. 

— Костюм, галстук наденете?
— Да, все так. 
— Достичь высот в вашем виде спорта — 

это дорогое удовольствие?
— Нет дешевого вида спорта, тем более в 

зимних дисциплинах. Во фристайле — дорогое 
снаряжение. Это затратный вид спорта не только 
для спортсмена, но и для федерации. На строи-
тельство трассы тоже требуются большие деньги, 
которых особо нет. 

— Лыжи тоже дорогие — часто их 
меняете? 

— Я к своим лыжам отношусь бережно, уха-
живаю за ними, вытачиваю концы, обрабатываю 
спецсредствами. Если за ними не следить, они 
быстро сломаются и сгниют. Это как автомобиль. 
С хорошим уходом они могут прослужить и два, 
и три, и пять лет. 

— Вы же прыгаете на них с трамплина. 
Значит, они быстро ломаются. Разве нет?

— Когда ты прыгаешь, это неизбежно. Вот 
я на Олимпиаде неудачно приземлился, и мои 
лыжи теперь восстановлению не подлежат. Жаль. 
Боевые были лыжи, счастливые. Обидно, но что 
поделаешь…

«Никакого братания между 
спортсменами сборной  
не было»
— Расскажите про Олимпиаду. Вам опла-

чивали дорогу, проживание, питание. А су-
точные выдавали? 

— Все было включено, но и суточные нам 
давали. Я, правда, сэкономил, ни рубля не по-
тратил. Не на что было. С питанием проблем не 
возникало, столовая работала 24 часа в сутки, а 
на что еще тратиться? 

— За пределы Олимпийской деревни не 
выезжали? 

— Никуда не выезжал. Мы приехали в Корею 
15 февраля. Несколько дней были выходные, ко-
торые мы провели в тренировочном зале. Все 
дни жили строго по расписанию: с утра столовая, 
потом ехали на гору, возвращались, обедали, 
отдыхали, шли в тренажерный зал, ужинали. И 
такой график — до самых соревнований. А потом 
начался круговорот мероприятий, так что у меня 
тем более не возникало желания выбираться в 
город. Даже после финальных стартов я не горел 
желанием куда-то выходить за пределы нашей 
деревни. В свободное время выбрался из номера 
лишь посмотреть соревнования наших девочек 
по ски-кроссу и параллельный слалом. Ну и за-
крытие посетил.

— На хоккей не ходили?
— У нас в этот день была погрузка вещей к 

отъезду, мы сами все собирали, поэтому не было 
возможности посетить хоккей. 

— А вообще, спортсмены нашей сборной 
между собой знакомились?

— Особо никто ни с кем не знакомился. Каж-
дый занимался своим делом. 

— В самолете вместе летели. Не 
общались?

— Нет. Я слышал, что раньше все было по-
другому. На этот раз никакого братания и близко не 
было. Времена изменились. Да и так называемый 
«Русский дом» был довольно скромный. К тому же 
мы во избежание провокационных моментов до-
говорились не посещать публичные мероприятия, 
в «Русский дом» не ходить.

— Вас предупредили, что возможны 
провокации?

— Из соображений личной безопасности мы 
решили поступить так. Ведь из-за ошибки одного 
человека могли возникнуть проблемы у всей сбор-
ной. Не хотели усугублять ситуацию. Проще было 
отказаться от увеселительных мероприятий. 

— Вы хотите сказать, что спортсме-
ны даже после выступлений ни грамма не 
выпили?

— Насчет того, кто выпивал или нет, не знаю, 
лично свечку не держал, но за себя скажу: я не 
принял ни грамма. Ни до, ни после, ни во время 
Олимпиады.

— Вы до сих пор никак не отметили по-
лучение медали?

— Пока что никак не отметил. Вот когда в 
Мончегорск полечу, там с родными и отмечу. 

— Это же еще не скоро будет?
— По окончании сезона полечу. Впереди еще 

Кубок мира.
— На Олимпиаде вы обсуждали со своими 

коллегами допинговый скандал?  
— Нет, конечно. Нам что, больше делать не-

чего, как сидеть и обсуждать это? Мы приехали 
медали зарабатывать, а не мусолить насущные 
проблемы текущего дня. 

«На газосварщика 
выучился на всякий 
случай»
— У вас же за год до Олимпиады была 

серьезная травма. Вы еле выкарабкались. 
Теперь, когда вы катитесь с горки и видите, 
что летите на соперника, нет страха, что это 
может быть ваш последний спуск? 

— После той травмы я только один раз реаль-
но испугался. На тренировке перед Олимпиадой 
упал сильно, отбил себе всю правую часть, вот 
тогда промелькнула мысль: а вдруг это конец? 
Вдруг опять не смогу ходить? И тогда — мимо, 
Олимпиада?.. Видимо, свыше меня услышали: 
боль сразу отпустила. Не могу ответить, что это 
было. Но вот с тех пор я отгоняю от себя все мысли 
о страхе. 

— Спорт — это ваша жизнь. Если его не 
станет, чем будете заниматься? 

— Если все время думать об этом, то появится 
фобия, накликаешь беду. И спорт действительно 
может уйти из моей жизни. Вы же не думаете, когда 
выходите на улицу, что вас может сбить машина? 
Когда об этом не думаешь, то и чувства страха за 
будущее не возникает. 

— Тем не менее вы зачем-то отучились на 
электросварщика. Соломку подстелили?

— У меня на тот момент складывалась непро-
стая ситуация. Я ведь до фристайла занимался 
горными лыжами. Но перспектив никаких для себя 
в том виде спорта не видел. К тому же подходило 
мое 18-летие, армия «на хвостах» была. Понимал, 
что придется идти служить.

— Служить не хотелось? 
— Я бы отслужил, не боюсь этого. Другое 

дело, я понимал, что за этот год мог бы достичь 
в своей спортивной карьере каких-то высот. Это 
меня в первую очередь беспокоило. Тогда я стал 
продумывать свое будущее. Если не получится 
со спортом, какая профессия мне по душе и что 
может пригодиться. Так я решил пойти на газос-
варщика. А позже закончил еще Институт физкуль-
туры. Так что могу идти работать тренером. 

— Не самая высокооплачиваемая 
профессия. 

— Ну да, что поделать. 
— Вы суеверный человек? 
— Есть немного. Например, я стараюсь не 

ставить пустые бутылки на стол, шапки и перчатки 
не оставлять на столе. Это все к неудаче. 

— Родители смотрели ваш финальный 
прокат?

— В прямом эфире они никогда не сморят. 
Только в повторе, когда уже знают результат. Пере-
живают страшно за меня. Так что после финиша 
я им сразу позвонил, сказал про «бронзу», вот 
только тогда они отправились смотреть, как все 
было.

— Плакали они?
— Конечно, плакали. Все мои близкие пла-

кали. Да что там говорить, если я сам всплак-
нул на награждении. Не подумайте, не разры-
дался, конечно. Но мужскую слезу пустил. Не 
сдержался.

Ирина БОБРОВА.

Обладатель бронзовой 
медали в ски-кроссе 
фристайла: «Я купил 
жилье в кредит  
в Подмосковье. Откуда  
у меня деньги на квартиру  
в столице?» 

Атмосфера встречи Владимира Путина с 
олимпийцами в Кремле разительно отличалась 
от церемонии проводов. «Тогда мы чувствовали 
себя довольно нервно, а сейчас все просто су-
пер!» — признался президенту Илья Ковальчук. 
Олимпийская сборная, по его словам, выпол-
нила в Пхёнчхане свою главную миссию: ОКР 
восстановили в правах, а российским спор-
тсменам вернули их флаг и гимн. «Мы слышали, 
как наши хоккеисты пели гимн. Спасибо вам 
за это отношение к стране и к делу, которому 
вы посвятили свою жизнь», — отреагировал 
Владимир Путин.

Президент подчеркнул, что достойно вы-
ступить на Олимпиаде спортсменам в немалой 
степени помог русский национальный характер: 
«Забрать можно что угодно, любую атрибутику, 
но характер забрать невозможно!» К восстанов-
лению прав ОКР Путин отнесся как к должному: 
эту страницу, по его словам, надо поскорее пере-
вернуть. Россия свои выводы из допингового 

скандала уже сделала. «Надеемся, что их сде-
лают и международные организации, которые 
поймут, что спорт надо держать подальше от 
проблем, которые к нему не имеют никакого 
отношения», — сказал ВВП.

Хоккеистам президент вручал награды 
под мелодию песни «Великолепная пятерка и 
вратарь». А фигуристкам Алине Загитовой и 
Евгении Медведевой — под гимн юных чемпио-
нов «Мы хотим всем рекордам наши громкие 
дать имена», тем более что обе девушки дей-
ствительно вернулись из Пхёнчхана мировыми 
рекордсменками.

Золотые и серебряные призеры Олимпиады 
получили от Путина ордена Дружбы, а бронзовые 
— медали ордена «За заслуги перед Отече-
ством». Эксклюзивного подарка удостоился 
хоккеист Иван Телегин: по случаю дня рожде-
ния ВВП помимо госнаграды вручил ему книгу 
Анатолия Тарасова «Хоккей» с напутствием «со-
вершенствоваться дальше».

Из Кремля олимпийцы организованно от-
правились в Дом правительства, где их ждала не 
менее приятная церемония: Дмитрий Медведев 
вручил победителям Игр денежные призы и 
ключи от дорогих внедорожников. 

Елена ЕГОРОВА.

«ХАРАКТЕР ЗАБРАТЬ НЕВОЗМОЖНО!»Владимир Путин с 
фигуристкой Алиной 

Загитовой.

Лыжник Денис Спицов выучил вкус 
корейских наград «на зубок».

ИЗ ГАЗОСВАРЩИКОВ —  
В ПРИЗЕРЫ ОЛИМПИАДЫ

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 
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СПАСЕНИЕ 7ЗДОРОВЬЕ СКАНДАЛ

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 28 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пожитки. 4. Опоссум. 10. Белизна. 11. Реалист. 13. Доля. 14. Коза. 15. 
Авторитет. 16. Нокаут. 18. Опилки. 20. Циновка. 22. Валежник. 23. Лепесток. 24. Винегрет. 
27. Эстетика. 30. Лангуст. 32. Джокер. 34. Широта. 35. Олимпиада. 36. Офис. 38. Безе. 39. 
Комитет. 40. Испанец. 41. Балаган. 42. Гадание.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Полдень. 2. Идея. 3. Климат. 5. Пальто. 6. Сыск. 7. Мутация. 8. Сапожник. 
9. Произвол. 10. Блокада. 12. Топливо. 17. Увлечение. 19. Пассатижи. 20. Централ. 21. Аппетит. 
25. Историк. 26. Тонометр. 27. Эрудиция. 28. Колодец. 29. Однолюб. 31. Варенье. 33. Родина. 
34. Шарада. 37. Сова. 38. Беда.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ответ организма на раз-
дражители. 4. И житель Литвы, и житель Латвии, и 
житель Эстонии. 10. Смысловой «близнец» слова. 
11. Торжественный финал праздничной концерт-
ной программы. 13. Дядя Шнюк из мультфильма 
про Лунтика. 14. Капитан, который был врагом 
Питера Пена. 15. Канцелярская белая замазка, 
по-другому называемая штрихом. 16. Сорняк в 
блокадном хлебе. 18. Птичка, в названии которой 
зашифрованы сочинительный союз и русская 
река-матушка. 20. Экзамен по определенной 
специальности, который должен сдать буду-
щий кандидат наук. 22. Перебранка на собачьем 
языке. 23. Базарный коммерсант. 24. Прямая 
широкая улица в городе. 27. Приятель одной 
возрастной категории с вами. 30. Медицинское 
название потери памяти. 32. Колкий юморист. 
34. Сувенир со дна морского. 35. «Гроссмей-
стерская» перестановка членов правительства. 
36. «Полное» имя механика-коротышки из Цве-
точного города. 38. «Ноша» козла отпущения. 
39. Литературный прием Рабле и Кафки. 40. 
Каждое из десяти несоответствий на двух с виду 
одинаковых картинках. 41. Упругий элемент под-
вески транспортного средства. 42. Зубатый кит 
с большой головой.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Напильник с редкой круп-
ной и острой насечкой. 2. Звуковой фон семей-
ных разборок. 3. «Острячка», в ушко которой 
нитку вдевают. 5. Судья, контролирующий ход 
боксерского поединка. 6. Военно-политическая 
коалиция государств. 7. Философское сочине-
ние. 8. Черта, присущая монахам. 9. Автомат, 
«заряженный» купюрами. 10. День, ожидае-
мый всю рабочую неделю. 12. Увлекательное 
театрализованное представление. 17. Бурное 
обсуждение новой гипотезы. 19. Не самый 
страшный порок по сравнению с простотой. 
20. Белая кружевная «сменка» на отвороте ру-
кава коричневой формы советской школьницы. 
21. Добровольное разрешение спора, тяжбы 
без суда. 25. Мировой «хит-парад» лучших 
фигуристов. 26. Легкая рубашка с короткими 
рукавами «для дефиле по корту». 27. Взаим-
ная исповедь друзей на встрече выпускников. 
28. Журнал или газета, вышедшие в свет. 29. 
Изобретатель, претендующий на половину 
гонорара. 31. Порядок букв, принятых в азбуке. 
33. «Воронка» на вершине вулкана. 34. Рулевая 
«рубка» дальнобойщиков в фуре. 37. Слабак, 
который не играет в хоккей. 38. «Пропуск» для 
туриста за границу.

❑ 

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(926)088-61-11
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48
предлагаю
❑ автовыкуп 

т. 8-495-104-25-95

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91 .

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28.

❑ отдых
ПО МОСКВЕ  
т. 8-926-513-36-71

❑ отдых круглосуточно 
т. 8-915-079-29-07

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Лечение алкоголизма. 
Анонимно 
т. (495) 956-01-07

предлагаю
❑ адвокаты, юристы, 

банкротство 
т. 8-965-125-92-29

❑ адвокаты. Юристы. 
Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т.  8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ подарю книгу

ВОЛНЕНИЯ ЛЮБВИ 
т. 8-906-746-647-2

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25

продаю
❑ щенки

турецкого кангала 
т. 8-905-779-03-93 
www.lenoks-dog.com

продаю

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-916-133-06-93

❑ отдых  т. 8-926-217-01-15
❑ отдых 

т. 8-926-783-41-50
❑ отдых 

т. 8-966-093-97-98
❑ отдых. Все районы. 

Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00  .

❑ 08.02.2018 г. в Гагаринский 
районный суд г. Москвы 
поступило заявление 
от Писаревой Татьяны 
Алексеевны о признании 
недействительными 
сберегательных 
сертификатов Сбербанка 
СЧ4048090, СЧ4048091, 
выданных 02.02.2017 г. 
Предлагаю держателю 
указанных документов в 
течение 3 месяцев подать 
заявление в суд

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2018 ГОДА!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
1 марта с 8.00 до 20.00, 
обед с 14.00 до 14.30
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, корп. 2,  
у ТЦ «Люблинский пассаж»
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, корп. 1
р-н Покровское-Стрешнево,  
ул. Свободы, д. 16
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
2 марта с 8.00 до 20.00
р-н Дмитровский, Дмитровское шоссе, д. 133, стр. 1, 
у к/т «Волга», на автостоянке
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17б,  
у почтового отделения
м. «Бульвар Рокоссовского»,  
Открытое шоссе, д. 5, корп. 6, на автостоянке
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а,  
к/т «Тбилиси»
3 марта с 10.00 до 16.00
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр., д. 69, у маг. 

«Пятерочка», платформа Лось
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44,  
у маг. «Магнит»
м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1в,  
у маг. «Кораблик»
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12
4 марта с 10.00 до 16.00
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
р-н Можайский, ул. Гришина, д. 9, у маг. «Пятерочка»
м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1в, 
 у маг. «Кораблик»
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
 5 и 6 марта с 8.00 до 20.00
м. «Перово», Зеленый просп., д. 20,  
напротив управы, на автостоянке
м. «Университет», выход к МГУ
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у супермаркета EUROSPAR
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
9 и 10 марта с 10.00 до 16.00
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 1, на автостоянке
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27, 
у к/т «Орбита»

м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, у к/т «Байконур»
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12
11 марта с 10.00 до 16.00
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, корп. 1, 
напротив к/т «Улан-Батор»
м. «Автозаводская», ул. Мастеркова, д. 3
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
р-н Солнцево, Солнцевский просп., д. 21,  
у ТЦ «Столица»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ 
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на Ореховый бульвар, д. 11, к. 1
м. «Крестьянская Застава» или  
м. «Пролетарская», выход на Воронцовскую ул., 
вл. 50, около кафе «Вареничная»
м. «Орехово», выход на ул. Баженова  
к автостанции «Орехово»
м. «Строгино» (западный вестибюль),  
у авт. остановке (Строгинский бул., д. 12)

м. «Чертановская» (южный вестибюль), к ТЦ «Штаер»
м. «Тушинская» (первый вестибюль), у выхода  
на Волоколамское шоссе к р-ну «Макдоналдс» 
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль)  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы д. 3
м. «Ясенево» (северный вестибюль), выход на  
ул. Тарусскую, далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА К МЕЖДУНАРОДНОМУ ЖЕНСКОМУ ДНЮ
7 марта с 11.00 до 15.00
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 174,  
в фойе ДК им. Г.Конина 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8,  
в фойе библиотеки им. А. Белого
КОЛОМНА, ул. Октябрьской Революции, д. 324,  
ДК «Тепловозостроитель»
СТУПИНО, просп. Победы, д. 18/43, в фойе ДК
ШАТУРА, пл. Ленина, д. 1,  
в фойе ДК им. Нариманова
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22, в фойе районного 
культурного комплекса

Стоимость полугодовой подписки на июль–декабрь 2018 года в редакционных пунктах:  
«Московский комсомолец» (5 раз в неделю) — 800 рублей, для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 730 рублей; 

«Московский комсомолец» (6 раз в неделю) — 900 рублей, для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 830 рублей; «МК-Бульвар» (1 выход в неделю) 856,11 рубля,  
для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 767,39 рубля.  

Ждем вас по адресам:
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ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам  
I и II групп необходимо обязательно передать  

в редакцию через оператора подписки ксерокопию 
соответствующих документов.

1 марта отмечается Всемирный день 
гражданской обороны. Основанная в 
1931 году в Париже Ассоциация Женев-
ских зон — прародительница сегодняш-
ней Международной организации граж-
данской обороны (МОГО) — создавалась 
для оказания помощи детям, женщинам, 
старикам и инвалидам в случае войны. 
Сейчас МОГО — профессиональная, со 
всемирными задачами организация, в 
которую входят 58 стран, еще 17 име-
ют статус наблюдателя. Роль России в 
деятельности этого объединения 
огромна — наша страна с 1994 
года является его активным 
членом, а с 2014 года пред-
седательствует в МОГО. 
И сегодня у сил граждан-
ской обороны задач го-
раздо больше, чем было 
изначально. Одна из них 
— защитить людей от 
опасностей, не связан-
ных с войной, но грозя-
щих огромными жертва-
ми и разрушениями. Какие 
катастрофы вселенского 
масштаба в ближайшем бу-
дущем готовятся совместно 
преодолевать международные 
силы чрезвычайного реагирования, 
рассказал «МК» директор Агентства по 
обеспечению и координации российско-
го участия в международных гуманитар-
ных операциях при МЧС России Юрий 
БРАЖНИКОВ. 

— Юрий Владимирович, какие риски под-
стерегают нас в будущем?

— В наше время нужно говорить не просто 
о рисках, а о мегарисках. Это опасности, порож-
денные кризисами и конфликтами, катастрофами 
природно-техногенного или любого другого харак-
тера, которые могут повлечь огромные жертвы и 
ущерб. Такие ситуации носят взрывной характер, 
и отдельной стране с ними справиться трудно, а 
порой невозможно. Мегариски требуют высокой 
готовности сил гражданской обороны. И из таких 
ситуаций всегда извлекаются уроки, которые, как 
правило, влекут новые законодательные решения. 
Так, например, в свое время Чернобыль и землетря-
сение в Спитаке привели к созданию МЧС России. 
А катастрофа в итальянском Севезо сподвигла 
евросоюз к директивному запрету опасностей, 
связанных с химическими производствами.

— В одной из недавних статей вы написа-
ли, что  Европе угрожает новое извержение 
Везувия. Расскажите об этом подробнее.

— Везувий — вулкан взрывного типа. его из-
вержения всегда внезапны и такой силы, что в 
последний раз был полностью уничтожен город 
Помпеи, его окрестности на много лет стали непри-
годными для жизни, а пепел достиг Уральских гор. 
Сейчас район Неаполя находится под постоянным 
наблюдением международных лабораторий, и 
ученые отмечают подъем магмы. Пока еще не тот 
момент, чтобы дать команду на эвакуацию людей 
или другие действия. Но если взрыв произойдет, 
группировка спасателей будет включать в себя 
крупные силы евросоюза и, конечно, России.

— Сколько еще вулканов взрывного типа 
существует в мире и где?

— Таких вулканов на Земле семь. есть еще 
в Америке, Индонезии, Малайзии, Африке. Пока 
они спят. У нас в стране таких нет, но исключить 
мегариски никто не может.

— Какие еще крупные опасности суще-
ствуют на планете?

— Это риски природного характера, например, 
возникновение цунами. Техногенные — связан-
ные с атомной энергетикой, гидроэлектростан-
циями, опасными химическими производствами. 
Природно-техногенные — например, когда в при-
роде происходит выброс газа, а потом этот газ 
взрывается. В Африке от этого гибли целые города, 
и сейчас такие мегариски там сохраняются. И, 
конечно, космос. Мы отслеживаем громадные кос-
мические объекты, которые могут пройти рядом с 
орбитой Земли или даже пересечься с нею, и дума-
ем, как эти тела можно заблаговременно перевести 
в иное качество или изменить их траекторию.

— Не хочется верить в эти предсказания. 

Как спасатели учатся противостоять столь 
серьезным угрозам?

— Когда в мире начали строить первые атом-
ные станции, в вероятность катастрофы тоже мало 
кто верил. Но после Чернобыля многие действую-
щие атомные станции, например на Рейне, были 
закрыты. Каждый из мегарисков — это урок, по-
зволяющий сформировать новые гуманитарные и 
спасательные задачи. Поэтому был на базе МЧС 
сформирован Российский национальный корпус 
чрезвычайного гуманитарного реагирования, ко-
торый 25 лет работал в 80 странах. За эти годы 
российские спасатели по всему миру извлекли из-
под завалов, спасли от пожаров, от голода и других 
бедствий 9 миллионов человек. Сейчас, благодаря 
МОГО, мы сохраняем свое лидерство, развиваем 
и внедряем высокие технологии, совершенствуем 
механизмы управления в кризисных ситуациях. 
Через механизмы МОГО мы обучаем и оснащаем 
службы чрезвычайного реагирования других стран, 
и это также позволяет нам как наращивать свой 
потенциал, так и быть востребованными в мировом 
сообществе. В свою очередь и МОГО оказывает 
нам огромную поддержку.

— В чем она состоит?
— Там обобщается мировой опыт, который 

возвращается к нам. Ведь у нас в стране есть тун-
дра, как в Канаде, есть южные районы, которые 
можно сравнить с Африкой. В мире существуют 
регионы с похожей концентрацией предприятий, 
плотностью населения. И все это мы можем защи-
щать у себя, используя уже имеющийся опыт других 
стран. Сейчас главой МОГО является россиянин 
Владимир Кувшинов — а это человек, который 
работал в МЧС с первого дня, и это нам также дает 
определенный карт-бланш. 

— Вы упомянули центры реагирования, 
подобные российским, которые мы помогаем 
открывать в других странах. Где они уже есть 
и где еще планируется их появление?

— В 2012 году Владимир Пучков подписал 
соглашение о создании в Сербии, в городе Нише, 
первого балканского центра, который призван 
решать задачи противодействия рискам в этом 
регионе. Он оправдал надежды, и на его базе 
мы осуществили ряд крупных спасательных и 

гуманитарных операций, открыли обучение, про-
двигаем технологии. Второй центр создан в Ар-
мении. Завершается его оснащение, и он будет 
очень полезен в этом регионе. Следующий центр, 
который будет действовать в интересах Каспия, 
создается в Баку после подписания соглашения о 
сотрудничестве чрезвычайных ведомств России, 
Казахстана, Туркменистана, Азербайджана и Ира-
на. В Азербайджане мы уже фактически открыли 
Академию гражданской защиты, куда передали 
весь наш опыт, лабораторию, классы. То есть учеб-
ная база там уже создана, на этой основе началось 
создание реагирующего центра. В перспективе 
— создание центров в Африке, в Руанде, где мы 
проводили одну из самых значимых гуманитарно-
спасательных операций. Очень большой интерес 
к обучению чрезвычайному реагированию прояв-
ляют и латиноамериканские страны — Никарагуа 
и Куба. Эту задачу совместно с МОГО мы будем 
продолжать, и основой для этого является под-
писанное в декабре прошлого года соглашение о 
стратегическом партнерстве между МЧС России 
и МОГО.

— А со странами ЕС и США мы готовы со-
трудничать в области мегарисков?

— Для Карибского бассейна риском мега-
масштаба являются частые ураганы. В Майами 
есть три реагирующих центра, и мы готовы к со-
вместным действиям с американцами. Германия, 
Франция, Италия с нами уже сотрудничают. Кстати, 
у нашего взаимодействия с итальянцами есть 
глубокие исторические корни. Можно сказать, 
что в Мессине был установлен первый памятник 
русским спасателям. Сто лет назад, когда произо-
шло трагическое разрушение этого сицилийского 
города, русские моряки спасли там 2,5 тысячи 
человек. Внуки спасенных приходят сейчас к этому 
памятнику, отдавая дань памяти нашим соотече-
ственникам. А тогда российский царь сказал, что 
действия русских моряков-спасателей оказали 
большую дипломатическую поддержку, чем все 
усилия дипломатов. И это уже урок даже не о спа-
сении, а о том, что гражданская оборона — это 
дело интернациональное и очень сильно дополняет 
любые международные усилия.

Алена ПАВЛОВА.

«Валерий Гаркалин в экстренной реа-
нимации!» — такими заголовками пе-
стрят СМИ. Сообщается, что состоя-
ние 63-летнего народного артиста 
тяжелое и вызывает у врачей опасе-
ния. С учетом того, что артист пере-
жил уже два инфаркта миокарда, не-
которые журналисты сделали вывод, 
что у актера вновь сердечные пробле-
мы. Однако это совсем не так. О том, 
что произошло с любимым актером 
на самом деле, в эксклюзивном ин-
тервью «МК» рассказала дочь Валерия 
Борисовича, театральный продюсер 
Ника Гаркалина.

— У папы воспаление легких, которое он 
перенес на ногах. И с 15 февраля он находится 
в больнице. Надеюсь, что все плохое позади.

— Он находится в реанимации, как пи-
шут в СМИ?

— Я даже не знаю, откуда пошла такая 
информация. Мне вообще не хотелось бы рас-
сказывать про то, в какой больнице он сейчас 
лежит. Боюсь, что журналисты начнут атаковать 
врачей. У нас, к сожалению, уже есть такой 
печальный опыт. Повторяю: у нас есть все осно-
вания считать, что все плохое уже позади. С 
момента госпитализации прошло уже почти 
две недели, состояние значительно лучше, 
врачи замечательные.

— Валерий Гаркалин был госпитализи-
рован прямо во время своего антреприз-
ного спектакля «Страсть Аполлона» — так 
пишет пресса. Это правда?

— Нет, его забрали в больницу из дома. 
Он был в Москве, работал в том числе и на 
этом спектакле. Было запланировано большое 
турне по стране, но папа не смог принять в 
нем участие.

— Как так получилось, что он перенес 
такую тяжелую болезнь на ногах?

— Пневмония — коварная болезнь. Папа 
кашлял, и достаточно давно, даже еще в де-
кабре. 12 февраля он был у нас дома. И не 
могу сказать, что у него был кашель больного 
человека. Да, была температура, потом она 
опускалась, он опять работал и серьезно к 
своему здоровью не отнесся. Так бывает с вос-
палением легких, как объяснили врачи, доста-
точно часто. Воспаление легких (двустороннее) 
стало осложнением после вирусной инфекции, 
которую он перенес еще в самом начале года. 
Простыл на гастролях. Он ездил по Уралу, был 
в Челябинске, екатеринбурге. И там приболел 
еще 5 января. Потом вернулся и периодически 
то выздоравливал, то опять чувствовал себя 
неважно. Но состояние не вызывало опасений. 
Очень надеюсь на то, что никаких осложнений 
больше не будет. В любом случае, худшее мы 
пережили.

— Желаем здоровья Валерию Гарка-
лину и всей вашей семье!

— Спасибо! Мы в свою очередь хотим, 
чтобы журналисты писали правду!

Екатерина ПИЧУГИНА.

Жена Николая Караченцова актриса 
Людмила Поргина опровергла слухи о 
том, что она будто бы объявила сбор 
денег на лечение мужа в Израиле. Мы 
дозвонились ей, и вот что она нам рас-
сказала:

— Меня неправильно поняли. Я говорила 
о том, что начну собирать деньги, но свои, а 
не чужие. То есть то, что у нас есть в семье, 
в семье моего сына. Я удивилась, когда мне 
вдруг стали и газеты, и телевизионные про-
граммы предлагать опубликовать счет для 
перечисления средств на лечение Коленьки. Я 
не собираюсь ходить с протянутой рукой. Да и 
вообще, о лечении, которое необходимо Коле 
сейчас, говорить рано.

По словам Людмилы Поргиной, о поездке в 
одну из клиник Израиля можно говорить только 
после того, как израильские врачи изучат его 
медицинские документы, пришлют «добро» 
и обсчитают, во сколько обойдется курс не-
обходимых гамма-лучей.

— А в Москве эту процедуру можно 
сделать?

— Она есть только в одной клинике, но 
стоимость зашкаливает — 300 тысяч долларов. 
И потом, наш врач, который ведет Колю, сказал, 
что мы должны это делать в Израиле.  

— Когда вы надеетесь оттуда получить 
ответ?

— Ответ может прийти в любое время, 
даже завтра, но дело в том, что в любом случае 
Коле можно будет курс гамма-лучей делать не 
раньше чем через месяц, в конце марта. Ведь у 
нас только закончился курс химиотерапии. Ре-
зультаты у нас потрясающие — опухоль довели 
до размера 3 на 4, метастазов никаких нет. Коля 
держится молодцом. Он даже прибавил в весе, 
а до этого похудел на 4 килограмма.

— Вы до лечения вели с ним активный 
образ жизни. Сейчас, в связи с такими на-
грузками на организм, что-то поменялась 
в вашем графике?

— Нет, мы молодцы, все трудности уже 
позади. Мы не собираемся менять привычный 

образ жизни. Вот 2 марта идем к Саше Калягину 
на премьеру «Декамерона», а через четыре дня 
полетим в Санкт-Петербург в театр Андрея 
Миронова к Рудольфу Фурманову на вручение 
театральной премии «Фигаро». Мы каждый год 
там бываем и не хотим пропускать это потря-
сающее зрелище. Мы рассчитываем пробыть в 
Питере до 11 марта, поэтому хотелось бы еще 
на что-нибудь интересное попасть. Не знаешь, 
что там сногсшибательное посмотреть?

Марина РАЙКИНА.

ДОЧЬ ВАЛЕРИЯ 
ГАРКАЛИНА: 
«НАДЕЮСЬ, 
ПЛОХОЕ ПОЗАДИ»

ВЕЗУВИЙ СНОВА ГРОЗИТ МИРУ 

Российские спасатели в Непале 
помогают ликвидировать последствия 
землетрясения.
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Ученые утверждают: магма начала 
подниматься к поверхности Земли

ЛЮДМИЛА 
ПОРГИНА:  
«Я НЕ СОБИРАЮСЬ 
ХОДИТЬ  
С ПРОТЯНУТОЙ 
РУКОЙ»
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На данный момент охотница за оли-
гархами Настя Рыбка и секс-тренер 
Алекс Лесли по-прежнему находятся 
в заключении в Таиланде. Местная по-
лиция отказалась освободить под за-
лог сладкую парочку и 8 их соратников, 
задержанных за незаконное проведе-
ние секс-тренингов. Теперь вопрос об 
освобождении секс-инструкторов по 
законам страны сможет решить только 
суд. 
«МК» удалось поговорить с участником 
скандального тренинга. Александр 
(имя изменено) попал в Таиланд не 
случайно, вместе с другом он уже при-
нимал участие в мероприятиях, орга-
низуемых Алексом Лесли:

— Для меня тренинги Лесли — полный 
треш, незабываемый кайф. Занятия в Тае — 
вообще самый выгодный вариант, ведь за эту 
цену новые ребята в ускоренном режиме про-
ходят стразу базовый, телесный и мастерский 
уровни. При этом они постоянно общаются с 
более опытными соблазнителями, тренерами, 
самим гуру — Алексом и, конечно же, несрав-
ненной Настей Рыбкой. К тому же Таиланд не 
Москва, это просто рай для настоящего разврата 
и похоти, сплошная эйфория. 

— А не проще было просто съездить 
отдохнуть в Таиланд?

— Без тренеров я вряд ли попал бы на 
закрытые вечеринки и в массажные салоны к 
лучшим таечкам на курорте. А так все эти удо-
вольствия были частью обязательных заданий, 
которые мы должны были выполнять по ходу 
обучения. Да и наши девочки в этой атмосфере 
полностью раскрепостились и давали сначала 
себя трогать, а потом и много что еще без про-
блем. Телесный курс у Лесли вообще крутой, он 
на прикосновениях к голым девчонкам полно-
стью построен. 

— Не знаете, как на тренинг вышла 
полиция?

— Понятия не имею. Но некоторые утверж-
дали, что это проделки местных русских конку-
рентов, которые пытаются проводить на курорте 
подобные мероприятия. Но вообще наша тусов-
ка, конечно, со стороны привлекала внимание. 
Дело даже не в майках с секс-надписями, а в 
том, как мы жгли все эти дни...

Между тем секс-тренинги Алекса Лесли 
привлекли внимание общественности еще в 
2013 году, тогда предприимчивый инструктор 
организовал их на пару с некой Юлианной Ша-
ховой. Практически сразу организаторов стали 
обвинять в шарлатанстве и вымогательстве 
денег, нескольким клиентам через суд удалось 
вернуть средства, уплаченные за тренинги. Вот 
некоторые отзывы людей, посетивших курсы 
Лесли:

«Одно из упражнений на женском тренинге 
— Лесли приводит своего друга, который за-
нимается сексом (употреблено более грубое 
слово. — «МК») с участницами тренинга. Воз-
можно, я ничего не понимаю в обучении... Но 
разве в этом суть соблазнения». 

«Девочки, это кошмар. Я выдержала три 
дня, я не ханжа, но то, что предлагалось сделать 
на тренинге, сделать не могла. Давать всем 
подряд, ходить голой по улице, раздеваться 
перед незнакомыми людьми — для этого не 
надо тренинга».

«Вся идея тренинга и была разработана 
организаторами, чтобы укладывать девочек 
в постель и ставить в позу в так называемом 
гареме, а на деле обычном свингерском клубе. 
Ведь расширение рамок по Лесли, если девушка 
спит со всеми, кто ее пожелает в гареме».

Светлана ЦИКУЛИНА.

РЫБКУ ПОЙМАЛА 
СЕКС-МАФИЯ?
«МК» выяснил,  
кто мог сдать полиции 
охотницу  
за олигархами
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Томас Андерс (1963), певец, солист поп-
группы «Modern Talking»
Борислав Брондуков (1938–2004), ки-
ноактер («Здравствуй и прощай», «Афо-
ня», «Зеленый фургон»)
Александр Головин (1863–1930), ху-
дожник, сценограф, декоратор
Евгений Дога (1937), композитор, на-
родный артист СССР
Ирина Купченко (1948), актриса театра 
и кино, народная артистка России
Рустам Минниханов (1957), президент 
Республики Татарстан
Люпита Нионго (1983), актриса («12 

лет рабства»), обладательница премии 
«Оскар»
Мара Полякова (1942), член Совета при 
Президенте РФ по развитию граждан-
ского общества и правам человека
Настасья Самбурская (1987), актриса 
театра и кино, телеведущая
Юрий Трутнев (1956), заместитель 
председателя Правительства России

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве температура ночью 
-19…-17°, днем — -10…-8°. Переменная 
облачность, местами небольшой снег, 
по области местами гололедица, ветер 

ночью восточный, 5–10 м/с, днем вос-
точный, 6–11 м/с.
Восход Солнца — 7.23, заход Солнца — 
18.01, долгота дня — 10.38.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, геомагнитная 
обстановка ожидается с небольшими 
возмущениями.

КуРс ВаЛЮТ

По курсу ЦБ (на 01.03.2018)
1 USD — 56,3742; 1 EURO — 68,9062.

ДаТсКИй угОЛОК

Всемирный день гражданской 
обороны.

День эксперта-криминалиста МВД 
России.
День кошек в России. 
1873 г. — Ремингтон и сыновья начали 
в Нью-Йорке производство первых пи-
шущих машинок.
1928 г. — в США доктор Герберт Эванс 
открыл шестой витамин, соответственно 
и названный витамином F.
1953 г. — начало свое вещание радио 
«Свобода».
1978 г. — останки Чарли Чаплина были 
похищены из его могилы в Швейцарии.
1993 г. — день создания специального 
отряда быстрого реагирования (СОБР) 
УБОП.

8 (495) 707-29-98  
FAX 781-47-03

сРОЧНО В НОмЕР спОРТ
ИТОГИ НОВОСТЬ ДНЯ

СИМВОЛ

ФУТБОЛ

Судя по погоде, чучело Масленицы 
выжило и принялось мстить.

— По какой причине вы потеряли 
свою последнюю работу?
— Компанию переместили, но мне 
не сказали куда.

— Люся, почему у тебя все ножи 
тупые, что, мужика в доме нет?
— Есть, но врач сказал, что мужу 
нельзя острое.

— Дура, что ли, он же не это имел 
в виду.
— Сама дура, врач — психиатр.

По утрам сантехник Сидоров впитыва-
ет влагу лучше любых подгузников.

Однажды я рыбачил на замерзшем 
озере и увидел человека, который 
хотел утопиться. Хорошо, что в тот 
день он меня встретил: у меня был 
бур.
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  Крепкие морозы в Хабаровске 
и Перми не помешали проведе-
нию четвертьфинальных матчей 
Кубка России во вторник. Силь-
нейших в обеих играх выявили 
послематчевые пенальти.
«СКА-Хабаровск» — «Шинник» Ярос-

лавль — 0:0 (1–4 пен.). Победу ярославцев 
вполне можно назвать маленькой сенсацией. 
Прописка в элитном дивизионе, домашнее 
поле и большая разница во времени с Ярос-
лавлем не смогли помочь хабаровчанам. 
Матч прошел в равной борьбе и на достаточ-
но высоких скоростях. В серии послематче-
вых ударов точнее оказались футболисты с 
берегов Волги. Подопечные Рената Билялет-
динова покидают розыгрыш и теперь могут 
полностью сосредоточиться на спасении из 
зоны вылета в Премьер-лиге. 

«Амкар» Пермь — «Авангард» Курск 
— 0:0 (6–7 пен.). Курский «Авангард» про-
должает творить сенсации. Куряне к матчу 
с «Амкаром» подходили в статусе сенсации 
текущего розыгрыша и настоящей темной 
лошадки. Никто не знал, чего можно ожи-
дать от команды, борющейся за сохранение 
прописки в Футбольной национальной лиге 
(ФНЛ). «Авангард» вполне мог повторить 
исход матча с ЦСКА, забив победный гол во 
втором дополнительном тайме, но форту-
на распорядилась иначе. Победителя пары 
вновь определяли по пенальти. Отличился 
даже голкипер хозяев, уверенно реализо-
вавший свой удар. И все же снять кубковое 
проклятье «Амкар» так и не смог: из 7 серий 
пенальти пермяки проиграли 5. «Авангард» 
продолжает выступление в Кубке России и 
в полуфинале встретится с «Шинником», что 
гарантирует участие как минимум одного 
представителя первого дивизиона — ФНЛ 
— в финале.

Савва ТИМОФЕЕВ.
P.S. Перед подписанием номера в печать 
стало известно, что кубковый матч в Самаре 
между «Крыльями Советов» и «Спартаком» 
(Москва) перенесен из-за неготовности хо-
зяев к организации. На какой срок — будет 
известно позднее.

  Специальный совет при Оргкомите-
те летних Олимпийских игр в Токио 
презентовал символы Олимпиады 
и Паралимпиады. Ими стали бело-
синий в клеточку зверек, напомина-
ющий кота, и бело-розовая белочка. 
У них пока нет имен, но характеры 
уже определены. Изображения и 
описания талисманов представле-
ны на сайте Олимпиады.

По замыслу авторов, олимпийский кот не 
только спортивен и справедлив, но еще и облада-
ет суперспособностью: может телепортировать-
ся, перемещаться во времени и пространстве. 
Не менее примечателен образ паралимпийского 
бельчонка. Разработчики наделили его добрым 
сердцем, внутренним достоинством и любовью 
к природе. Персонаж умеет разговаривать с 
ветром и камнями. Его заколка украшена ле-
пестками цветов сакуры. Благодаря чудесной 
силе растения зверек способен передвигать 
предметы силой мысли и взгляда.

В талисманах соединились древние тра-
диции японской культуры и высокие технологии 
современности. Фигурки выполнены в популяр-
ном жанре японской мультипликации аниме и 
одном из самых известных стилей — итимацу. 
Исторически этот клетчатый узор восходит к 

эпохе династии Эдо (1603–1868). Элементы это-
го дизайна присутствуют и в круглой эмблеме 
Игр-2020.

Всего в конкурсе принимали участие 2042 
варианта талисманов. В финал за звание луч-
шего соревновались три авторских версии ма-
скотов. На завершающем этапе победителя 
выбрали ученики начальных школ Японии. В 
голосовании приняли участие около 200 тысяч 
классов из 16 тысяч школ. Голосование про-
ходило по системе «один класс — один голос». 
Победившая пара набрала 109 041 голос. Второй 
вариант понравился 61 тысяче 423 школьнику, 
на стороне третьего выступили 35 тысяч 291 
детей. Предварительный этап голосования про-
должался с 11 декабря по 22 февраля, финал 
транслировался в эфире одного из местных 
телеканалов.

Как отмечают организаторы, решающее 
право выбора талисманов Игр было отдано 
школьникам впервые в истории олимпийского 
движения.

Летняя Олимпиада в Токио пройдет с 24 
июля по 9 августа 2020 года, Паралимпиада — с 
25 августа по 6 сентября.

Анастасия КЛЮКИНА.

Первый дивизион — 
в «Авангарде»!
В финале Кубка России ФНЛ 
будет представлена  
как минимум одной 
командой

ТОКИО ВЫБРАЛ АНИМЕ
За талисманов Олимпиады и Паралимпиады 2020 года 
проголосовали ученики начальных школ Японии

  С точки зрения статистики — это са-
мое слабое выступление сборной 
страны на зимней Олимпиаде за всю 
историю. Это не новость, но почему 
произошло именно так? И почему на-
циональная команда, если взять все 
медали в совокупности, превзошла 
результат Ванкувера-2010, за кото-
рый в свое время полетели головы 
чиновников, а президент ОКР Лео-
нид Тягачев добровольно отправил-
ся в отставку? Закономерным пред-
ставляется следующее: самыми 
популярными видами спорта, как ни 
крути, в России считаются фигурное 
катание и хоккей. Они-то и вытащи-
ли команду со дна, если говорить о 
«золоте» — главном металле в ме-
дальном зачете. Но по общему коли-
честву наград — спасибо лыжникам.  
«МК» предлагает проанализировать 
результаты не в совокупности, как 
любят адепты этого самого команд-
ного зачета, а отдельно. И, чтобы 
никого не обидеть, мы пройдемся 
по видам спорта по алфавиту.

Биатлон
Придется начать с нега-

тива. Не стоит ссылаться в 
очередной раз на наше 
бедненькое представи-
тельство, четырех участ-
ников — двух мужчин 
и двух женщин. Во-
первых, СБР мог не 
ждать окончания ре-
шения по Антону Ши-
пулину и Ко и оператив-
но найти резервистов. 
Они могли «выстрелить» 
во всех смыслах — на ку-
раже. Во-вторых, наши до-
стижения на этапах розыгрыша 
Кубка мира свидетельствуют об об-
ратном. Шипулин оказался не всесилен: 
его «бронзовые» успехи отстают от привычных 
результатов российской сборной. Конечно, пре-
жде всего ответить придется руководству союза. 
Последнее место одной из россиянок (пощадим 
ее самолюбие) стало пределом. Новым главой 
федерации, согласно информации «МК», станет 
легендарный биатлонист, сейчас депутат Госду-
мы Владимир Драчёв. 

Оценка «МК»: 2
Бобслей и скелетон

Никита Трегубов бился за всю федерацию 
в двух ледовых видах спорта. Он был одним из 
тех, кто отражал искреннюю позицию всей массы 
российских болельщиков: «Не здороваются со 
мной? Да и пошли они…» Кому-то подобный на-
строй испортил выступление, а вот спортсмену, 
который оставил без медалей бедолагу Мартынь-
ша Дукурса из Латвии, он был только на пользу. 
А вот в зимней «Формуле-1» надеяться было не 
на что. По сравнению с прежними олимпийскими 
циклами мы здесь проигрываем изрядно. А по-
сле историй с дисквалификациями едва смогли 
собрать команду. Да, ну и нелепый допинг у На-
дежды Сергеевой — огорчил… 

Оценка «МК»: 3
Горные лыжи

Чешская горнолыжница и сноубордистка 
Ледецка подтвердила тезис о том, что везде 
бывают исключения. Можно заниматься обоими 
видами спорта и везде оказаться быстрейшей. 
Увы, у России в спусковых видах спорта — сплош-
ные беды и огорчения с тех пор, как на пьедестал 
взобралась Светлана Гладышева. Это как раз во 
многом заслуга Леонида Тягачева, о котором мы 
уже вспоминали. На Александра Хорошилова, 
камчатского гения, рассчитывали как на чудо, но 
не будем забывать, что его 5-е место в слаломе 
на чемпионате мира стало лучшим результатом 
за всю историю. Пока мы в этом медалеемком 
виде спорта — лишь гости…

Оценка «МК»: 2
Керлинг

Результаты выступлений последних лет по-
зволяли надеяться на лучшее в женской «клас-
сике». Увы, Виктория Моисеева и ее партнерши 
выступили не лучше, чем команда Анны Сидо-
ровой четырьмя годами раньше. 2 победы при 7 
поражениях… Наверное, специалисты еще долго 
будут выяснять, в чем здесь дело: в психологии 
или недостатке опыта. Хотя команда очень силь-
ная и амбициозная.

А вот микст-дабл в исполнении Александра 
Крушельницкого и Анастасии Брызгаловой стал 
настоящей болью для болельщиков. Супружеская 
пара прекрасно шла по турниру, потом обидно 
уступила в полуфинале, но взяла «бронзу». А вот 
потом… скандал с мельдонием стал кошмаром 

для всей нашей делегации. От-
вета на главный вопрос: откуда 
он взялся в допинг-пробе Саши? 
— пока нет. Но нужно оценить 
заботу руководства Федерации 
керлинга России. Дмитрий Сви-
щёв, один из главных поборни-
ков «чистого» спорта в стране, 

пообещал, что не бросит ребят 
в беде и верит им. 

Оценка «МК»: 3 
Конькобежный спорт и шорт-трек

Втроем в таком медалеемком виде 
программы трудно рассчитывать на успех. По-
сле недопуска российских фаворитов Павла 
Кулижникова и Дениса Юскова за старые грехи 
надеяться можно было лишь на одну-две на-
грады. «Бронзу» в итоге принесла нам Наталья 
Воронина на дистанции 5000 метров, и это стало 
если не сенсацией, то приятной неожиданностью. 
На фоне нидерландской «корпорации монстров», 
самой представительной делегации в мире, это 
не так уж и плохо. 

Что касается более молодого вида спорта, 
то здесь вполне доказано: без Виктора Ана, ко-
торый после получения российского паспорта 
корейцем быть не перестал, о сочинских ре-
зультатах приходится только мечтать. Но зато 
нашим «стартером» на этих тяжелых Играх стал 
Семен Елистратов — молодец! Вообще, коман-
да выступила ровно — прежде и таких показа-
телей наши коньки на короткой «коробке» не 
демонстрировали.

Оценка «МК»: 3 
Лыжные гонки

Популярный российский вид спорта пусть 
и проиграл достижению 2014 года в Сочи, но на 
общем фоне смотрится победоносно. 3 серебря-
ные и 5 бронзовых медалей, 4 из них достались 
Александру Большунову. Браво, парни и девушки! 
И, конечно, спасибо Елене Валерьевне Вяльбе, 
легендарной спортсменке, а ныне президен-
ту лыжной федерации (ФЛГР)! Нас буквально 
измотали за последний год: не допускали до 
стартов, потом появилась надежда на поездку 
фаворитов, таких, как Александр Легков, но в 
организации изначально поверили и в дублеров, 
хотя в лыжах, особенно на длинных дистанциях, 
очень важен большой опыт. Молодежь выстре-
лила на кураже. 

Оценка «МК»: 5 

Прыжки на лыжах с трамплина и двоеборье
Объективно мы могли надеяться только на 

женский зачет, а именно на Екатерину Аввакумо-
ву. Ее 4-е место можно списать разве что на не-
рвы. Хотя по сравнению с провалом на домашней 
Олимпиаде в Сочи она выступила превосходно. 
Впрочем, итоги для лидера, Сары Таканаши из 
Японии, говорят о том, что Кубок или чемпионат 
и Олимпиада — очень разные вещи. У мужчин 
мы вряд ли могли рассчитывать на медальное 
пиршество. В дележ главных наград не вмешался 
Евгений Климов, хотя результаты общего сезона 
обнадеживали. Опытный Денис Корнилов вот 
порадовал, но тоже остался без призов. 

А вот в двоеборье наш единственный пред-
ставитель Эрнест Яхин может заслужить апло-
дисменты просто за участие. После сумасшед-
шего успеха Валерия Столярова в 1998 году 
отдельный вид ничем не радует. 

Оценка «МК»: 3
Санный спорт

Вот если бы не самый поздний по срокам, 
впоследствии отмененный «приговор» главному 
тренеру Альберту Демченко и призеру Сочи-2014 
Татьяне Ивановой, все могло пойти по другому 
сценарию. Но комиссия Освальда испортила 
все. Наши саночники-мужчины ехали едва ли 
не фаворитами, один в ранге обладателя Кубка 
мира, другой как экс-чемпион, и оба в итоге 
совершили ошибки в одном из заездов. Роман 
Репилов и Семен Павличенко не могут объяснить 
произошедшего. Спишем на общую нервозность, 
а также так и не устраненные дефекты трассы. 

Оценка «МК»: 3
Сноуборд

Ждали успеха, как всегда, от супружеской 
пары Алена Заварзина — Вик Уайлд в парал-
лельном гигантском слаломе. Но девушку по-
стигла неудача, она упала, а натурализованный 
американец уступил вполне закономерно. В 
остальных видах, надо это признать, Россия 
прибавляет. Но, как и в горных лыжах, до триумфа 
очень далеко.

Оценка «МК»: 3
Фигурное катание

Давайте смотреть правде в глаза: резуль-
тат откровенно слабый, хотя успех девушек-
одиночниц в заключительные дни корейской 
Олимпиады и стал неким «обезболивающим» 
для всех болельщиков. Но результаты Алины 
Загитовой и Евгении Медведевой все же были 
прогнозируемыми. А вот провала Тарасовой и 
Морозова в парном катании не ожидал никто. 
И, конечно, не верилось в то, что в танцевальных 
дуэтах российская команда останется без на-
град вовсе. Немного выручил командный зачет, 
где федерация довольно грамотно распоряди-
лась двумя возможными заменами. Жаль, что 
большее число рокировок согласно регламенту 
невозможно… 

Оценка «МК»: 4
Фристайл

Без учета керлинга это один из двух видов 
спорта (еще хоккей), где результат Сочи-2014 
удалось превзойти. Это Илья Буров, опытный 
боец в акробатике, и Сергей Ридзик в ски-кроссе, 
совершенно неведомой для среднестатисти-
ческого болельщика дисциплине. Очень обид-
но за Сашу Смышляева, призера предыдущих 
Игр, не пробившегося в финал. А вообще, фри-
стайл настолько разнообразен, что каждую его 

дисциплину хочется назвать отдельным видом 
спорта. Ну как сравнить могул, где «летят» го-
леностопы и коленные связки, с акробатикой, 
где одна ошибка может привести к перелому 
шеи? Но и первое, и второе, если без травм, — 
отличное зрелище. Не спорим: здесь мы — на 
правильном пути!

Оценка «МК»: 4
Хоккей

Ну, если бы Национальная хоккейная лига 
не поссорилась с МОК и мы сотворили такое — 
это была бы даже не «пятерка», а специальная 
оценка, гораздо выше. Но, во-первых, в таком 
турнире, собранном на базе, нет, не автозавода 
(как бы романтично ни звучало в контексте «Крас-

ной машины»), а КХЛ и разных европейских лиг, 
мы изначально были фаворитами. Во-вторых, 
за неспособность решить вопрос в финале с не 
самой выдающейся хоккейной командой мира 
без овертайма мы команде Олега Знарка оцен-
ку немного снизим. Но все равно — большое 
спасибо!

Оценка «МК»: 4
Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Они, хоккеисты, и стали нашей 
главной надеждой на восста-
новление в правах. Именно 
результаты их допинг-проб (и 

немножко лыжных) были последними в ряду 
проверок Пхёнчхана и должны были показать: 
спортсмены чисты. Именно после них к Рос-
сии по решению МОК и должны были вернуть-
ся права, отобранные 5 декабря: без флага, 
без гимна, и не Россия вовсе на Олимпиаде, 
а олимпийские атлеты из России.

Теперь уже можно констатировать: Рос-
сия вернулась в олимпийскую семью. Хоккеи-
сты и лыжники снова не подвели.

Вообще, конечно, это словосочетание  
«олимпийская семья» в последнее время 
стало для нас не очень-то и положительным. 
Недовольны мы ей были. Не понимали. Но 
ясно было — нас еще и кошмарят.

Только и собой тоже недовольны. И себя 
не понимали порой вообще. Что было, чего 
не было, где и кто врет, а кто не врет, но и 
правду не говорит? 

Но и сегодня, когда решение о воз-
вращении наших прав вступает в силу, тоже 
поймем из этого не очень много. Потому что, 
как говорят ответственные за олимпийский 
спорт лица, очень многое из того, что было 
сделано за три месяца работы, не будет пре-
дано огласке.

Ну… Ладно. Не надо ничего преда-
вать. Главное — работали. Главное, что есть 
письмо из МОК о восстановлении ОКР в 
правах. Огромная часть унижения уходит в 
прошлое. 

Часть — это, увы, не целое. Исторические 
Олимпийские игры без флага и гимна, Игры 
без России даже теперь в прошлое не уйдут. 
Даже если мы со временем убедим себя, что 
Россия на Играх была — не формально, но 
фактически. Или наоборот. Словами играть 
нам можно. А справочникам — нет. 

Да, Россия в сердце спортсменов и 
болельщиков была и будет. Так мы (в боль-
шинстве своем) воспитаны. И тем обиднее 
случившееся. Если забудем — повторится 
вновь. 

Начинать все с чистого листа нельзя. 
Этот новый старый лист должен напоминать 
о том, что мы не имеем права делать и что 
не умеем делать. О первом надо все знать 
досконально, а второму надо кропотливо 
учиться. 

ВАДА решению МОК, конечно, не обра-
дуется. И у него есть пока еще яркий козырь в 
руках — РУСАДА в правах не восстановлено. И 
тут нам всем нервы еще помотают изрядно. С 
угрозами отобрать турниры, с выкачиванием 
денег для проверки спортсменов чужими 
лабораториями, с возвращениями к докладу 
Макларена и призывами его признания. 

Лишиться прав легко. Вернуть их не про-
сто сложно, а безумно сложно. Возвращать 
надо и репутацию. Чтобы никто не мог сказать 
даже в такой щадящей форме: «Верю, что рус-
ские чисты, но порой возникают сомнения». 

В олимпийскую семью вернулись. За-
кон любой семьи, ее фундамент — умение 
слышать друг друга.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ОН НЕ МОК ИНАЧЕ
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КОНТРОЛЕР ПОЙМАЛА 
«ЗАЙЦА» МЕТОДОМ 

ТЕЛЕПОРТАЦИИ
Оштрафовать за безбилетный проезд мни-

мого пассажира, который никогда не ездил 
этим маршрутом, умудрилась контролер 
административно-пассажирской инспекции 
Яна Туманова (все имена и фамилии изме-
нены), за что была привлечена к уголовной 
ответственности. Чтобы доказать свою не-
причастность к этому правонарушению, муж-
чине пришлось впервые в жизни приехать в 
подмосковную Рузу.

На днях Рузский районный суд рассмотрел 
дело о фальсификации служебных докумен-
тов гражданкой Тумановой, которая в 2015 
году работала инспектором АПИ. Женщине 
по должности следовало пресекать факты 
безбилетного проезда в автобусах, и свои 
обязанности она выполняла, как выяснилось, 
настолько ревностно, что однажды заметно 
переусердствовала. В июле 2015 года контро-
лер выписала штраф в размере тысячи рублей 
на имя жителя Воронежской области Бориса 
Ильина. По уверению инспектора, Ильин, 
ехавший «зайцем» в автобусе по маршруту 
Можайск—Руза,  дал ей свой паспорт для 
составления протокола. Постановление в 
отношении правонарушителя через год по-
пало к воронежским судебным приставам, так 
как мужчина в положенный срок (в течение 
трех месяцев) не оплатил штраф. Но когда 
судебные приставы известили мужчину о том, 
что на нем «висит долг», он забил тревогу. 
Ильин заявил, что уже два года не покидал 
пределы Воронежской области. Он никогда 
не был в Рузе, и за безбилетный проезд его 
ни разу не штрафовали. А как его паспортные 
данные оказались у контролера, он не имеет 
ни малейшего представления. Подтвердить 
слова 57-летнего мужчины вызвались два 
свидетеля — его жена и сын.

Выслушав их показания, суд посчитал, 
что Туманова совершила служебный под-
лог, раздобыв где-то паспортные данные 
незнакомого ей человека. Использовав свои 
полномочия вопреки интересам службы, она, 
по сути, создала видимость положитель-
ной работы и «искусственно увеличила ко-
личество составленных протоколов». И хотя 
бывшая контролер отрицала свою корысть, 
уверяя, что размер ее зарплаты не зависел 
от количества выписанных штрафов, загла-
живать свою вину ей все равно придется: за 
свое должностное преступление Туманова 
получила год условно.

КОТЛЕТЫ СТАЛИ 
ПРЕДЕЛОМ КУЛИНАРНЫХ 

МЕЧТАНИЙ 
ШКОЛЬНИКОВ

Минусы и плюсы школьного питания выявили 
сотрудники аппарата уполномоченного по пра-
вам ребенка в Московской области, проведя 
анонимный родительский опрос в соцсетях. 
Оказалось, что ученики больше всего страдают 
от недостатка вкусной выпечки и фруктов, а 
среди их любимых блюд — украинский борщ 
и творожная запеканка,  как в садике.

В опросе приняла участие почти тысяча 
человек. Мнения родителей о школьном пи-
тании разделились практически поровну — 
45% полностью удовлетворены его качеством,  
41% недовольны совершенно. Остальных оно 
устраивает частично. Родители пишут, что 
детям не нравится температура готовых обе-
дов — зачастую горячие блюда на поверку 
оказываются холодными. В меню не хватает 
сдобы с начинками, дети почти не видят яблок, 
груш и бананов, жалуются на чай, в который 
кладут слишком много сахара, и на безвкусные 
каши. А положительные родительские отзы-
вы позволили чиновникам составить рейтинг 
любимых школьниками блюд. В пятерку самых 
желанных яств из школьных столовых в итоге 
вошли куриные котлеты, макароны, борщ, 
творожная запеканка и выпечка.

Между тем были собраны жалобы и от тех 
взрослых, чьи дети посещают детские сады. 
Родители дошколят заметили, что объем мака-
ронных изделий и искусственно витаминизи-
рованных напитков увеличился за последние 
годы в 1,5 раза, что их совершенно не устраи-
вает. В списке предпочтений их детей значатся 
такие блюда: гуляш с подливкой, тефтели в 
соусе, печеночное суфле, рыбная запеканка, 
компот из ягод. Солидарны со школьниками 
дошколята лишь в одном: они слишком редко 
видят свежие фрукты.
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Если у родителей возникает подо-
зрение, что аллергия у ребенка 
началась на продукты, которые он 
ест в детском саду, нужно потре-
бовать у заведующей пробы подо-

зрительных блюд. По закону они должны хра-
ниться 48 часов. Отдать блюда на анализ 
можно в лабораторию Роспотребнадзора. Так 
же следует поступить, если у малыша рас-
строился желудок.

НЯНЯ СГОРЕЛА ВМЕСТЕ  
С ДЕТЬМИ, ДОВЕРИВШИСЬ 

БУРЖУЙКЕ
Неосторожное обращение с огнем, по всей 

видимости, стало 28 февраля причиной пожара 
и гибели трех человек, в том числе двоих детей, 
в подмосковной Балашихе.

Как стало известно «МК», трагедия произо-
шла около 6.30 в квартале Щитниково. За-
горелся сарай, в котором жила семья выход-
цев из Узбекистана. Около полугода назад 
прикупивший в России недвижимость земляк 
супругов Худайбергана и Шохисты попросил 
их присмотреть за домом на время своего 
отсутствия в городе. Мигранты на тот момент 
только приехали в Россию, жилья и работы у 
них не было. Они с радостью согласились, тем 
более что на руках у них были двухлетняя дочь 
и мальчик 3,5 лет от роду. (Кстати, официально 
мужчина и женщина не были женаты.) Посели-
лись они в небольшом строении, стоявшем в 
нескольких метрах от добротного дома. Ота-
пливалось оно самодельной буржуйкой. Около 
месяца назад у сожителей случилась беда: 
главу семейства депортировали из России 
за то, что тот незаконно трудился грузчиком. 
Оставшаяся без кормильца 38-летняя женщина 
две недели назад устроилась домработницей в 
подмосковной Истре. Присматривать за деть-
ми она попросила свою давнюю знакомую, 
40-летнюю Фатиму. Вечером женщина, как 
обычно, помыла детей, накормила их ужином, 
подкинула дров в печку и легла спать… 

Пробивающиеся сквозь окна языки пламени 
заметил проезжающий мимо таксист. Он сразу 
сообщил о ЧП силовикам, а сам попытался 
спасти погибающих в огне людей, но тщетно. 
Пожар потушили лишь сотрудники МЧС. После 
разбора пожарища силовики извлекли три 
обугленных тела — женщину и двух детей. Они 
обгорели практически до неузнаваемости.

— В ходе осмотра места происшествия пред-
варительно установлено, что очаг возгорания 
расположен в месте, где стояла буржуйка. 
Планируется назначение ряда экспертиз. По 
результатам проверки будет принято процес-
суальное решение, — рассказала «МК» старший 
помощник руководителя ГСУ СК России по 
Московской области Ольга Врадий.

Кстати, мать после того, как узнала о слу-
чившемся, словно потеряла рассудок, и сле-
дователи не могут допросить ее.


